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 ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ в своих фильмах 
неоднократно признавался в любви к разным 
видам спорта и в этом году готов сделать такое 
еще раз. «МК-Бульвар» вспомнил фильмы, где 
актеру понадобился чемпионский характер, и 
проследил за кинороманами Данилы.

 РЕГИНА ТОДОРЕНКО из тех телеведущих, 
которым удается быть одинаково убедительны-
ми и в шоу о красоте, и в программе о путеше-
ствиях. «МК-Бульвар» обсудил с Региной укусы 
москитов, опасности работы в студии и любовь 
на расстоянии.

 А ТАКЖЕ: Александр Устюгов о вдохновении, 
мотопробегах и вероятности еще одной свадьбы; 
Лика Нифонтова о статусе жены режиссера и 
заботах бабушки; праздничные куличи, приготов-
ленные в домашних условиях, и многое другое. Читайте 3-ю стр.
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СМЕРТЬ  
ПО ПРОЗВИЩУ 

АВОСЬ 
Россия — страна катастроф. Куда ни глянь: 

пожары, ДТП, взрывы, теракты. Те, кому повезло 
не оказаться в эпицентре событий, не успевают 
осознать одну трагедию, как их накрывает дру-
гой. Переживают сначала остро — благодаря 
очевидцам. Высказываются, плачут, требуют 
возмездия для виновных. Но не проходит и трех 
дней, как люди категорично отбрасывают от себя 
случившееся. Забыть. Абстрагироваться. Жить 
дальше. Иначе просто невозможно. Максимум 
через неделю трагедия, какой бы страшной она 
ни была, сглаживается из памяти большинства. 
Где же там нам помнить, что было год назад! 

А между тем то, что произошло именно год 
назад, 3 апреля 2017 года, в Санкт-Петербурге, 
помнить как раз необходимо. Именно тогда на 
перегоне между станциями метро «Сенная пло-
щадь» и «Технологический институт» произошел 
взрыв, унесший жизни 16 человек. Ранения раз-
ной степени тяжести получили 108 пассажиров. 
Случилось то, чего мы боимся больше всего, — 
теракт. Россиянам было от этого больно. Было 
страшно. Время, как известно, лечит. В России 
если кто и лечит быстро и качественно, то это 
оно. Забыли... 

Забыли, конечно, слава богу, не все. След-
ственный комитет объявил во вторник, что рас-
следование уголовного дела находится «на за-
вершающей стадии». За год удалось установить 
заказчика, организатора и исполнителей. Всего 
обвиняемыми по делу проходят 11 человек. Все 
они за решеткой. Но все-таки помнят о теракте 
больше те, кому это положено в силу служебных 
обязанностей. У других в памяти остались о слу-
чившемся, похоже, весьма смутные сведения. 
Например, у того питерского чиновника, который 
принес во вторник букет цветов одной из постра-
давших в теракте и поздравил «именинницу». 
Именины чего? Второго рождения? Да, это дико. 
Несовместимо с занимаемой должностью. Но вся 
беда в том, что год — огромный срок для любой 
российской катастрофы. 

А что могло бы нам напоминать о них? Нет, не 
СМИ должны это делать и не специально уполно-
моченные люди. Жизнь должна. Вернее, те изме-
нения, которые обязаны следовать за трагичными 
происшествиями. А они не 
следуют. 

Читайте 3-ю стр.

ПЯТЬ ЗАДАЧ ДЛЯ НОВОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

Органы власти нанимают иностранные 
коммерческие организации, чтобы они исполняли 

их работу за государственный счет

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

В мае будет сформировано новое 
правительство. Не так важно, кто его 
возглавит. Гораздо важнее, какой у него 
будет КПД.

Федеральные органы власти рас-
поряжаются 70% бюджетных средств. 
Огромные деньги. Но ожидаемых резуль-
татов они не приносят. Причина — «кри-
вая» система госуправления. Лишние 
звенья, перетасованные полномочия, 
ненужные функции…

В начале года на Гайдаровских чте-
ниях Татьяна Голикова, председатель 
Счетной палаты, объяснила на пальцах, 
как по-дурацки она устроена и сколь-
ко бюджетных денег на этом теряется. 
Опираясь на представленные Голиковой 
данные, мы сформулировали пять задач, 
которые должны быть решены новым 
правительством.

Читайте 5-ю стр.

Пожарная лестница.

К ЭКЗАМЕНАМ ПРИМЕНИЛИ 
СИЛУ НАУКИ

Президент РАН объяснил, почему Единый 
госэкзамен нуждается в реформе

Сенсационное заявление прозву-
чало вчера на Московском экономиче-
ском форуме. Предложение отменить 
ЕГЭ, заменив его на экзамен, раскры-
вающий настоящий потенциал буду-
щего специалиста, сделал президент 

РАН Александр Сергеев. «МК» попросил 
руководителя Академии наук объяс-
нить подробнее необходимость таких 
реформ.

Читайте 2-ю стр.

Через несколько дней после по-
жара в «Зимней вишне», потрясенная 
увиденным по телевизору и услы-
шанным по радио, студентка Высшей 
школы экономики Кристина Коваленко 
решила выяснить, в каком состоянии 
находится дом, в котором она живет.

Читайте 6-ю стр.

После трагедии  
в Кемерове 
жительница 

обычной московской 
многоэтажки решила 
проверить, можно ли  

из нее в случае  
ЧП спастись 

ДОМ, В КОТОРОМ 
Я СГОРЮ

Александра Андреевна 
Филатова.

Непубличные до последнего времени россий-
ские миллиардеры, братья Зиявудин и Магомед 
Магомедовы, оказались в центре внимания. Их 
обвиняют в хищении 2,5 млрд рублей государ-
ственных средств. Братья просили отпустить их 
до суда и называли в качестве залога именно эту 
сумму, но суд отказал, подозревая, что обвиняе-
мые могут скрыться за рубежом, где они успели 
обзавестись собственностью, которая, между 
прочим, стоит на порядок дороже.

Читайте 2-ю стр.

«СУММА» БОГАТСТВ БРАТЬЕВ 
МАГОМЕДОВЫХ

Опальные бизнесмены могли бы два года кормить 
российских пенсионеров

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

СКАНДАЛ 
В СУРГУТЕ: 
МОСКОВСКИЕ 
АРТИСТЫ 
ВЫНЕСЛИ 
НА ПУБЛИКУ 
ВНУТРЕННИЕ 
ДЕНЕЖНЫЕ 
РАЗБОРКИ

Читайте 7-ю стр.

В БОЛЬНИЦЕ ПАЦИЕНТУ ПОСТАВИЛИ ДИАГНОЗ «УБИЙЦА»
За просьбу не курить и не 

сбрасывать пепел на вещи 
69-летний пациент отделе-
ния неврологии городской 
больницы №51 на улице 
Алябьева зарезал другого 
больного в ночь на 3 апреля. 
Жертва была в тяжелом со-
стоянии и не могла оказать 
сопротивления.

Как стало известно «МК», 
61-летний Виктор Владими-
рович (его нашли мертвым 
во время утреннего обхода 
с двумя ножевыми ранения-
ми в грудь) был крайне боль-
ным человеком и перенес 
как минимум три инсульта. 
Последний инсульт был 9 
февраля — с этого времени 
мужчина, по профессии ин-
женер в одном из концернов, 
находился на больничном. 
28 марта состояние Виктора 
Владимировича резко ухуд-
шилось — он стал плохо раз-
говаривать, поэтому родные 
вызвали «скорую помощь». 

Медики заподозрили оче-
редной инсульт, госпитали-
зировали в 51-ю ГКБ. Сна-
чала пациента определили 
в реанимацию. 

Спустя несколько дней 
Виктора Владимировича 
перевели в общую палату, 
где вскоре сразу возник 
конфликт с другим больным 
— 69-летним Владимиром 
Ивановичем (в годы молодо-
сти тот работал водителем). 
Владимир Иванович посту-
пил в больницу 25 марта — он 
сам вызвал себе неотложку в 
квартиру на улице Горбунова, 
когда почувствовал голово-
кружение. Медикам пенсио-
нер посетовал на слабость 
в течение трех дней. Врачи 
приняли решение о госпи-
тализации, когда послушали 
ритм сердца. 

Как позже объясняла жена 
погибшего Галина Никола-
евна, Владимир Иванович 
вел себя в палате по-хамски 

— матерился на просьбу не 
курить и не сбрасывать пе-
пел на вещи Виктора Влади-
мировича. Более того, Вла-
димир Иванович, несмотря 
на проблемы со здоровьем, 
выпивал горячительное.

Галина Николаевна даже 
пожаловалась врачам на 
буйного пенсионера, что, как 
предполагают полицейские, 
тому не понравилось, и он за-
резал Виктора Владимиро-
вича принесенным из дома 
ножом в ночь на 3 апреля.

Полицейским он быстро 
сознался в преступлении, 
пояснил, мол, убитый мешал 
спать, стонал во сне (хотя 
родные утверждают, что тот 
всегда спал тихо).

Врачи разрешили забрать 
злодея в отделение полиции, 
где тот потребовал вновь вы-
звать «скорую помощь»: по-
жаловался на боли в груди. 
Помощь медики оказали на 
месте.

ГЛЫБА ЛЬДА НАРУШИЛА  
ВСЕ ПЛАНЫ ПОЛКОВНИКА 

Травма головы у водителя, 
разбитое лобовое стекло и 
вмятина на капоте — таков 
итог падения 2 апреля глыбы 
льда на машину, припарко-
ванную на улице Строите-
лей. 

Как стало известно «МК», 
житель этого дома, 55-
летний Валерий (он военный 
пенсионер, полковник в от-
ставке), в злополучный день 
планировал отвезти соседку 
по делам, однако поездке 
помешали непредвиденные 
обстоятельства. 
Мужчина сидел в 
своем автомобиле 
«Мерседес» и ждал, 
когда дама выйдет 
из дома. Глыба льда 
упала с кровли пря-
мо на ее глазах. Лед 
пробил лобовое 
стекло машины и 
ударил пенсионера 
по голове с такой 
силой, что он даже 
лишился сознания. 
Пострадавшего 

госпитализировали в 1-ю 
горбольницу, где обнару-
жили сотрясение мозга. 

Родные крайне недоволь-
ны ситуацией с очисткой 
крыши дома — они неодно-
кратно жаловались на сви-
сающие сосульки, но ком-
мунальщики не обращали 
внимания на претензии. 
Пострадавший автомобиль 
2014 года выпуска, по КАСКО 
не застрахован, поэтому ре-
монтировать его придется за 
свой счет. 

РЕПЕТИЦИЯ АРТИСТОВ БАЛЕТА 
ЗАКОНЧИЛАСЬ В БОЛЬНИЦЕ

Артист балета Театра 
им. Станиславского 
и Немировича-
Д а н ч е н к о 2 2-
летний Артем 
Лепков постра-
дал 2 апреля во 
время репетиции 
балета, столкнув-
шись с партнером 
во время выпол-
нения прыжков. 
Молодой человек был 
вынужден обратиться за 
медпомощью.

Как стало известно «МК», 
неприятность случилась 
около 21.50 в здании театра. 
Лепков с другим актером, со-
гласно сценарию, выполнял 
сальто и фляки (акробати-
ческий элемент). В какой-то 

момент ребята случай-
но столкнулись друг 

с другом. Лепкову 
удар пришелся в 
область нижней 
части спины, а 
его коллеге — по 
ногам. На всякий 
случай сотрудни-

ки театра решили 
вызвать «скорую 

помощь», так как 
было опасение, что 

у Лепкова отбита почка. 
Актера госпитализировали в 
больницу, где он до глубокой 
ночи сдавал анализы и кон-
сультировался с медиками. В 
итоге врачи сделали заклю-
чение, что почки не постра-
дали, и отпустили пациента 
восвояси.

ХОЗЯЕВА ОХОТНИЧЬИХ УГОДИЙ 
ПЕРЕСТАНУТ ПЛАТИТЬ  

ЗА ПРИВИВКИ КАБАНОВ 
Крупную победу одержали 

охотники в Конституционном 
суде. Им удалось доказать, 
что владельцы охотничьих 
угодий не должны платить 
за вакцины от бешенства и 
других опасных болезней для 
диких животных.

Как стало известно «МК», 
в КС обратились представи-
тели охотничьего клуба из 
Тверской области. Заяви-
тели сетовали на статью 
Закона «Об охоте», которая 
обязывает пользователей 
охотничьих земель самим 
и за свой счет покупать вак-
цины для диких животных. 
В жалобе охотники указали, 
что в 2014 году в Тверской 
области был введен каран-
тин по бешенству. Тогда к 
ним нагрянула ветеринар-
ная проверка. Ревизоры 
обнаружили, что клуб не 
закупил средства против 
страшной болезни для ка-
банов и прочей живности, и 
оштрафовали их на 700 ты-
сяч рублей. Попытки оспо-
рить решение закончились 
для охотоведов лишь сни-
жением штрафа. Однако их 
не устраивал сам факт, что 
платить за вакцины должны 
они, а не государство. Ведь 
по другому Закону — «О жи-
вотном мире» — дикие звери 
являются собственностью 
государства. В результате 
судьи КС прислушались к 

охотникам и согласились с 
тем, что прививочные лекар-
ства должны приобретаться 
за счет казны профессио-
нальными ветеринарами. 
Спорная статья Закона «Об 
охоте» признана противо-
речащей Конституции, а 
законодателю высшими 
судьями дано поручение 
исправить несправедливые 
формулировки.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует президент 

Росохотрыболовсоюза Татья-
на АРАМИЛЕВА: «Это реше-
ние абсолютно справедливо. 
У охотпользователей нет спе-
циальных ветеринарных зна-
ний. Это значит, что он может 
закупить что угодно, хранить 
как угодно — без соблюдения 
особых требований, которые 
известны только ветерина-
рам. В итоге возникает риск 
эпидемий. Единственное, 
что по-хорошему должен 
делать владелец охотничьих 
земель, — выкладывать бри-
кеты или другой материал с 
вакциной в нору или на при-
кормочной площадке для ка-
бана перемешать прививку 
равномерно с кормом. А в ка-
кой дозировке должна быть 
эта вакцина и какая именно — 
решать нужно специалистам. 
Государственную собствен-
ность на животный мир никто 
не отменял».

ТЮРЕМНОЕ ВЕДОМСТВО ВЫСТУПИЛО 
ПРОТИВ ОСВОБОЖДЕНИЯ СВОЕГО 

БЫВШЕГО НАЧАЛЬНИКА
П р о т и в  у с л о в н о -

досрочного освобождения 
осужденного бывшего зам-
директора тюремного ведом-
ства Николая Криволапова 
выступила ФСИН России. 
Окончательное решение 
примет 4 апреля суд, куда 
обратился с ходатайством 
об УДО бывший высокопо-
ставленный тюремщик.

Напомним, экс-глава ФСИН 
Александр Реймер и его за-
меститель Николай Кривола-
пов были арестованы по делу 
об электронных браслетах. 
Криволапов сразу пошел 
на сделку со следствием и 
дал показания против свое-
го начальника, благодаря 
чему находился под домаш-
ним арестом (а Реймер — в 
СИЗО «Лефортово»). В итоге 
суд приговорил его к пяти 
годам колонии и штрафу в 
700 тысяч рублей. При этом 
нахождение под домашним 
арестом зачли в отбытие на-
казания, потому формально 
он уже получил право на УДО. 
Между тем за решеткой Кри-
волапов в реальности про-
вел всего несколько меся-
цев, за которые, по мнению 

администрации колонии, 
сложно сделать вывод, ис-
правился ли осужденный. Но 
главное — арестант не вы-
платил ущерб, нанесенный 
ФСИН и, соответственно, 
всем российским заключен-
ным (последствия махинаций 
с закупками электронных 
браслетов — нехватка этих 
«аксессуаров»).

Ходатайство об УДО рас-
смотрит один из калинин-
градских судов, поскольку 
Криволапов находится в ко-
лонии №8, расположенной в 
центре города. Этапировали 
его сюда всего месяц назад 
вместе с экс-главой ФСИН 
Реймером. А чтобы тюрем-
щики не пересекались с дру-
гими арестантами, их поме-
стили в отдельный участок. 
Последний рассчитан на 20 
человек, и там находятся 
исключительно высокопо-
ставленные экс-сотрудники 
органов, которые на воле 
имели генеральские зва-
ния. По некоторым данным, 
Реймер демонстративно не 
общается с Криволаповым, 
поскольку считает, что попал 
за решетку по его вине. 

РОЛЬ ПОЖАРНОГО РУКАВА  
В ХОСТЕЛЕ ВЫПОЛНЯЛ ПИТОН 

Тигрового питона обнару-
жили сотрудники Лефортов-
ской межрайонной прокура-
туры при проверке пожарной 
безопасности в одном из сто-
личных хостелов. 

Хостел «Луна» занимает 
2-й и 3-й этажи здания на 
Волгоградском проспекте. 
Однако проверяющие вы-
яснили, что постояльцы не 
были там в полной безопас-
ности. Ведь в учреждении от-
сутствовала автоматическая 
пожарная сигнализация на 
этажах, не было эвакуацион-
ных выходов, через которые 
можно было бы спастись при 
пожаре,  пожарных рукавов, 
а огнетушители были про-
срочены.

Как стало известно «МК», 
в подсобном помещение на 

втором этаже ревизо-
ры увидели клетку с 
четырьмя белыми кры-
сами на самодельной 
тумбочке. Внутри же 
находился... тигровый 
питон длиной около 5 
метров. Сотрудники 
гостиницы пояснили, 
что змей принадлежит 
гендиректору, который 
и принес его в хостел.  

Сотрудники Лефор-
товской прокуратуры вы-
звали на место работников 
Департамента природополь-
зования, а также местных по-
лицейских. Ведь тигровый 
питон  находится под угро-
зой исчезновения. Как со-
общили «МК» в Лефортовской 
межрайонной прокуратуре, 
было возбуждено два дела 
об административных право-
нарушениях. 

— Питон находится на ка-
рантине. Он в нормальном 
состоянии, не истощен. В 
момент обнаружения репти-
лия переваривала какую-то 
крупную добычу, возможно, 
кролика. Скорее всего, в 
будущем питона отправят в 
зоопарк, — рассказали «МК» 
в центре передержки. ПРОГРАММИСТ ПЫТАЛ ПОДРОСТКОВ ГАРРИ ПОТТЕРОМ

С жалобой в полицию на 
то, что ее дочь захватили в 
заложники и насильно за-
ставляют… читать книги о 
Гарри Поттере, обратилась 
в полицию подмосковного 
Воскресенска родительница 
одной из школьниц. 

Как удалось выяснить 
«МК», удивительная жалоба 
в правоохранительные ор-
ганы поступила 14 марта от 
матери 15-летней Галины 
(все имена изменены). Ро-
дительница заявила, что ее 
дочь-школьницу вместе с 
подругой силой удержива-
ли в квартире двое мужчин. 
В тот же день оперативники 
задержали 41-летнего про-
граммиста Станислава, офи-
циально трудоустроенного 
курьером. У мужчины было 
две квартиры: в одной он 
жил постоянно с подругой, 
в другую наведывался лишь 
изредка. В свободное время 
Станислав посещал мест-
ный компьютерный клуб, 
где общался в основном со 
школьниками и студентами. 
Молодые люди нередко наве-
дывались в гости к взрослому 

другу — как раз в пустующую 
квартиру. 

На очередную вечеринку 
к Станиславу явились его 
друг, а также две школьницы 
15 и 17 лет, Галина и Оль-
га. Мужчины утверждают, 
что сабантуй проходил без 
каких-либо прелюбодеяний: 
все курили и пили водку, 
весело болтали, а потом 
устроились на ночлег. На 
следующий день Станислав 
приготовил завтрак и уехал 
на работу. Однако Галина со-
общила сыщикам другую 
версию. Со слов школьницы, 
Стас забрал у юных девиц 
телефоны и заставил их чи-
тать вслух приключения Гар-
ри Поттера. Периодически 
он намекал на сексуальную 
связь. В конце концов под-
руги убежали в соседнюю 
комнату, заперли дверь на 
крючок и сидели там до утра, 
пока хозяин не ушел. Кроме 
того, следователи допро-
сили несовершеннолетнюю 
работницу компьютерного 
клуба, которая только под-
лила масла в огонь. Якобы 
однажды она приходила по 

делу к Стасу, он встретил 
ее в халате и попытался об-
нять ее.

Однако множество до-
прошенных считают, что 
произошло недоразуме-
ние. Руководство заведения 
предоставило компетентным 
органам видеозаписи из по-
мещений клуба, на которых 
нет ни намека на сексуальный 
интерес мужчины к юным по-
сетительницам. Знакомые 
и друзья заявляют, что Стас 
был просто добр к подрост-
кам из неблагополучных се-
мей, кормил их и одевал, а 
одно из условий того, чтобы 
прийти к нему в гости, он не 
раз называл в компьютерном 
клубе — это минимум один 
час чтения в целях самооб-
разования.

Изначально следователи 
подготовили обвинение Ста-
ниславу по двум статьям УК: 
«Незаконное лишение свобо-
ды» и «Развратные действия». 
Однако сам факт интимного 
преступления ничем суще-
ственным не подтверждает-
ся. Тем не менее суд аресто-
вал подозреваемого. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ШКОЛЬНИК 
ВЫПИЛ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ НАПИТОК

Энергетический напиток, 
по предварительной инфор-
мации, стал причиной смерти 
11-летнего мальчика в под-
московном Климовске. Такой 
вывод сделали эксперты.

Как уже сообщал «МК», 
несчастье произошло в чет-
верг. Ученик местной школы 
Марат гулял во дворе с млад-
шим братом и нашел пустую 
бутылку из-под лимонада, 
заполненную какой-то жид-
костью. Школьник выпил 
содержимое. Вечером ему 
стало плохо, началась рвота. 
К семи часам утра мальчик 
впал в кому. Спасти его не 
удалось. В этой семье, где 
всего было трое детей, уже 
вторая трагедия: мать Мара-
та умерла в 28 лет от онколо-
гического заболевания. 

Эксперты установили, что 
незадолго до смерти ребенок 
выпил энергетический напи-
ток — видимо, именно он был 
налит в бутылку. Но почему 
употребление «энергетика» 

вызвало столь печальные по-
следствия, пока неясно.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Анджела 

БЕКАРОВА, врач-неонатолог 
ГКБ №15:

«Энергетики» вредны де-
тям в любом возрасте. Но у 
них долгосрочный негатив-
ный эффект, а не такой ско-
ропостижный. Вопрос в том, 
что и сколько ребенок выпил. 
В первую очередь энергети-
ки дают нагрузку на нервную 
систему, в результате чего 
наступает ее истощение, а у 
маленьких детей, до месяч-
ного возраста, к истощению 
может привести стимуляция 
даже в течение трех часов. 
Кроме того, «энергетики» не-
гативно влияют на сердечную 
деятельность и эндокринную 
систему. Своим близким и 
пациентам я запрещаю пить 
«энергетики», и я уверена, 
что они, как любой препа-
рат, имеют свой побочный 
эффект».

telegram:@mk_srochno
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Реальное состояние братьев 
Магомедовых, скорее всего, 
выяснится, если их признают 
виновными в предъявленном 

обвинении и исполнительные ведомства нач-
нут опись имущества, которое могло бы воз-
местить государству ущерб от действий по-
дозреваемых. Основные активы группы 
«Сумма» сосредоточены в компаниях «Транс-
контейнер» (25%), «Новороссийский морской 
торговый порт» (25%), «Дальневосточное мор-
ское пароходство» (32,5%), «Объединенная 
зерновая компания» (50%), Якутская ТЭК (82%), 
а также в ряде строительных активов.

В 2017 году Forbes присудил братьям 
Магомедовым пятое место в рейтинге бога-
тейших бизнес-семей России. Их суммарные 
активы эксперты оценили в $1,75 млрд, из 
которых $1,4 млрд пришлось на Зиявудина, 
а $350 млн — на Магомеда.

Судить о личной собственности Магоме-
довых можно только по скудным данным, по-
черпнутым из Интернета. Например, известно, 
что самолет у Магомедовых — собственный. 
Именно на нем, по версии следствия, Зия-
вудин якобы собирался сбежать в Майами. 
Самыми любимыми моделями самолетов у 
российских олигархов являются европейский 
Airbus A319 (такие есть у Михаила Прохорова и 
Дмитрия Рыболовлева) и американский Boeing 
737-7BJ/W BBJ (есть у Сулеймана Керимова 

и Рустама Тарико). Стоимость этих бортов 
варьируется в диапазоне $50–90 млн. Можно 
предположить, что ценник на самолет Маго-
медовых находится в этих пределах.

До возможного побега младшего из бра-
тьев в США свой самолет Магомедовы ис-
пользовали исключительно в «мирных целях», 
укладывающихся в формулу «у богатых свои 
причуды». Как утверждают сетевые издания, 
супруга Зиявудина могла перелететь океан, 
чтобы лично присутствовать на показе экс-
клюзивной одежды своей близкой подруги 
— дизайнера Алены Ахмадулиной, который 
проходил в Аргентине.

Старший сын Зиявудина Магомедова 
Даниял, как видно на фотографиях, опубли-
кованных в социальных сетях, ведет типичную 
жизнь представителя «золотой молодежи»: на 
одной из них Даниял в ночном клубе обнимает 

подругу и демонстрирует зрителям мундштук 
от кальяна, на другой — катается на водном 
мотоцикле, на третьей — снова с дамой серд-
ца стоит на палубе яхты на фоне заката…

Кстати, об этой яхте стоит упомянуть от-
дельно. В публикациях интернет-изданий на-
чала 2010-х годов неоднократно упоминается, 
что германская верфь Blohm&Voss приступила 
к строительству дорогостоящего судна дли-
ной почти в 140 метров. Заказчиком яхты, как 
утверждали СМИ, являлись фирмы, близкие 
к Магомедовым. На тот момент яхта входила 
в число самых дорогостоящих частных судов 
в мире и уступала по масштабам лишь яхтам 
Dubai, принадлежащей премьер-министру 
ОАЭ Мохаммеду ибн Рашид аль-Мактуму, и 
Eclipse, которой владеет Роман Абрамович.

К зарубежной недвижимости Магомедо-
вых российские СМИ приписывали роскош-
ный особняк в одном из главных королевских 
парков Великобритании Regent’s Park, где 
расположены лондонский зоопарк, частная 
резиденция посла США и центральная мечеть 
Лондона, а также огромные апартаменты в 
одном из самых дорогих зданий мира — жилом 
комплексе One Hyde Park, находящемся рядом 
с Гайд-парком. Стоимость одного квадрат-
ного метра жилья в этом здании начинается 
от $100 тыс. Суммарные вложения в судно и 
лондонскую недвижимость оценивается в 
$500 млн. Впрочем, скорее всего, это не по-
следняя недвижимость, которая существует 
в распоряжении Магомедовых. По данным 
следствия, у Зиявудина есть дома и апарта-
менты в США, ОАЭ и других странах.

Создается впечатление, что собствен-
ность, которой успели обзавестись братья 
Магомедовы, позволяет им не ударить в грязь 
лицом перед другими отечественными мил-
лиардерами. Что уж говорить об обычных 
россиянах, в большинстве своем привыкших 
жить от зарплаты до зарплаты: сумма почти в 
30 млрд рублей, потраченная Магомедовыми 
только на яхту и лондонскую недвижимость, 
способна потрясти сознание. Это годовой 
бюджет средней российской области или 
2 млрд средних российских ежемесячных 
пенсий. Другими словами, потраченных на 
предметы роскоши братьями денег хватило 
бы, чтобы выплачивать пенсию среднего раз-
мера каждому россиянину на протяжении 
более двух лет.

В этой связи есть основания полагать, что 
материальные взыскания, которые, возмож-
но, определит братьям судебная инстанция, 
окажутся выше 2,5 млрд рублей, которые они 
предлагали в качестве залога, и большин-
ство рядовых россиян такое решение явно 
не расстроит.

Николай МАКЕЕВ.

К ЭКЗАМЕНАМ...
c 1-й стр.

Мнение о ЕГЭ было высказано в связи с не-
обходимостью общего изменения траектории 
движения страны к росту экономики. А для 
этого, по мнению президента РАН, надо уде-

лить особое внимание школьникам, студентам и ученым как 
основным двигателям научно-технического прогресса в стране 
сегодня и в ближайшие десятилетия.

 Первым делом президент РАН призвал отменить Единый 
госэкзамен, который, по его мнению, а также по мнению не-
которых других ученых и представителей вузов, не является 
лучшей формой проверки знаний учащихся.

— Если мы выходим на траекторию роста, то первое усло-
вие для подъема экономики — это поддержание природной 
креативности нашей молодежи. Она проявляется уже в школе, 
и, используя Единый госэкзамен для проверки знаний, мы 
делаем противоположное, — пояснил Сергеев «МК». 

По мнению президента РАН, система государственной 
аккредитации школьников должна измениться.

— Это нужно обсуждать, чтобы прийти к такой форме, 
при которой природный потенциал ребенка раскрывался бы 
максимально полно, — сказал Александр Михайлович. — Я 
вспоминаю свои экзамены. Это всегда был нормальный раз-
говор учителя с учеником, не только по конкретным номерам 
из билета. Учитель пытался проверить, понимает ли школьник 
предмет, просил высказываться о возникающих ассоциациях, 
предлагать разные варианты решения той или иной задачи. И 
по результатам этого ставились оценки. А сейчас у учеников 
на ЕГЭ существует негласное правило: если не знаешь, где 
поставить галочку, ставь на самое парадоксальное — и по-
падешь в точку…

Далее Сергеев призвал сделать карьеру ученого в стране 
максимально привлекательной.

— Для этого нужно раскрепостить ученого. Вопрос вве-
дения нормо-часов для разных научных должностей (объем 
работ, выполняемых сотрудником в течение одного часа. — 
Авт.), которые вводятся в научных институтах, неприемлем. 
По-моему, нужно отменить однозначную связь продуктивности 
ученого с наукометрией. Мы должны обращать внимание на 
проблему утечки интеллекта из страны.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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В Минобрнауки ответили на призыв главы РАН 
отменить ЕГЭ.  Система ЕГЭ укрепляет развитие 
единого образовательного пространства и дает 
возможность россиянам поступать в вузы на 
равных условиях вне зависимости от места 

проживания, обеспечивая прозрачную и объективную си-
стему итоговой аттестации учащихся, заявила РБК министр 
образования и науки Ольга Васильева.

Объективность ЕГЭ не вызывает сомнений у боль-
шинства учащихся, их родителей и учителей.  По данным 
ВЦИОМ, 80% учителей 11-х классов считают, что тесты и 
задания отражают реальные знания учащихся .При этом 
72% преподавателей вузов, исходя из собственного опыта, 
отмечают, что абитуриенты с высокими баллами ЕГЭ, как 
правило, подтверждают свой уровень знаний на вступи-
тельном экзамене или конкурсе.

Россия заложила 
основание для новой 
отрасли экономики 
южным соседям
Впервые после выборов россий-
ский президент покинул преде-
лы своей страны. Официальный 
визит Владимира Путина в Анкару, 
где 3–4 апреля проходит седьмое 
заседание Совета сотрудничества 
высшего уровня и где встретятся 
президенты России, Турции и Ира-
на, стартовал с торжественного 
запуска первой турецкой АЭС «Ак-
кую», которая строится на деньги 
российской стороны. Деловая по-
вестка рабочего визита президен-
та весьма насыщенная, но главной 
темой обсуждения лидеров трех 
государств станет урегулирование 
сирийского конфликта. 

Совет стал главным информацион-
ным событием этих дней в Анкаре. Ново-
сти оттуда звучат со всех местных теле-
каналов, в городе вывешены российские 
и турецкие флаги. Турки не скупятся на 
проявление демонстрации безмерного 
уважения к России и всячески показы-
вают, как дороги им добрые отношения с 
нашей страной. Нашего лидера встретили 
с максимальными почестями — кортеж 
российского президента к дворцу пре-
зидента Турции сопровождала местная 
конная гвардия. В знак высшего уважения 
к его приезду на площади резиденции 
был дан 21 пушечный выстрел. 

В рамках торжественной церемонии 
встречи на дворцовой площади включи-
ли трансляцию заливки бетона первого 
энергоблока АЭС «Аккую» (в переводе 
— «чистый источник»). Электричество, 
которое будет вырабатываться на стан-
ции, станет поставляться во все уголки 
Турции. Контрольный пакет акций первой 
турецкой АЭС, которая расположится в 
одной из южных провинций Турции, будет 
принадлежать российским компаниям, 
остальные разрешено отдать внешним 
инвесторам. Кстати, это первая в мире 
атомная станция, соответствующая мо-
дели «строю–владею–эксплуатирую» 
(россияне не только вложат в нее день-
ги, а будут эксплуатировать и управлять 
ею). Проектная компания получила статус 
стратегического инвестора, что дает ей 
право на дополнительные льготы, за счет 
которых можно будет сэкономить до 10 
млрд долларов, сообщил помощник пре-
зидента Юрий Ушаков. «Россия встает у 
истоков создания в Турции атомной отрас-
ли, и мы будем способствовать освоению 
турками передовых энергоэффективных 
технологий», — заявил Юрий Ушаков.

— Мы присутствуем не только при 
сооружении первой турецкой электро-
станции, но и создаем основу новой 

отрасли в Турции. При строительстве «Ак-
кую» применяются наиболее передовые 
инженерные решения, она соответствует 
высочайшим стандартам безопасности 
и экологическим требованиям. АЭС обе-
спечит турецких потребителей недорогой 
и чистой энергией, ее вклад составит 10% 
в энергогенерацию страны, — заявил в 
ходе церемонии Владимир Путин.

Политический диалог России и Тур-
ции можно назвать насыщенным — в про-
шлом году Путин встречался с Эрдоганом 
8 раз, а в этом уже 7 раз говорил с ним по 
телефону. В рамках Совета главы госу-
дарств также обсудят сотрудничество в 
сфере энергетики (Турция на втором ме-
сте по закупкам российского газа). С по-
явлением газопровода «Турецкий поток», 
на строительство которого уже получено 
большинство разрешений и который дол-
жен быть сдан в эксплуатацию, по планам, 
30 декабря 2019 года, ситуация станет 
еще лучше. Напомним, что газопровод 
состоит из двух ниток, по одной из которых 
российское голубое топливо потечет к 
турецким потребителям, а по второй — на 
границу Турции с Евросоюзом.

Планируется развивать и сотрудни-
чество в области торговли. Так, Россия 
уже сняла отдельные ограничения на им-
порт турецкой продукции, в результате 
чего он вырос и составил 1,6 млрд дол-
ларов. Российская делегация ожидает, 
что в рамках Совета будут обсуждаться 
«пресловутые помидоры». Пока еще у 
нас сохраняется лимит на поставщиков 
турецких томатов (в «белом списке» всего 
12 предприятий). 

Кроме того, президенты обсудят 
перспективы в области туризма (Тур-
ция продолжает оставаться одним из 
самых популярных направлений отдыха 
россиян), проведения в 2019 году пе-
рекрестного Года культуры и туризма, 
военно-технического сотрудничества и 
пр. Но главной темой повестки, конечно, 
называется ситуация на Ближнем Востоке 
с акцентом на сирийское урегулирование. 
Российская сторона ждет продолжения 
поиска компромиссных решений и со-
действия межсирийскому диалогу. «Мы 
ожидаем, что лидеры подчеркнут при-
верженность поддержке суверенитета 
и территориальной целостности Сирии», 
— заявил Ушаков.

Главы государств дадут оценку ны-
нешней ситуации в ряде районов Си-
рии, об обстановке в которых им доложат 
из первых уст военные. Одна из задач 
трехсторонней встречи — рассмотреть 
меры по продвижению конституционной 
реформы в Сирии. Президенты сверят 
часы по поводу недавней резолюции, 
призывающей к прекращению огня, и 
обсудят вклад России, Ирана и Турции в 
этом направлении.

4 апреля российский президент 
встретится с президентом Ирана.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЖИЗНЬ БЕЗ 
ДОКУМЕНТОВ
Где Путину  
нужно предъявлять 
удостоверение 
высшего  
должностного лица
В отличие от своих предше-
ственников в ЦИК Элла Пам-
филова не стала дожидаться 
инаугурации, чтобы вручить 
Владимиру Путину удостове-
рение избранного Президен-
та РФ. На встрече в Кремле 
она подчеркнула, что его 
победа была «убедительной 
и чистой», а достоверность 
результатов поддерживают 
рекордные 88% россиян. 

Процедура вручения удосто-
верения Президента РФ не урегу-
лирована законодательством. Но 
до Эллы Памфиловой все пред-
седатели ЦИК ориентировались 
на инаугурацию, когда избранный 
президент официально становится 
действующим. В 2000 году Алек-
сандр Вешняков вручил документ 
Владимиру Путину прямо на тор-
жественной церемонии в Крем-
ле. В 2004 году это произошло за 
день до вступления президента в 
должность в загородной резиден-
ции «Ново-Огарево». Сменивший 
Вешнякова Владимир Чуров тради-
цию нарушать не стал: в 2008 году 
Дмитрий Медведев получил свою 
«корочку» за день до инаугурации, 
6 мая, а Владимир Путин в 2012-м 
— на следующий день, 8 мая.

Что двигало Эллой Памфило-
вой, которая не стала дожидаться 
официальных церемоний, сказать 
трудно. Самое логичное объясне-
ние — график президента. Воз-
можно, дни до и после инаугура-
ции, которая состоится 7 мая, уже 
расписаны. В самом ЦИК говорят, 
что удостоверение логично вручать 
после подведения официальных 
итогов выборов, а не ждать пол-
тора месяца. Да и чего ждать? В 
любом случае это — ритуальная 
процедура.

Хотя Владимир Чуров в свое 
время заявил, что удостоверение 
— единственный документ, дока-
зывающий, что Владимир Путин 
действительно является Прези-
дентом РФ, понятно, что глава 
государства им никогда не поль-
зуется. (Такого регламента — где 
и когда необходимо предъявлять 
удостоверение высшего должност-
ного лица — не существует.) Впро-
чем, высшим должностным лицам, 
как правило, не нужны и другие 
документы, без которых обычные 
граждане не могут и шагу ступить. 
Многие пользователи Сети, где 
был размещен ролик о голосова-
нии Дмитрия Медведева 18 марта, 
обратили внимание, что премьер 
неожиданно много времени про-
вел на избирательном участке: 
осмотрел интерьеры, прошелся 
мимо стендов с биографией кан-
дидатов… Странная прогулка, рас-
сказал «МК» член комиссии, объ-
ясняется тем, что ДАМ ждал, когда 
ему принесут паспорт, который он 
благополучно оставил в кортеже. 
Поскольку нигде, кроме как на вы-
борах, удостоверение личности 
самому главе правительства (не 
говоря уже о главе государства) 
в принципе не требуется, подоб-
ная забывчивость неудивительна: 
жизнь без документов уже стала 
привычкой. Это в равной степе-
ни относится и к удостоверению 
президента. 

Тем не менее каждый руково-
дитель ЦИК считает своим долгом 
изменить дизайн самой важной в 
государстве «корочки». Послед-
нее постановление, утвердившее 

новую форму документа, было при-
нято в октябре 2017 года. По срав-
нению с предыдущими образцами 
внутреннее содержание стало бо-
лее высокохудожественным: если 
раньше Кремль изображали схема-
тично (Спасская башня и Сенат), то 
теперь на левой стороне удосто-
верения Путина — целый пейзаж, 
выполненный в стиле сложной гра-
фики. Рядом с пейзажем приклее-
на фотография президента и стоит 
дата избрания: 18 марта 2018 года. 
(До 2012 года фото было крупнее 
— 4 на 6 см. Но теперь используют 
стандартный размер — 3 на 4.) С 
правой стороны крупными буквами 
написано «Путин Владимир Влади-
мирович», указан срок правления 
— 2018–2024 гг. — и стоит подпись 
главы Центризбиркома. Посколь-
ку никаких сюрпризов выборы не 
обещали, удостоверение было за-
ранее изготовлено в единственном 
экземпляре и дожидалось вруче-
ния в сейфе ЦИК.

В коллекции ВВП это уже чет-
вертая президентская «корочка» — 
каждая из них имеет свои нюансы 
(например, в 2004 году разворот 
был выполнен в цветах государ-
ственного флага).

Принимая удостоверение, 
президент поблагодарил Памфи-
лову за безупречно проведенные 
выборы. «Работа проведена на са-
мом высоком не только техниче-
ском, но и организационном уров-
не. Это были самые прозрачные, 
самые чистые выборы в истории 
нашей страны», — подчеркнул Вла-
димир Путин.

Елена ЕГОРОВА.

На Московском экономическом 
форуме предложили свои 
рецепты роста
Ни стратегии, ни понимания реалий — 
так эксперты Московского экономиче-
ского форума охарактеризовали работу 
пока еще действующей исполнительной 
власти. По их словам, в правительстве 
до сих пор не могут осознать, что годы 
высоких цен на нефть остались позади 
и отечественная экономика нуждается 
в кардинальных переменах. По мнению 
спикеров авторитетного форума, без-
действие чиновников загнало Россию 
в глубокий кризис. Причем пополняют 
сейчас карманы лишь спекулянты, в то 
время как рядовые россияне беднеют 
изо дня в день. Все свои надежды экс-
перты связывают с новым составом 
кабинета министров, который будет 
сформирован в мае, после инаугурации 
президента. 

О том, что нашей стране необходимо вы-
строить экономическую стратегию, говорят не 

первый год. Более того, даже существует так 
называемый закон о стратегическом планиро-
вании, принятый еще в 2014 году. Однако, как и 
многие другие документы, действует он лишь 
на бумаге. «Наше правительство ставит во главу 
угла интересы личности, интересы корпораций. 
При этом интересы государства отодвигаются на 
второй и на третий план», — задал тон дискуссии 
сопредседатель Московского экономического 
форума (МЭФ) Константин Бабкин. 

Его позицию поддержали и другие выступа-
ющие. Что неудивительно: год от года МЭФ соби-
рает экономистов и предпринимателей, которые 
не разделяют курс, проводимый финансово-
экономическим блоком правительства и ЦБ. Не 
стал исключением и 2018 год. 

В частности, с критикой на Центробанк об-
рушился советник президента Сергей Глазьев. 
По его словам, российская экономика остается 
«донором мировой финансовой системы». «Она 
находится в спекулятивной ловушке из-за carry 
trade, а негосударственный сектор вследствие 
архаичной денежно-кредитной политики поч-
ти полностью офшоризирован», — утверждает 
Глазьев. 

Причем, как отмечает экономист, ждать по-
мощи нам неоткуда. «В такой ситуации расчет 

на то, что Запад нам поможет или Восток нас 
вытащит, абсолютно не обоснован», — полагает 
советник президента. 

Впрочем, в этом и нет нужды. При правиль-
ном экономическом курсе, по мнению Глазьева, 
российская экономика вполне может показывать 
5% роста в год. «Сейчас только 60% промыш-
ленных мощностей загружены. При этом нет 
ограничений в научно-техническом потенциале 
и в сырьевой отрасли. Нет ограничений также и в 
трудовых ресурсах» — отмечает Глазьев. 

Однако, как утверждает член бюджетно-
финансового комитета Законодательного со-
брания Санкт-Петербурга Оксана Дмитриева, 
ЦБ предпочитает вбухивать деньги в банки. По 
ее словам, в 2016–2017 годах через Агентство 
по страхованию вкладов кредитные организа-
ции получили 2,5 трлн рублей, а через Фонд 
консолидации банковского сектора — еще 1,5 
трлн рублей. 

«У банков денег куры не клюют. Но кредитные 
ставки как были высокими, так и остаются» — 
сетует Дмитриева.

Помимо дорогих кредитов, бизнес сталки-
вается и с другими препонами. «Точно так же, 
как и раньше, на нас висят правоохранительные 
органы, и по-любому готовы возбудить уголовное 
дело, если он высунулся. Точно так же засилье ад-
министративных процедур, которые невозможно 
уже понять: они все пишут какие-то нормативы, 
а потом их применить невозможно. Один гово-
рит «закрыть все двери», а второй — «открыть 

все двери», и оба наказывают», — рассказал 
председатель совхоза имени Ленина, недавний 
кандидат в президенты РФ Павел Грудинин. 

Тем временем, по его словам, люди хотят 
«справедливого перераспределения доходов 
от полезных ископаемых» и введения прогрес-
сивной шкалы НДФЛ, а также бесплатного об-
разования и медицины.

Однако вместо того, чтобы развивать эко-
номику, чиновники лишь уповают на нефтяные 
котировки. «Нужно убедить власти страны в том, 
что развитие, основанное только на этом, невоз-
можно. Что политика гарантированных доходов 
от сырья больше не работает и стране нужно 
опираться на другие факторы роста», — заявил 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. 

Будут ли все эти призывы услышаны? Члены 
кабинета министров, которые традиционно вы-
ступают на пленарных сессиях других статусных 
форумов, МЭФ ежегодно игнорируют. 

Правда, собравшиеся эксперты не теряют 
надежды. Не за горами обновление кабинета 
министров. «Ближайшее время экономическую 
политику надо поменять в сторону людей и 
производства. Если этого не сделаем, то бо-
юсь, что произойдет то, что было в Советском 
Союзе 20 лет назад. Надеемся, что новый пре-
зидент выберет новое правительство, которое 
представит нам эффективный экономический 
курс в ближайшее время», — выразил надежду 
Грудинин. 

Ирина БАДМАЕВА. 

БЕЗ СТРАТЕГИИ И БЕЗ РАЗВИТИЯ

ЛЮБОВЬ ПРИШЛА, МЕШАЮТ ПОМИДОРЫ

«СУММА» БОГАТСТВ БРАТЬЕВ МАГОМЕДОВЫХ
Зиявудин 
Магомедов 
со своей 
супругой 
Ольгой.

Примерно на таком самолете 
Магомедов якобы собирался 
сбежать в Майами.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В японском го-
роде Адзигасава 

появился необычный почет-
ный начальник железнодо-
рожной станции — пес Ва-
сао. 11 лет назад 71-летняя 
жительница города Сэцуко 
Кикуя подобрала бездомно-
го щенка, который стал по-
пулярен в Интернете, а за-
тем и на телевидении. 
Теперь же собака заняла 
вполне себе серьезный 
пост. И, кажется, очень до-
вольна.

КАДР

ТРАНСПОРТ

ПОЛИТИКА

ВСТРЕЧА

ЧП

БОМОНД

НА ПАСХУ МЕТРО ЗАКРОЕТСЯ НА ЧАС ПОЗЖЕ

ТРАМП И ПУТИН ОБСУДИЛИ ДВУСТОРОННЮЮ ВСТРЕЧУ 

ИНОСТРАНцы СМОгУТ ВОСПОЛьЗОВАТьСЯ tax free 
В гОРОДАХ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО фУТБОЛУ-2018

МИНИСТРы ОБОРОНы РОССИИ И КИТАЯ ДАЛИ ЗНАК США 

В ИСПАНИИ ПЕРЕВЕРНУЛСЯ гРУЗОВИК, ПЕРЕВОЗИВШИЙ СЛОНОВ

У МАРИИ ШАРАПОВОЙ ПОЯВИЛСЯ БОЙфРЕНД-МИЛЛИОНЕР

Общественный транспорт 
в пасхальную ночь, с 7 на 
8 апреля, будет ходить 
дольше. Так, работа метро 
будет продлена на час, до 
2.00. Автобусы и маршрутные 
такси, наиболее востребован-
ные при посещении храмов, 
станут курсировать не до часа 

ночи, а до половины четвер-
того утра. Кроме того, на 
Пасху увеличится количество 
остановок 53 пригородных 
поездов. Отметим, что Мо-
сковское центральное кольцо 
закончит работу как обычно — 
в час ночи. Хорошая новость и 
для москвичей, собравшихся 

передвигаться на такси: так-
сомоторные компании взяли 
на себя обязательство не по-
вышать тарифы на пасхаль-
ные праздники. По расчетам 
властей, общее количество 
пассажиров общественного 
транспорта 8 апреля превы-
сит 8 млн человек.

20 марта Трамп поздравил 
по телефону Путина с пе-
реизбранием и пригласил 
нанести визит в Вашинг-
тон. Эту информацию в поне-
дельник официально подтвер-
дила пресс-секретарь Белого 
дома Сара Сандерс, пояснив, 
что встреча возможна «в не 
столь отдаленном будущем» 
в ряде потенциальных мест, 
в том числе в Вашингтоне. В 

Администрации Президента 
России пояснили, что непо-
средственная подготовка 
к встрече пока не ведется. 
«Трамп проводит совершен-
но американскую внешнюю 
политику, говорит одно, а 
делает другое, — комменти-
рует «МК» сотрудник Цен-
тра североамериканских 
исследований ИМЭМО 
РАН Сергей КИСЛИЦЫН. 

— Вслед за заявлениями 
о желании встретиться с 
Путиным последовала вы-
сылка дипломатов. Слова и 
действия расходятся. Кроме 
того, Белый дом связан по 
рукам и ногам, Конгресс 
США абсолютно не прием-
лет общение с Москвой, во 
многом они связывают это с 
личностью российского пре-
зидента». 

С 10 апреля в России за-
пустят систему возврата 
налога на добавленную 
стоимость (tax free) для 
иностранных граждан. 
Но — пока только в Москве, 
Санкт-Петербурге и Крас-
нодарском крае. Ближе к 
чемпионату мира по футболу 
система заработает в Волго-
граде, Казани, Калининграде, 
Саранске, Ростове-на-Дону, 
Самаре, Нижнем Новгороде 
и Екатеринбурге. Если пилот-
ный запуск пройдет успеш-
но, приобретать товары по 
системе tax free разрешат и 
в других российских городах, 

сообщили в Минпромтор-
ге. Вернуть НДС можно с 
покупок, кроме алкоголя и 
табака, на общую сумму в 10 
тыс. рублей, совершенных 
в течение одного дня. «Ту-
ристам могут быть интерес-
ны ювелирная продукция, 
символика ЧМ-2018, книги, 
а кто-то может заинтересо-
ваться российскими бренда-
ми одежды, которые слабо 
представлены на западных 
рынках, — считает стар-
ший аналитик «Фридом 
Финанс» Богдан ЗВАРИЧ. 
— Не стоит бояться того, 
что введение tax free сильно 

ударит по российскому бюд-
жету, который недосчитается 
средств от НДС. В прошлом 
году в России побывали 4 
млн иностранных туристов, 
которые вернули за покуп-
ки 2–3 млрд рублей — при 
том, что общий сбор НДС 
превысил 5 трлн рублей». 
«Льготы давно действуют в 
большинстве стран мира и 
стимулируют рост продаж в 
стране, увеличивают спрос 
на национальные товары и 
приносят дополнительные 
поступления в бюджет», — 
добавляет ведущий анали-
тик AMarkets Артем ДЕЕВ. 

В преддверии седьмой Мо-
сковской конференции по 
международной безопас-
ности министр обороны 
России Сергей Шойгу про-
вел ряд встреч с главами 
иностранных оборонных 
ведомств и гуманитарных 
организаций. На встрече с 
министром обороны Китая 
генерал-полковником Вэй 
Фэнхэ российский министр 
подчеркнул, что связи между 
Россией и КНР становятся 
важным фактором обеспече-
ния мира и международной 
безопасности. В свою очередь 
китайский министр заявил, 
что делегация КНР прибы-
ла на конференцию, чтобы 
«американцам дать знать о 
тесных связях Вооруженных 
сил Китая и России, осо-
бенно в этой ситуации». «Мы 
приехали, чтобы поддержать 
вас», — сказал Вэй Фэнхэ. Он 
отметил также, что не случай-
но совершает визит в Россию 
в качестве нового министра 
обороны. Этим он показы-

вает миру «высокий уровень 
развития наших двусторонних 
отношений и твердую реши-
мость наших Вооруженных 
сил укреплять стратегическое 
взаимодействие». Кроме того, 
во вторник, 3 апреля, Шойгу 
встретился с президентом 
Международного Комитета 
Красного Креста Петером 
Маурером. Российский ми-

нистр призвал общественную 
организацию к более актив-
ным действиям по оказанию 
помощи в Сирии. «Думаю, 
что сегодня мы сможем 
обменяться нашими впечат-
лениями, нашими предложе-
ниями по оказанию помощи в 
разных зонах. Но в основном, 
естественно, речь пойдет о 
Сирии», — сказал Шойгу.

В результате дорожного происшествия 
с участием циркового грузовика один 
слон погиб на месте, еще двое животных 
получили травмы. Инцидент произошел 
в провинции Альбасете. Водитель фуры по-
пытался на трассе обогнать ехавший впереди 
автомобиль. Но, не справившись с управле-
нием, врезался в отбойник. Машина пере-
вернулась. Испуганные слоны разбрелись 
по дороге, из-за чего пришлось временно 
перекрыть движение на этом участке. Позже 
для эвакуации животных были задействованы 
подъемные краны. Сам водитель грузовика не 
пострадал.

На безымянном пальце 
экс-первой ракетки мира 
заметили кольцо. В минув-
шее воскресенье пятикратная 
победительница турниров 

Большого шлема россиянка 
Мария Шарапова прогулялась 
по нью-йоркскому району 
Хэмптонс вместе с англий-
ским предпринимателем, 
коллекционером, одним из 
основателей аукционного 
дома Paddle8 Александром 
Гилксом (на фото). Пара по-
сетила мастерскую американ-
ского скульптора Тома Сакса. 
Мария и Александр вместе 
выходили в свет и раньше. Ни 
спортсменка, ни миллионер 
не дают комментариев по 
поводу личных отношений 
между ними. Но появились 
предположения о скором 
бракосочетании Шараповой и 

Гилкса. Впрочем, в сентябре 
2017 года именитая спор-
тсменка уже удивляла своих 
болельщиков, опубликовав 
на своей странице в Инста-
грам фото с кольцами на 
безымянном пальце. В итоге 
это оказалось просто шуткой. 
Да и романов ей приписыва-
ли немало. В разное время 
бойфрендами Маши счита-
лись теннисисты Энди Роддик 
и Новак Джокович. С 2009 по 
2012 годы она встречалась 
с баскетболистом Сашей 
Вуячичем, а с 2012 по 2015 
год была в близких отношени-
ях с болгарским теннисистом 
Григором Димитровым.
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Три месяца минуло, как прошел Новый 
год. Обычно под этот рубеж люди что-то для 
себя планируют, сами себе обещают чего-то 
добиться. И вот уже весна на дворе. Как ваши 
планы, обещания? Ничего не сделано? Это 
нормально: все так живут…

«Мне скучно жить»; «Я ничего не достиг 
и, мне кажется, уже ничего не достигну»; «Не 
могу заставить себя что-то сделать»; «Жена 
пилит и пилит, а мне лень»; «Я выходила замуж 
за активного, сильного мужчину, а сейчас…» 
Стандартные фразы — слышу их на своих 
тренингах каждую неделю. Модное слово 
«прокрастинация» (откладывание срочных 
дел на потом), как и старое слово «лень», 
проблему объясняет, но не решает.

Животных эта проблема не беспокоит. 
У них нет целей. Грузинский зоолог Ясон 
Бодридзе прожил два года с волками. Рас-
сказывает в своих интервью: если есть еда, 
звери отдыхают, развлекаются, ничего не де-
лают. Давным-давно, на заре человечества, и 
у нас такой проблемы не было: большую часть 
времени надо было добывать себе еду, вы-
живать. Да и сейчас в сельских районах (или 
в бедных странах) люди заняты банальным 
выживанием. Конечно, есть лентяи, но они 
просто не хотят работать — их все устраивает. 
Но сегодня мы говорим о тех, кто не делает 
дела и страдает от этого.

Прокрастинация появляется тогда, когда 
выживать не надо. Еда есть, одежда есть, 
кров над головой есть — все вроде окей. 
Можно не работать, ничего в жизни хуже не 
станет. Ну не прибью сегодня полку, и что?

Явление массовое — что у нас, что за 
рубежом. При этом, как и у любого поведен-
ческого симптома, причин обычно несколько. 
И все они, как правило, родом из детства.

Вы учились в школе? Вы ставили себе 
цели? Давайте я угадаю ответ (если он, ко-
нечно, честный): нет или почти нет. Школа 
ставит цели за ребенка. Причем довольно 
абстрактные: «получи хорошие оценки». Сама 
твоя работа никому не нужна. Решил задачку 
— молодец, тетрадку потом выкинь.

Это плохо. Процесс работы, цель ее и 
результат совершенно разорваны. Взросло-
му человеку сложно работать, если его труд 
абсолютно бессмыслен. Ребенку ничуть не 
легче. Но ребенка приучают год за годом, что 
ему надо что-то делать просто потому, что 
«так заведено» и «другие лучше знают, что 
тебе делать». Цель поставили другие люди. 
Процесс ее достижения — подневольный. Не-
посредственный результат труда просто ни-
кому не нужен. Используется однократно для 
получения оценки, потом выбрасывается.

После школы следует институт, где кар-
тина не меняется. Писали-писали диплом, 
благополучно защитили, потом можно выбро-
сить. И далее в том же духе: завод или офис, 
где цели тоже ставят другие люди. Процесс 
работы вы легко разменяете на пляжный 
отдых, а результатов труда, за малым ис-
ключением, обычно не видите.

Скажите честно: вам нравится делать 
то, что хотят другие? Вспомните все годы 
жизни, начиная лет с семи (ну, с тех пор, как 
вы себя устойчиво помните): вспомните все, 
что вы делали, потому что вам так сказали. 
А теперь вспомните все, что вы делали, по-
тому что сами так решили. Объемы несколько 
разные, не так ли?

Довольно логично, что вы не хотите де-
лать то, что вам приказывают. И логично, что 
вам сложно самому себе поставить цель. 
Это один из основных путей приучить себя 
к прокрастинации.

Второй путь — страх: «У меня не получит-
ся». Глупо звучит, особенно в применении к 
таким вещам, как, например, написание ре-
зюме, решение бытовых задач, проход через 
бюрократические лабиринты. Но выученный 
страх дает свое сопротивление, даже если 
разум понимает всю иррациональность. От-
куда этот страх берется? Например, в ре-
зультате прямых и косвенных внушений от 
родителей: «Отойди, я сама сделаю»; «Не 
умеешь — не берись»; «У тебя все равно не 
получится»; «Ты такая неумеха!»; «Ну что ты 
за мужик растешь!»…

Показательный пример из личной прак-
тики: клиентка попробовала в три года гла-
дить белье, сожгла и сильно испугалась. 
Симптом у взрослой — открещиваться от 
любой незнакомой деятельности, избегать 
ответственности, не браться за новое. В со-
четании с аналогично полученным страхом 
общения много раз отказывалась от по-
вышений и вариантов ухода в «свободное 
плавание». После проработки всего двух 
этих пунктов (фактически в самом начале 
терапии) сразу пошла на повышение на ра-
боте и параллельно запустила с подругой 
совместный бизнес.

Помимо внутренних стратегических при-
чин прокрастинации есть и кратковремен-
ные — действующие в конкретном моменте. 
Это то, что мы называем ленью. Они тоже 
разные, поэтому имеет смысл отсеять те, 
которые элементарно решаются (и не требу-
ют обращения к дорогостоящим специали-
стам). Вот основные пункты самоконтроля 
по группам.

Группа первая — режим, здоровье, пи-
тание. Это база: если организм «не тянет», 
то мотивация подстегнет, но лишь на корот-
кой дистанции. К этой группе относятся и 

адекватное питание, и необходимое количе-
ство воды в день, и свежий воздух в спальне 
и на работе, и здоровый сон, и любая двига-
тельная активность, и йод с тестостероном 
(проверяется в поликлинике). Как понять, 
что в этой группе в целом все нормально? 
Вы ощущаете достаточно физических сил, 
чтобы работать продолжительное время. 
При этом особенно не устаете. 

Пример из моей практики — пришел 
клиент с жалобами на апатию, депрессию, 
потерю концентрации. До начала психотера-
пии я отправил его сдать анализы. Сходил, 
пропил йод — отпустило. Терапия не нужна, 
деньги сэкономлены.

Группа вторая — эмоциональное состоя-
ние. Как тело должно быть готово к нагрузке, 
так и психика должна иметь возможность с 
рабочей нагрузкой эффективно справляться. 
На человека может воздействовать наличие 
сильного отрицательного события либо со-
стояние, в которое много раз за день воз-
вращаются мысли (примеры: неполадки в 
личной жизни, болезнь или смерть близких 
людей). Аналогично с влюбленностью: вроде 
бы событие позитивное, сил придает, но у 
многих забирает весь фокус внимания. Бо-
роться с влюбленностью, конечно, не надо, 
но учитывать как фактор работоспособности 
— обязательно.

А еще требуются адекватные эмоции от 
процесса работы. Если работа глубоко про-
тивна, неудивительно, что она будет выпол-
няться плохо. Важно отсутствие конфликтов 
с процессом и целями работы. Если вы сто-
ронник здорового образа жизни, то торговать 
сигаретами, скорее всего, не для вас. А если 
все-таки приходится, то возникают апатия, 
злость, самосаботаж.

Как понять, что с эмоциональным со-
стоянием все хорошо? Вам нравится то, что 
вы делаете, вы можете на этом сфокусиро-
ваться на длительное время (пусть и отвле-
каясь по мелочам). Пример из практики — у 
клиента сильный страх успеха. Человек по-
строил свою жизнь так, чтобы делать, но не 
достигать. Причина — детские психотравмы. 
Первая (очень ранняя) связала внимание к 
себе и стыд, а вторая (школьная) связала 
успех и внимание к себе — похвалили перед 
всем классом. Стоило это убрать, как дела 
немедленно пошли в гору.

Группа третья — постановка целей и ор-
ганизация работы. Требуется наличие ло-
кальных (ежедневных), тактических (неделя, 
месяц) и стратегических целей (от полугода), 
определенных по любой схеме целепола-
гания. Если нет цели, значит, и достигать 
ее не надо. Следовательно, работа будет 
двигаться плохо.

Помочь тут может наличие хотя бы при-
митивного дневника, в котором отмечается 
прогресс по задачам. Есть люди, которые и 
без него справляются, но обычно такой днев-
ник дает +10% работоспособности. Самокон-
троль — это наше все. Дневник объективен. 
Заодно позволяет не утонуть в списке дел. 
Важно четкое понимание того, что надо делать 
в каждый конкретный момент времени. Не 
понимаете, что надо сделать прямо сейчас? 
Значит, скорее всего, вы ничего не будете 
делать. Как бороться? Есть слона по кускам 
— разрезать крупную задачу на мелкие. 

Целеполагание как раз и отвечает за 
мотивацию. Нет цели — нет мотивации. Чем 
цель отличается от мечты? Тем, что мечту 
не обязательно достигать. Цель ясна, к ней 
есть понятный путь, и она привязана к кон-
кретным срокам. В идеале каждый шаг вам 
понятен, результат желанен и важен. Вы не 
отвлекаетесь на другие дела. 

Собираем все вместе — что делать, если 
проблема висит, а вы ее не решаете? Неважно 
— сделать звонок, убраться в доме, прибить 
полку, поехать куда-то, начать новый проект, 
написать резюме… 

— Следите, чтобы со здоровьем все 
было нормально. Если не нормально — ис-
правляйте: здоровый сон, витамины, прогул-
ки… Одна-две недели — и организму станет 
сильно лучше. 

— Ищите, нет ли каких-то внутренних 
причин не делать именно это дело. Идея 
проста: если вы это не хотите делать, вы и 
не будете. Нет никакой специальной магии. 

— Проверяете, что правильно постави-
ли цель (и эта цель нужна именно вам, а не 
кому-то еще), и четко понимаете, что имен-
но надо делать, что у вас есть внутренний 
ресурс на это. 

Работа психотерапевта очень интерес-
на в случае с прокрастинацией. Похожа на 
работу детектива — симптом у всех один, а 
причины совершенно разные. Конечно, есть 
еще навык работоспособности как таковой. 
Есть привычка лениться. Бывает сложно по-
чувствовать связь между делами сегодня и 
последствиями потом. Есть и личные осо-
бенности. С этим прекрасно разберется 
специалист.

Но вы сами, прямо сейчас, можете устра-
нить львиную долю своих проблем. А потом 
начать достижение своих целей. Да, жизнь не 
ограничивается только этим, но именно цели 
позволяют вам жить той жизнью, которую вы 
выбираете для себя.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ОПЕРАЦИЯ 
«ПРОКРАСТИНАЦИЯ»

Как заставить себя сделать то, что наметил
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 Во вторник петер-
буржцы принесли 
на место трагедии 
цветы и свечи, но 

насколько часто напоминали им 
весь год о случившемся, скажем, 
досмотры на входах в метро сумок 
и рюкзаков? А в Москве как часто 
мы сталкиваемся с подобными 
проверками? Практически никог-
да. Редкие случаи, больше напо-
минающие необходимость отчи-
таться. О тотальном контроле 
пассажиропотока нет и речи. А на 
входах в крупные магазины он 
имеет место быть? Там, где есть 

камеры хранения? Те самые, что 
сделали возможным еще одно, 
пусть и не такое страшное по сво-
им последствиям ЧП, когда взор-
валась сумка, оставленная в такой 
камере в супермаркете. Забыли 
об этом? Забыли давно. 

Сегодня страна живет сочув-
ствием к жертвам пожара в Кеме-
рове. Уж больно это было страшно 
в какой-то своей обыденности, 
будничности: банальный поход 
за покупками и в кино обернулся 
страшной гибелью десятков лю-
дей, да еще детей. Мы мучаемся 
осознанием случившегося. Это не 

отпускает. Мы требуем принятия 
превентивных мер по всей стране 
и сами осматриваем пожарные 
входы-выходы в публичных ме-
стах. Предаем огласке обнару-
женные нарушения. Но надолго 
ли нас хватит? До следующей ка-
тастрофы? Которая смоет свежей 
кровью те смерти, от переживания 
которых уже успели устать?

Россия — страна катастроф: 
пожары, ДТП, взрывы, теракты. 
Откуда столько? Кто виновен в 
этом? 26 марта немецкая полиция 
остановила на трассе на выезде 
из Берлина автобус, в котором 
находилось 40 российских детей. 
На сайте берлинской полиции со-
общалось, что внимание сотруд-
ников дорожной службы привлек-
ли ржавые передние тормозные 
диски автобуса. Дальнейшая про-
верка, уже в мастерской, пока-
зала, что у автобуса не работали 
левый передний и правый задний 
тормоза, болтался бензобак, тор-
мозные диски были стерты, под-
веска переднего моста сломана, 
а глушитель поврежден. Учитель-
ница отправленных в гостиницу на 
время проверки детей выразила 
недоумение: что это так бурно 
среагировала немецкая полиция 
на «мелкие» неприятности?!

Вы будете после этого спра-
шивать: кто виноват в российских 
катастрофах? Виноват «авось». 
Мы думаем, что он — элемент рус-
ского фольклора, а в действитель-
ности он и есть наша завтрашняя 
смерть. Нелепая, случайная, в 
какой-нибудь совершенно не-
жданной катастрофе, которой, 
конечно, никто не хотел и в кото-
рой, увы, почти невозможно будет 
потом найти виновных. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЖИЗНЬ  
НЕ КУПИШЬ, 
ГОРЕ  
НЕ ПРОДАШЬ
Пострадавшие в «Зимней 
вишне»: «Нас уже завалили 
деньгами. Просто отстаньте»
После трагедии в «Зимней вишне» не 
всем пострадавшим государство про-
тянуло руку помощи. Кому-то придется 
восстанавливаться самостоятельно.
Юристы, психологи, адвокаты со всей 
страны объединились в Общественный 
центр помощи в Кемерове и нача-
ли безвозмездно оказывать помощь 
пострадавшим. 
«МК» пообщался с одним из основате-
лей центра Татьяной Думенко.

— Почему вы решили создать центр 
помощи?

— Мы живем в Кемерове. Начитались за эти 
дни информации в соцсетях, поняли, что многие 
пострадавшие могут остаться без поддержки, и 
решили объединиться, — начала Татьяна. 

— Я слышала, что пострадавшие неохот-
но идут на контакт. Почему?

— Эта трагедия отличается от всех, кото-
рые мы видели ранее, будь то авиакатастрофа, 
«Булгария» или наводнение. В тех катастрофах не 
все получали материальную компенсацию, были 
те, кого обделили. В Кемерове семьи погибших 
и пострадавших уже получили существенные 
суммы. И когда мы спрашивали пострадавших: 
«Может, вам что-то еще нужно?» — ответ один: 
«Нас уже завалили деньгами. Просто отстаньте». 
И тогда их приходится уговаривать, объяснять им, 
что мы готовы организовать хорошие учебные 
курсы для вашего ребенка или отправить всю 
семью летом в санаторий. Например, «Артек» от-
кликнулся принять у себя летом детишек. Правда, 
вопрос с проездом туда пока не решен. Мы этим 
занимаемся. Ищем спонсоров. Также некоторые 
санатории на юге России готовы предоставить 
семейные номера, но мы пока не можем найти, 
кто оплатит проезд. 

— Вы еще предоставляете адвокатов. 
Зачем они пострадавшим?

— Пострадавшим предоставляют государ-
ственного адвоката. Но у нас в Кемерове не все 
они квалифицированы в некоторых вопросах. 
С нами согласились сотрудничать адвокаты, 
которые работали на крупных трагедиях — на-
пример, на авиакатастрофе в Сочи, где разбился 
ансамбль Александрова. Сейчас поступает много 
звонков от арендаторов ТЦ — все они мелкие 
предприниматели, у которых ТЦ был единствен-
ным источником дохода. Эти люди потеряли 
имущество. Им надо как-то возместить ущерб. 
Это будет сложное дело. В «Зимней вишне» было 
намешано много разных структур, кто кому что 
сдавал в аренду — не разберешься. Не исклю-
чено, что в рамках уголовных и гражданских 
дел один и тот же человек может проходить как 
потерпевшим, так и виновным. 

— В вашей организации еще есть 
психологи…

— Если родителям погибших детей оказы-
вают помощь психологи МЧС, то обычных людей, 
которые находились в тот день в «Зимней вишне» 
и выжили, консультируем мы. К нам еще обраща-
ются братья, сестры, знакомые погибших. У них 
после трагедии возникли серьезные психологи-
ческие проблемы. Например, наши психологи 
недавно выявили суицидальные намерения у 
мужчины, которому пришлось опознавать тро-
их погибших родственников. После посещения 
морга у него случилось психиатрическое рас-
стройство. Мы вовремя вывели его из этого со-
стояния. Сейчас он госпитализирован. Наши 
психологи спасли ему жизнь.

— Как это происходило? Мужчина сам 
вам позвонил?

— В таких случаях люди не звонят напрямую 
психологам. Кто-то из знакомых позвонил другим 
знакомым — и так по цепочке нам рассказали про 
этого мужчину. Наши ребята быстро приехали к 
нему, сутки с ними работали, чтобы вывести его 
из тревожного состояния. 

— Какие еще проблемы возникли у лю-
дей после трагедии?

— К нам обратились люди, которых в связи с 
потерей работы попытались незаконно уволить. 
Мы помогаем тем, кто лишился работы, составить 
резюме и трудоустроиться. Недавно наладили 
контакт с МЧС. В ближайшие дни собираемся про-
водить рейд по школам, инспектировать их по-
жарную безопасность — об этом попросили роди-
тели. Сейчас во всех школах готовят психологов, 
которые должны провести работу с учениками, 
с пострадавшими детьми. Им должны помочь 
пережить трагедию, чтобы ни у кого не осталось 
страха. Мы свое внимание сейчас обратили на 
поселок Трещевский, где погибли шесть девочек. 
Вы были там? Видели, как живут в поселке дети? 
Им ведь даже пойти некуда, чтобы занять себя, 
нет ни одного обустроенного детского двора, 
нет спортивной площадки. Мы решили помочь 
отремонтировать школу, где учились девочки, 
привезти туда книжки, игрушки — на что соберем 
денег. Еще хотим поучаствовать в ремонте школы 
№7, где располагался штаб для родственников 
погибших, — там тоже все плохо. Власти тоже 
озаботились этими проблемами. 

— Наверное, дети и их родители больше 
слышать не хотят о посещении торговых 
центров?.. 

“Московский коМсоМолец”   4 апреля 2018 года

Евгений ИДЗИКОВСКИЙ, психотерапевт

Благотворители, собравшие 
многомиллионную помощь  
для пострадавших 
кемеровских семей, не знают, 
на что пойдут эти средства
Российский Красный Крест (РКК) со-
брал для семей, пострадавших при 
пожаре в Кемерове, 110 миллионов 
рублей. Как рассказала «МК» предсе-
датель организации Раиса Лукутцова, 
они пока не знают, на что пойдут эти 
деньги — на данный момент программа 
по оказанию помощи пострадавшим не 
утверждена. 

Семьи 64 погибших при пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня» уже получили по 5 млн рублей, в том числе 
по 2 млн от Правительства РФ и администра-
ции Кемеровской области и по 3 млн от одного 
из совладельцев ТЦ «Зимняя вишня» Дениса 
Штенгелова. Однако помимо официальных вы-
плат пострадавшие и семьи погибших в пожаре 
могут получить пожертвования россиянин. В 
Кемеровское отделение Российского Красного 

Креста поступило 110 млн рублей. Еще 71 млн 
руб. пришел на счета главного финансового 
управления Кемеровской области и более 3 
млн рублей собрал отдел благотворительности 
Кемеровской епархии. Таким образом, всего 
сумма пожертвований для пострадавших в ке-
меровской трагедии превысила 495 млн рублей. 
Однако если с государственными выплатами все 
ясно, то в какой форме люди получат помощь 
от благотворительных организаций, представ-
ляется смутно.

Председатель РКК Раиса Лукутцова поясни-
ла «МК», что обычно в чрезвычайных ситуациях 
организация сразу имеет понимание — на что и 
куда будут направленны собранные средства, 
поэтому они одни из первых объявили о сборе 
денег. Она подчеркнула, что пока ни одна ко-
пейка не была выплачена людям, чьи близкие 
погибли в пожаре, и все средства хранятся на 
счетах организации. Для того чтобы начать ра-
боту, благотворителям необходимо встретиться 
с представителем власти и получить заверен-
ные списки пострадавших и их обращения о 
помощи. «На следующей неделе мы соберем 
президиум в Кемерове, где рассмотрим все 
направления деятельности, по которым будем 
работать. И утвердим программу по оказанию 
помощи пострадавшим. В первую очередь это 

будет адресная помощь и помощь, направленная 
на реабилитацию людей, которые пострадали», 
— сообщила она, подчеркнув, что давать оценку 
масштабу ситуации пока рано, но «все деньги 
будут израсходованы». 

Несмотря на то что программа еще не утверж-
дена и у организации нет официальных списков 
пострадавших, закрывать или приостанавливать 
сбор в РКК не планируют. «Если у людей есть 
желание помочь тем, кто оказался в страшной 
ситуации, то зачем закрывать? Просто на момент 
заседания президиума будет обозначена какая-то 
цифра, а на те деньги, которые поступают, будет 
составлена дополнительная программа», — сказа-
ла Лукутцова и выразила личную признательность 
всем, кто пожертвовал хоть какую-то сумму.

Ранее несколько представителей благотво-
рительных организаций раскритиковали РКК за 
то, что они объявили сбор средств «непонятно 
на что», не получив конкретной информации 
о нуждающихся в помощи. На это Лукутцова 
возразила «МК», что у сестер милосердия Рос-
сийского Красного Креста есть опыт работы в 
Беслане и Крымске, поэтому у них есть четкий 
план действий в чрезвычайных ситуациях. Однако 
именно за Крымск многие осудили благотвори-
тельную организацию. В 2012 году им удалось со-
брать около миллиарда рублей пожертвований на 
ликвидацию наводнения в Краснодарском крае. 
Примерно по нескольку миллионов на одного по-
страдавшего. Однако отчет по деньгам так и не 
появился в открытом доступе. Точнее, по словам 
представителей организации, он когда-то был, 
но потом его убрали за сроком давности. 

«Некоторые говорят, что ситуация в Крымске 
— это пятно на репутации Российского Красного 
Креста, но если это так, то его можно назвать 
самым ярким в деятельности нашей организации, 
которой удалось собрать 1 млрд рублей. Написать 
можно что угодно, а у нас есть все документы, на 
основании которых можно сделать вывод. Сей-
час их на нашем сайте нет, потому что события 
в Краснодаре произошли четыре года назад, 
но раньше отчет долго висел и у нас, и на сайте 
Краснодарского отделения. По всем полученным 
деньгам в Кемерове мы также предоставим от-
чет, разместим всю информацию по каждому 
рублю», — заверила Лукутцова.

Российский Красный Крест — не единствен-
ный, кто решил помочь семьям, пострадавшим 
от пожара в торгово-развлекательном центре. 
В Кузбасской митрополии сообщили «МК», что 
собирают средства совместно с Департаментом 
социальной защиты населения Кемеровской 
области. По словам представителя Кемеровской 
епархии, на данный момент неизвестна ни точная 
сумма пожертвований, ни в какой мере и кому бу-
дет оказана материальная помощь. «Пока ничего 
не ясно. Вся информация обрабатывается и будет 
представлена не ранее следующей недели», — 
сообщили он «МК». Однако известно, что на 28 
марта было собрано больше 3 млн рублей. «На 
данный момент наиболее приоритетная духовная 
и психологическая помощь. Также нуждающимся 
необходима материальная помощь. Оказать ее 
может любой неравнодушный», — говорится в 
заявлении. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ТЦ «Зимняя 
вишня» 
готовится к 
сносу.

— Может, в первые несколько дней поток 
людей действительно схлынул из ТЦ, но во время 
каникул все возобновилось. В тех же батутных 
центрах народу было полно, чему даже сами 
владельцы удивились.

— К вам обращались люди, у которых 
в сгоревшем здании остались ценные 
вещи?

— Массовых обращений по этому поводу 
нет. Многие говорят, что не станут поднимать 
скандал из-за вещей, когда там люди погибли. 

— Пострадавшим, которые остаются в 
больницах, понадобится помощь пластиче-
ских хирургов?

— В больнице остались 2–3 человека. У по-
страдавших было мало ожогов, несущественных. 
Пластическая операция, возможно, не потре-
буется. Мы сейчас все-таки больше озабочены 
именно психологической помощью. Например, 
после трагедии есть люди, которые попали в 
больницу с сердечным приступом. Знаю жен-
щину, которая оказалась в «Зимней вишне» во 
время пожара с ребенком. Она вышла оттуда. 
Но до сих пор не смотрит телевизор, не читает 
новости, она закрылась от внешнего мира, ей 
плохо, она каждый день заново переживает этот 
страх и ужас. Мы с ней работаем. А вот Игорь 
Востриков, который потерял жену, детей, сестру, 
наоборот, категорически отказывается от пси-
хологов. Не подпускает их к себе. Рядом с ним 
родственники погибших, его родные, которым 
самим нужна помощь, но она может быть оказана 
только с их согласия. 

— Когда я была в штабе, то заметила, 
что многие родители погибших детей от-
махивались от психологов, не принимали 
помощи…

— Это нормально. Что-то похожее я наблю-
дала после трагедии на шахте «Распадская». 
Мужики, которые потеряли тогда своих родных, 
тоже не общались с психологами, они пили водку 
и курили. От еды отказывались… Русская осо-
бенность: не все понимают, когда необходима 
помощь специалиста. После пожара в «Зимней 
вишне» я наблюдала картину, как психологов 
попросту не подпустили к мужчине, у которого 
погибли дочь и внучка. Какой-то его знакомый 
сказал тогда: «Мы сами разберемся, поможем 
нашему товарищу, поддержим его». А предста-
вители сильного пола такие трагедии гораздо 
болезненнее переносят. Так вот, того мужчину 
в итоге сразил сердечный приступ. 

— Были истории, которые вас 
удивили?

— Помните историю про учительницу Та-
тьяну Дарсалия, которая якобы спасала детей 
из пожара? К нам приходила ее дочка, которая 
выжила в трагедии. Она сказала, что ее мама 
никого не спасала, она просто не успела выйти 
из зала. Толкнула дочь к проходу, а сама погибла 
около выхода. Никакого героического спасения 
не было. Сейчас бабушка девочки оформляет 
опекунство над ней. 

— Что известно о мальчике, который 
остался сиротой?

— Этого мальчика завалили подарками. У 
нас в Кемерове есть пивной бар, который держит 
семья бельгийцев русского происхождения. Эти 
люди и их приятели обратились к нам с просьбой 
дать адреса детей, которые лишились родителей, 
чтобы помогать им на протяжении жизни. Тому 
мальчику-сироте они тоже собрались оказывать 
пожизненную помощь. В первый день трагедии 
было много удивительных историй. Например, 
предприниматели Кемерова отдавали наличные 
деньги пострадавшим семьям, чтобы те могли 
похоронить своих детей в красивой одежде. 
Бизнесмены приезжали в школы, где учились 
погибшие дети, передавали средства в конвертах 
на панихиду. Люди приезжали в штаб, отдавали 
вещи для родственников погибших, коробками 
привозили продукты, воду, посуду. В среду в 
Кемерово прилетал самолет из Азербайджана с 
гуманитарной помощью, из Таиланда самолетом 
присылали фрукты… Но на третий день штаб 
для посторонних закрыли и самодеятельность 
прекратили.

Ирина БОБРОВА.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, ПЛАНА НЕТ

СГОРЕВШИЕ 
КАРЬЕРЫ
В одночасье около  
300 сотрудников ТЦ 
остались без средств  
к существованию
Пожар в кемеровском ТЦ «Зимняя 
вишня» оставил без работы сотни 
людей разных профессий — продав-
цов, тренеров, компьютерщиков… 
Люди кое-как сумели спастись, 
но теперь у них нет денег, чтобы 
кормить детей, платить алименты 
и кредиты. Пропали трудовые, ме-
дицинские книжки. Как живут после 
трагедии бывшие работники торго-
вого комплекса — выяснял «МК».

Одним из первых резюме обновил си-
стемный администратор развлекательного 
центра Сергей. В роковой день мужчина 
находился на рабочем месте — в своем 
кабинете на четвертом этаже, но о проис-
шествии узнал одним из последних, как 
только дошел запах гари.

— Честно признаюсь, не геройствовал, 
— говорит Сергей. — Выскочил на крышу, а 
эвакуировался там по пожарным лестницам 
— спасли сотрудники МЧС.

Следователи в первый день опросили 
мужчину и после беседы поняли: к случив-
шемуся он не имеет отношения, так как 
отвечал исключительно за компьютеры и 
сети. Теперь Сергей сидит дома и мониторит 
сайты по поиску работы.

— Я получал 32 тыс. руб., хотелось бы не 
меньше, так как должен платить алименты на 
5-летнюю дочку. Просрочки в платежах пока 

нет, но если не устроюсь никуда, появятся. 
Предложений от работодателей нет, хотя я 
специалист в своей области, стаж работы 
— с 2000 года. А денег на жизнь осталось 
совсем мало, — сетует Сергей.

С похожими проблемами столкнулась 
Регина, продавец детского магазина. Она 
тоже работала в воскресенье и успела по-
кинуть здание.

— В суматохе оставила почти все — 
сумку, одежду, — говорит Регина. — Не до 
шмоток было. Так же действовали и мои 
коллеги. Заместитель директора оставил 
конверт с 3 тысячами рублей — деньги мы 
собирали на день рождения сотрудницы…

По подсчету Регины, в магазине работа-
ли 9 человек — грузчики, кассиры, менедже-
ры. Все они в один день стали безработными. 
Более того, остались без документов — надо 
восстанавливать медицинскую и трудовую 
книжки. Часть коллег решили схитрить и ушли 
на больничный — чтобы получить хоть какие-
то выплаты. Регине надо кормить 2-летнюю 
дочку, которую она воспитывает без мужа, 
поэтому этот вариант не для нее.

— Пока поступило одно предложение, 
но и оно не устроило: и до работы далеко 
добираться, и график неудобный, ночной. 
Хорошо бы руководство города позаботи-
лось о нашем трудоустройстве, — заключает 
Регина.

Лучше обстоят дела у фитнес-тренеров. 
Жанна, инструктор спортивного клуба (за-
ведение было на 4-м этаже, рядом с кинотеа-
тром), ушла за 2 часа до пожара. Позже она 
созванивалась с коллегами — все спортсме-
ны клуба и посетители успели выбежать.

— В фитнес-клубе работали 8 тренеров, 
2 администратора, массажист, — говорит 
Жанна. — С работой в этой индустрии в 
принципе сложностей нет: только я разме-
стила резюме, как получила три отклика.

Кемеровский Департамент труда и за-
нятости населения подсчитал число людей, 
которые потеряли рабочие места, — их около 
300. Всем пообещали помочь.

Станислав ЮРЬЕВ.

Так выглядит 
сейчас 
торговый 
центр.

Теракт в питерском 
метро произошел год 
назад. Но о нем уже 
мало кто помнит.

СМЕРТЬ ПО ПРОЗВИЩУ АВОСЬ
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ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ ЧИТАТЕЛЕЙ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный,  
ул. Главная, д. 21А, у м-на «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», ул. Адмирала 
Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
6 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Каждый читатель, кто 4 и 5 апреля оформит под-
писку на газету «Московский комсомолец» на 2-е 

полугодие 2018 года в подписном пункте редакции 
«МК», может стать обладателем приглашения  
на спектакль в Московский губернский театр,  

или в театр «МОДЕРН», или других призов  
от редакции.

Приходите 4 или 5 апреля с 10.00 до 17.00  
в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1,  

вход с улицы Костикова), выписывайте «МК» 
и получайте свой ПРИЗ!

Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено, фирменных подарков хватит всем.  

Все подробности по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.

7 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
5 апреля с 14.00 до 19.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, в фойе ЛРДК
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Трагедия в Кемерове предсказуемо за-
пустила механизм срочных проверок 
торговых центров по регионам страны. 
Всю прошлую неделю тема пожаробе-
зопасности была в СМИ главной. После 
распоряжения президента чиновники на 
местах ринулись во что бы то ни стало 
«выявлять, предотвращать, наказывать 
и докладывать об успехах наверх». В 
общем, как всегда в России… поговорка 
про жареного петуха придумана наро-
дом не случайно.

«мк» вместе с движением Никиты Исаева «Но-
вая россия» и Институтом актуальной экономики 
проанализировали, как обстоят дела в регионах 
нашей страны с ответственностью чиновников, 
и не только за человеческие жизни. Почему так 
выходит, что какие-либо важные решения и меры 
принимаются, только когда, что называется, гря-
нет гром, и можно ли вообще чувствовать себя в 
безопасности простому гражданину… В общем, 
как всегда — разруха в головах, а не в клозетах. 

Вся Россия — Кемерово
Оказалось, что на чиновников в некоторых 

регионах пожар в «Зимней вишне» должного эф-
фекта не произвел. Например, в Краснодаре, где 
ночью 29 марта из-за захламленного чердака едва 
не сгорела детская больница. к счастью, персонал 
смог экстренно эвакуировать пациентов и вызвать 
пожарных. В ту ночь в стационаре на лечении на-
ходился 131 человек. 

Отличился и Санкт-Петербург. После объяв-
ленных проверок сначала в городе сгорел крупный 
автосалон (по предварительной версии, его со-
трудники проводили пожарные учения), а позднее 
пожар произошел еще и в одном из ТЦ города.

Первые проверки популярных у населения 
объектов начались во всех регионах, и уже из-
вестны первые результаты. Нарушения и по-
тенциальные угрозы для жизни были выявлены 
государственными органами, жителями и жур-
налистами в ТЦ Якутии, Приморья, Иркутска, 
Башкирии, Белгорода, Омска, Новгородской, 
Нижегородской, Калининградской, Брянской, 
Оренбургской, Самарской областях.

Неизвестны пока результаты проверок пожар-
ным надзором магазинов и кинотеатров в Иванов-
ской области, на Алтае и в Новосибирске. 

В целом, конечно, результаты первой волны 
проверок в регионах неутешительны. Главные 
претензии к владельцам ТЦ заключаются в за-
валенных или закрытых запасных выходах и ис-
пользовании пожароопасных материалов в зда-
ниях. Тревогу вызывает и необученный персонал, 
который вряд ли сможет организовать эвакуацию 
посетителей. В некоторых ТЦ и Трк отсутствуют 
огнетушители, планы эвакуации. Все эти факторы 
— прямое подтверждение тому, что положитель-
ные заключения надзорными органами выдаются 
бизнесу за взятки. а власти, принимая отчеты от 
ведомств, просто закрывают на это глаза, а воз-
можно, даже и получая от предпринимателей свою 
долю в конверте.

россияне же не очень-то верят в эффективную 
работу властей и пытаются защитить себя сами, 
как могут, видимо, понимая, что часть разреши-
тельной документации и «успешных» проверок 

будет как всегда куплена. В социальных сетях по-
сле пожара в «Зимней вишне» запущен флешмоб 
#заперто. Пользователи показывают на фото, в 
каком действительно состоянии находятся по-
жарные выходы в магазинах, кинотеатрах и раз-
влекательных заведениях. Здесь тоже не обошлось 
без крайностей: 31 марта пользователи Сети при-
зывали бойкотировать моллы, пытаясь тем самым 
в очередной раз привлечь внимание властей к 
потенциальной угрозе. Но даже такие странные 
призывы можно оправдать растерянностью людей, 
потерявших доверие к органам власти.

Из огня да в полымя
к сожалению, из-за коррумпированных чинов-

ников, которые просто самоустраняются от реше-
ния существующих проблем, происходят и другие 
ЧП. В россии потенциально опасен каждый сезон 
в году. Зимой люди гибнут из-за падения льдин 
с неочищенных крыш, весной — из-за паводка. 
как, например, это было совсем недавно на Ал-
тае. Уровень воды, накрывший некоторые районы 
края, стал рекордным за многие годы. Затоплено 
более 1000 домов, и уже сообщается о двух по-
гибших. Что это в очередной раз подтверждает? 
Несостоятельность и непрофессионализм служб 

и властей алтая. И, к сожалению, уже привычная 
ситуация — ответственных лиц за провал при под-
готовке к паводку даже и не искали. Прогнившая 
цепочка всей вертикали власти. Или коршун кор-
шуну глаз не выклюет. Пока в ситуацию на алтае 
не вмешается президент, вряд ли даже уголовные 
дела будут возбуждены. Чиновники привыкли к 
механизму «ручного управления».

В скором времени ожидается традиционное 
половодье и в Ненецком АО. летом 2017 года 
из-за некачественной подготовки в Нарьян-маре 
были затоплены несколько микрорайонов. Власти 
региона в очередной раз позабыли, что защитная 
засыпь на водоемах нуждается в реконструк-
ции. Жителям снова понадобилась экстренная 

эвакуация. То есть снова чиновники сработали 
постфактум. О том, что укрепить защитную насыпь 
следует заранее, никто, как обычно, не подумал. 
Ну, или подумал, а денег на это будничное занятие 
пожалели… В этом сезоне от властей НаО тоже 
вряд ли стоит ожидать каких-то приятных неожи-
данностей. Ждать большую воду и ничего не делать 
— добрая традиция чиновников округа. Неужели 
непонятно, что трагедию легче предотвратить, 
усилив контроль на опасных участках, нежели 
потом бороться с ее последствиями?

В прошлом году от наводнений пострадали 
также Архангельская и Псковская области. В 
Пскове из-за сильных дождей в августе 2017 года 
затопило сразу шесть районов области. Пере-
крытые улицы крупных населенных пунктов, зато-
пленные частные подворья, транспортный коллапс 
— все это последствия неграмотной организации 
ливневок и неготовность инфраструктуры региона 
к подобным природным явлениям. Ситуация в 
Пскове повторилась и в сентябре. Хотя еще вес-
ной чиновники обсуждали подготовку региона к 
паводку и оценивали готовность городов к весне. 
По бумагам Псковщина к внештатным ситуациям 
была готова. В этом году, вероятно, тоже подго-

товились на «пятерку». 
Причиной наводнения в архангельской обла-

сти также стали сильные ливневые дожди. И в этом 
регионе чиновники не смогли сначала правильно 
подготовиться к сезону, а потом и оперативно 
справиться с ЧП. В водяные ловушки попали ав-
томобили на улицах, был затоплен частный сек-
тор. Причем, комментируя транспортный коллапс 
в центре архангельска, замначальника центра 
гражданской защиты заявил, что водители, за-
стрявшие на перекрестке ул. Нагорной/Гайдара, 
виноваты в этом сами. Потому что этот перекресток 
затапливает всегда. Отметим, что в начале 2017 
года эту часть дороги как раз отремонтировали, 
но новый асфальт все равно просел под тяжестью 

транспорта и воды. Штормы в архангельской об-
ласти — частое явление. Складывается убеждение, 
что власти региона уже просто махнули рукой 
как на профилактику ЧС, так и на ликвидацию их 
последствий. 

ЖКХ: системный сбой
Что говорить о борьбе со стихией, если рос-

сийские чиновники не могут «победить» даже 
сферу ЖкХ. Точнее, весь бардак, который там 
творится. Этот сектор уже давно выбился в ли-
деры по коррупционной составляющей, поэтому 
и там сплошные ЧП. В каждом регионе есть свои 
«болевые точки», но в целом ситуация везде оди-
наковая. Например, на днях при падении балкона 
с жилого дома в Самарской области буквально 
по счастливой случайности не пострадали люди. 
Причем этот дом по документам числится как 
отремонтированный по программе капремонта 
вот уже как два года. В Самаре, кстати, балко-
ны падают регулярно. Что подтверждает факт 
тщательной «экономии» собранных с населения 
средств Фондом капремонта (Фкр). Только по-
лучается, что именно на населении чиновники и 
экономят, но куда при этом девают сэкономлен-
ные средства — не очень понятно. может быть, 
дыры в бюджете Фкр появляются из-за покупки 
дорогих автомобилей для нужд организации? 
Например, очень много вопросов вызывает при-
обретенный Фкр автомобиль Land Cruiser Prado 
стоимостью 1,9 млн руб. Возможно, что именно 
тяга к роскошной жизни заставляет потом сотруд-
ников Фкр брать очередные гигантские кредиты. 
За два месяца до Чм-2018 в Самаре, например, 
регоператор понял, что ему катастрофически не 
хватает денег на завершение (или, может, нача-
ло?) работ на гостевом маршруте. Очевидно, что 
такое положение дел устраивает и правительство 
Самарской области.

О том, как власти «заботятся» о вверенных им 
территориях, можно судить и на примере Нижнего 
Новгорода. Только за одну неделю в городе взор-
вался и сгорел пассажирский автобус, прорвало 
крупную теплосеть, произошла коммунальная 
авария, из-за которой без тепла осталось 250 
жилых домов. Отсутствие контроля областных 
и городских властей за работой подрядчиков, 
состоянием инфраструктуры и автопарка, как 
говорится, налицо. Система «откатов» при по-
лучении госзаказов в россии работает лучше, 
нежели асфальтоукладчики или инженеры тепло-
сетей. контракты в сфере ЖкХ — клондайк для 
недобросовестных чинуш в регионах.

Вопиющий случай произошел в конце марта 
этого года в Хабаровском крае. 9-летняя школь-
ница упала в канализационную трубу и утонула. 
ее искали три дня. Экспертиза уже установила, 
что девочка пыталась выбраться наружу, но так 
и не смогла. Уголовное дело по статье «Халат-
ность» следователи, конечно, возбудили. а вот 
коммунальщики, если верить местной газете, 
«ликвидируя» опасный очаг, просто накрыли кол-
лектор фанерой, которую придавили кирпичом. 
Снова жертвой преступной халатности чиновников 
стал ребенок.

а вот в Ивановской области тема ЖкХ тесно 
сплелась с проблемами экологии. Жители За-
волжска требуют ликвидации мусорного полигона 

и скотомогильника с захоронением сибирской 
язвы. Врио губернатора Станислав Воскресен-
ский не спешит прислушиваться к требованиям 
ивановцев, которые, помимо прочего, выражают 
свое возмущение и повысившимися тарифами 
на вывоз мусора.

В Краснодарском крае сферу ЖкХ «выдои-
ли», кажется, по максимуму, потому что чиновни-
ки начали искать новые пути заработка. Сейчас, 
например, на слуху громкое дело, связанное с 
Фк «кубань». Директор «кубани» где-то случайно 
«потерял» 40 млн рублей бюджетных денег, выде-
ленных ему для клуба. кроме того, в крае открыто 
заявляют, что к делу о многомиллионном мошен-
ничестве могут быть причастны и чиновники адми-
нистрации. Что вполне допустимо. Такие суммы из 
бюджета «теряются» явно по согласованию.

Почему российские чиновники считают 
бюджетные деньги своей собственностью? еще 
одно громкое дело, напрямую связанное с ре-
гиональной казной, сейчас набирает обороты в 
Калининградской области. местные налоговики 
выявили незаконную схему обогащения, которой 
пользовались несколько компаний. В материалах 
дела указаны и упущенная выгода для бюджета, 
и то, как ушлые предприниматели использовали 
процедуру банкротства в своих целях. Издание 
«Совершенно секретно» в своем расследовании 
перечислило не последних лиц региона, которые 
могут быть замешаны в этом грязном деле. Но, 
учитывая молодость и неопытность действующего 
губернатора калининградской области антона 
алиханова, вряд ли стоит надеяться на то, что он 
сможет повлиять на ситуацию и помочь ФНС в 
борьбе с расхитителями бюджетных средств.

Комментирует директор Института акту-
альной экономики, лидер движения «Новая 
Россия» Никита Исаев: 

— Страшный пожар в кемерове, унесший жиз-
ни десятков людей, показал реальное положение 
вещей в стране. ТЦ «Зимняя вишня» — показатель 
того, как бессовестные чиновники, привыкшие 
закрывать глаза за мзду, в действительности от-
носятся к человеческим жизням. Им плевать на 
безопасность. Их волнует лишь наполнение соб-
ственных карманов и жажда власти. Неуемная, 
нездоровая, маниакальная. Губернатор кеме-
ровской области аман Тулеев, подав в отставку 
только спустя неделю после трагедии, очевидно, 
ждал, что его пожалеют, вспомнив старые заслуги. 
Однако уйти пришлось. Жаль, что его отпустили без 
уголовного дела. Врио главы кузбасса назначен 
вице-губернатор Сергей Цивилёв (по некоторым 
данным, считающийся креатурой Геннадия Тим-
ченко), который достаточно сомнительно проявил 
себя на митинге 26 марта. Что будет дальше, по-
кажет время.

Народ кузбасса, после того как местные вла-
стители показали себя во всей красе с «Зимней 
вишней», сформировал совершенно четкий запрос 
на нового губернатора, который будет слышать 
жителей.

Пришло время не прятаться, а говорить с 
народом. Но пока, увы, открытость — страшный 
сон почти для всех без исключения российских 
губернаторов, живущих абсолютно оторванными 
от реальности, в каком-то своем собственном 
мире.

Репортеры «МК».

Как обстоят  
дела в регионах  
с ответственностью 
чиновников  
за человеческие жизни

СТРАНА ЧП

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Бывшему сотруднику КГБ СССР, РУ-
БОП и ФСБ, адвокату Эдуарду Будан-
цеву, который в ходе потасовки возле 
ресторана Elements в центре Москвы в 
декабре 2015 года застрелил двух че-
ловек, удалось выйти сухим из воды. 
Дело в отношении экс-силовика было 
прекращено с формулировкой: «в свя-
зи с отсутствием в его действиях со-
става преступления». Следственным 
комитетом РФ. Не беремся утверж-
дать, но очень похоже, что адвокату 
помогла одна из аббревиатур, упомя-
нутых в первом предложении. Ведь со-
трудники управления «М» ФСБ активно 
вступались за своего коллегу. 

Предысторию этого дела мы рассказывали 
уже раз двадцать. Последний раз — на прошлой 
неделе, когда был вынесен приговор сразу 
нескольким его участникам, в том числе За-
харию калашову (Шакро молодому) и андрею 
кочуйкову (Итальянцу). И все же напомним еще 
раз. 14 декабря 2015 года после перестрелки 
на рочдельской улице был задержан силь-
но избитый адвокат Эдуард Буданцев. У него 
был проломлен череп и сломаны пальцы рук. 
мужчина оказался на месте происшествия по 
просьбе своей клиентки, владелицы ресторана 
Elements Жанны ким, у которой был финансо-
вый спор с дизайнером Фатимой мисиковой. 
Дизайнерша приехала в заведение с людьми 
Шакро и требовала отдать ей ресторан якобы 
в качестве выплаты долга в 8 млн рублей. ей 
оказывал силовую поддержку Итальянец в со-
провождении сотрудников ЧОПа. Переговоры 
ни к чему не привели, и тогда на улице случилась 
драка, которая переросла в стрельбу. В резуль-
тате бывший спецназовец Буданцев вынужден 
был открыть огонь из наградного пистолета 

«Беретта» и убил двух подручных Итальянца, 
еще двое получили ранения. 

Сотрудники ГСУ Скр по москве возбудили 
уголовное дело по статье 105 Ук рФ «Убийство 
двух и более лиц». Несмотря на серьезную ста-
тью, Буданцева не стали заключать под стражу, 
а ограничились домашним арестом. Суд, из-
бирая ему меру пресечения, принял во внима-
ние ранение, былые заслуги перед страной и 
наличие четверых несовершеннолетних детей. 
Это решение возмутило других участников раз-
борки, в частности арестованного Итальянца, 
и родственников погибших. Причина такого 
решения была озвучена недавно, на процессе 
над высокопоставленными сотрудниками Скр, 
получившими взятки за развал обвинения в 
отношении кочуйкова и калашова.

— Что касается избрания домашнего аре-
ста Буданцеву... мне поступила команда от 
руководителя Дрыманова александра алек-
сандровича ходатайствовать перед судом об 
избрании меры пресечения именно такой, — 
заявил в ходе процесса над начальником УСБ 
Скр михаилом максименко замруководителя 
столичного Ск Сергей Синяговский. 

его начальник, генерал-майор Дры-
манов, подтвердил этот факт. Он пояс-
нил, что к нему обращались бывшие со-
служивицы Буданцева — сотрудники ФСБ 
россии — и говорили, что тот невиновен. 
— ко мне подъехали сотрудники управления 
«м» ФСБ, которые заявили о том, что Будан-
цев — их бывший коллега, бывший сотрудник 
Департамента оперативной информации ФСБ. 

работая по уголовным делам по Украине и 
Южной Осетии, я хорошо знал этот департа-
мент и его руководителя, сотрудников этого 
департамента, поэтому я принял эту инфор-
мацию и попросил доложить мне о данных, 
характеризующих Буданцева, — вспоминал 
Дрыманов. 

Впоследствии дело передали в Централь-
ный аппарат Следственного комитета. рассле-
дованием занялся старший следователь при 
председателе Скр генерал-майор константин 
криворотов. По его распоряжению была прове-
дена комплексная психолого-психиатрическая 
экспертиза Буданцева в Институте им. Серб-
ского. Было установлено, что юрист открыл 
огонь после возникшей угрозы его жизни. Экс-
спецназовца избил охранник Итальянца алек-
сей китаев, ударив рукояткой оружия по голове. 

Потом выяснилось, что это был травматический 
пистолет. кстати, именно китаев погиб от рук 
адвоката. его дело переквалифицировали на 
более мягкую статью 108 Ук рФ «Убийство, со-
вершенное при превышении пределов необхо-
димой обороны». а домашний арест Буданцеву 
заменили на подписку о невыезде. 

В конце прошлого года Скр закончил 
расследование дела и предъявил обвинение 
Буданцеву, а затем отправил обвинительное 
заключение на утверждение в Генпрокуратуру 
рФ. Но надзорное ведомство в лице замгенпро-
курора Виктора Гриня не подписало документ 
и вернуло следствию, не найдя в нем состава 
преступления. Защита, в свою очередь, на-
стаивала, что адвокат совершил необходимую 
самооборону, но следствие упорно гнуло свою 
линию. 

— В Генпрокуратуре пришли к выводу, что 
Буданцев не совершил превышения пределов 
самообороны, и потребовали устранить допу-
щенные нарушения при расследовании, — по-
яснил «мк» адвокат максим Борисов. 

между тем сроки давности по расследо-
ванию дела по статье 108 Ук рФ истекли еще 
в декабре. 

— Следователи хотели по этим основаниям 
прекратить дело. Однако мой подзащитный не 
согласился с такой позицией, поскольку это 
нереабилитирующие обстоятельства. Дело 
вновь отправили в Генпрокуратуру, а когда 
оно вернулось назад, его прекратили в связи 
с отсутствием состава преступления, — от-
метил Борисов.

если же перевести с юридического языка 
на простой, бытовой, то получается, что След-
ственный комитет в этом фантасмагорическом 
деле вновь признал свое поражение. И факти-
чески капитулировал. Наверное, по-другому и 
быть не может, когда в игру вступают люди с 
лубянки. Заметим, что даже большинство экс-
пертиз по делу Буданцева выполнял Институт 
криминалистики ФСБ. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Адвокат Буданцев и ФСБ 
переиграли авторитета 
Шакро и СКР
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Все замечания и предложения по процедуре проведения 

настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», e-mail: 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 11 мая 2018 года в 
11 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Лот 1.
31/50 доли в праве собственности на мини-завод по 

производству мяса.
Общие сведения об Имуществе: 31/50 доли в праве 

собственности на мини-завод по производству мяса, кото-
рый представляет собой одноэтажное здание площадью 
631,0 кв.м. Характеристики здания: фундамент — бетонный 
ленточный; стены — кирпичные, перегородки — кирпичные; 
перекрытия — ж/бетонные, кровля — шиферная по тесовой 
обработке. Здание обеспечено центральным отоплением, 
водопроводом, канализацией — от городской сети.

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Брянский район, с. Глинищево

Начальная цена имущества: 3 150 600,00 (Три мил-
лиона сто пятьдесят тысяч шестьсот) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 78 765,00 (Семьдесят восемь 
тысяч семьсот шестьдесят пять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 1 575 300,00 (Один миллион пятьсот 
семьдесят пять тысяч триста) рублей 00 копеек, включая 
НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пять-
десят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 320 000,00 (Триста двадцать тысяч) 
рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
Лот 2.
4/5 доли в праве собственности на мини-молочный 

завод.
Общие сведения об Имуществе: 4/5 доли в праве 

собственности на мини-молочный завод, который пред-
ставляет собой одноэтажное здание общей площадью 594,7 
кв. м. Характеристики здания: фундамент — ж/бетонный; 
стены — кирпичные, перегородки — кирпичные, перекрытия 
чердачные — ж/бетонные ребристые; крыша — шифер по 
тесовой обрешетке. Здание обеспечено центральным ото-
плением; водопроводом, сетевой канализацией.

Место нахождения Имущества: Брянская область, 
Брянский район, с. Глинищево

Начальная цена имущества: 3 693 400,00 (Три мил-
лиона шестьсот девяносто три тысячи четыреста) рублей 
00 копеек, с учетом НДС.

Шаг понижения цены: 92 335,00 (Девяносто две тысячи 
триста тридцать пять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 1 846 700,00 (Один миллион во-
семьсот сорок шесть тысяч семьсот) рублей 00 копеек, 
включая НДС.

Шаг аукциона на повышение цены: 50 000,00 (Пять-
десят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 380 000,00 (Триста восемьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С полным перечнем и характеристиками Имущества мож-

но ознакомиться, обратившись к Организатору торгов. 
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-

ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 04 апреля 2018 г. по 10 мая 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются доли в праве собственности на мини-завод по производству мяса и мини-молочный 
завод, расположенных в Брянской области, с. Глинищево, недалеко от трассы Брянск — Смоленск, 

расстояние до города Брянска составляет 20 км.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Москва»,
 тел.: 8 (495) 817-02-57, 8 (495) 817-02-79, 
e-mail: zakharova@gtm.gazprom.ru, 
davydkin@gtm.gazprom.ru.
Все замечания и предложения по процедуре проведе-

ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru.

Дата и время проведения торгов: 11 мая 2018 года в 
13 часов 00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер, д. 3, корп. 1, стр. 4

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество):

Здание общежития: 2-х этажное, площадь по вну-
трен. обмеру 654,6 кв. м, площадь по наружн. обмеру — 
482, 84 кв. м, фундамент ж/б блоки, стены кирпичные, пере-
крытия ж/б плита, кровля черепичная, полы линолеум, 
плитка. Оборудовано электроснабжением, отоплением, 
вентиляцией, водоснабжением, канализацией. Земель-
ный участок с правом аренды на 49 лет, общей площадью 
1 060 кв. м, кадастровый номер 62:21:0060101:0066, кате-
гория — земли поселений, разрешенное использование: 
для обслуживания общежития.

Место нахождения имущества: Рязанская обл., Старо-
жиловский р-н, с. Истье, ул.Газовиков.

Общие сведения об объекте: Площадь 2-х этажного 
здания по внутреннему обмеру 654,6 кв. м, площадь по на-
ружному обмеру — 482, 84 кв. м. Характеристики здания: 

фундамент ж/б блоки, стены кирпичные, перекрытия ж/б 
плита, кровля черепичная, полы линолеум, плитка. Обо-
рудовано электроснабжением, отоплением, вентиляцией, 
водоснабжением, канализацией. 

Земельный участок с правом аренды на 49 лет, общей пло-
щадью 1 060 кв. м, кадастровый номер 62:21:0060101:0066, 
категория — земли поселений, разрешенное использование: 
для обслуживания общежития.

Начальная цена имущества: 18 317 800,00 (Восем-
надцать миллионов триста семнадцать тысяч восемьсот) 
рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Шаг понижения цены: 594 765,00 (Пятьсот девяносто че-
тыре тысячи семьсот шестьдесят пять) рублей 00 копеек.

Минимальная цена: 6 422 500,00 (Шесть миллионов 
четыреста двадцать две тысячи пятьсот) рублей 00 копеек, 
НДС не облагается.

Шаг аукциона на повышение цены: 250 000,00 (Двести 
пятьдесят тысяч) рублей 00 копеек.

Размер задатка: 1 840 000,00 (Один миллион восемьсот 
сорок тысяч) рублей 00 копеек, НДС не облагается.

Обременения: отсутствуют.
С полным перечнем и характеристиками Имущества мож-

но ознакомиться, обратившись к Организатору торгов. 
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-

ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 04 апреля 2018 г. по 10 мая 2018 г. (с 10:00 до 17:00 
часов по московскому времени) по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: info@gbes.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается здание общежития, расположенное по адресу: 
Рязанская область, Старожиловский район, с. Истье, ул. Газовиков.

ГОСТЬ

В четверг, 5 апреля, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состо-
ится традиционная онлайн-конференция 
президента Федерации прыжков на лыжах 
с трамплина и лыжного двоеборья России 
Дмитрия Дубровского, посвященная под-
ведению итогов года. 

Закончился чрезвычайно насыщенный 

олимпийский сезон, только что прошел чемпио-
нат россии, а в конце апреля состоятся выборы 
президента федерации — об этом, и не только, 
расскажет президент федерации Дмитрий Ду-
бровский в ходе онлайн-конференции.

Ваши вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

КУДА УЛЕТЯТ НАШИ ПРЫГУНЫ?
■  «как мать и жена – я не самый 

завидный вариант» – актриса Ека-
терина КЛИМОВА признается в 
том, что в семье нет идиллии

■  «мы с Юлей ссоримся, бьем та-
релки, потом миримся» – Павел 
ТРУБИНЕР рассказал о браке с 
коллегой

■  «Я – крыса, и мне нужна нора» – уро-
ки жизни Марии АРОНОВОЙ

■  «Дочка плетет из папы все что 
можно» – Андрей БУРКОВСКИЙ 
о своеобразной методике вос-
питания детей«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

НЕ ПРОПУСТИ!
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Начнем с Кемерова, потому что 
это всех касается.

Уже известно, что здание 
ТЦ не отвечало требованиям по-

жарной безопасности. Но кемеровская инспекция 
Госстройнадзора позволила ему функциониро-
вать. А охранявший торговый центр ЧОП не имел 
права охранять объекты массового пребывания 
людей. Но кемеровский Центр лицензионно-
разрешительной работы и контроля разрешил 
ему там работать.

Две структуры исполнительной власти не вы-
полнили своих функций: Госстройнадзор (входит в 
состав Федеральной службы по экологическому, 
технологическому и атомному надзору РФ (Ростех-
надзор) и Центр лицензионно-разрешительной 
работы (входит в состав Федеральной службы 
войск национальной гвардии (Росгвардия).

Ростехнадзор и Росгвардия — федеральные 
органы исполнительной власти (сокращенно 
ФОИВ).

Вообще в систему ФОИВ входят: 
16 федеральных министерств (Минфин, 

Минобраз, Минздрав и т.д.); 
19 служб (Росгвардия, Ростехнадзор, ФСБ, 

ФСО, ФССП, ФСН и т.д.); 
18 агентств (ФАНО, ФМБА, Ро- стуризм, 

Россвязь и т.д.).
Штатная численность всех 

сотрудников, которые трудятся 
в ФОИВ, — 373 596 человек. За 
ними закреплено казенное 
имущество на сумму 9 934 
195 руб. и казенные авто-
мобили в количестве 23 
764 штуки.

Чем заняты все эти 
люди?

Они осущест-
вляют функции и 
полномочия.

По Указу 
президента 
№314 от 2004 
года федераль-
ные министерства 
должны вырабатывать 
государственную политику и 
нормативно-правовое регулирова-
ние своей сферы. Федеральные службы — 
осуществлять контроль и надзор. Федеральные 
агентства — оказывать госуслуги и выполнять 
правоприменительные функции, за исключением 
контроля и надзора.

Всего за всеми ФОИВ закреплено 4359 функ-
ций и полномочий. 

Раньше было меньше. В 2012-м — только 
4230. Но функции и полномочия с тех пор раз-
множились и перемешались. 

Сейчас разработкой законов помимо мини-
стерств занимаются еще 2 службы и 3 агентства. 
Оказанием госуслуг озаботились 10 министерств 
(из 16) и 4 службы.

А контроль и надзор помимо служб взвалили 
на себя 8 министерств и 5 агентств. 

Росгвардия и Ростехнадзор в Кемерове 
наглядно продемонстрировали, как контроль и 
надзор осуществляются на практике.

Можно ли рассматривать их провал как 
исключение? Судя по данным Счетной палаты, 
нельзя. Скорее, это правило.

«В среднем ежегодно проводится почти мил-
лион проверок, — сказала Голикова. — При таком 
количестве проверок нарушения обязательных 
требований выявлялись только в 59,5% проверок. 
При этом средняя доля выявленных нарушений, 
зафиксировавших фактический вред, составляет 
немногим более 2%. Это характеристика дея-
тельности сегодняшних контрольно-надзорных 
органов».

Если бы мы жили в стране, где все граждане 
досконально соблюдают все правила и малейшее 
нарушение рассматривается как вызов обществу, 
можно было бы поверить, что только 2% выявлен-
ных проверками нарушений были чреваты бедой. 
Но в нашем случае, когда нарушают все и всё, что 
только возможно, это просто смешно. 

Поэтому встает вопрос: зачем государству 
содержать огромную армию проверяльщиков, 
если у нее такой низкий КПД? 

Понятно же, что они не столько проверяют и 
надзирают, сколько собирают взятки за фиктив-
ные результаты своих проверок. 

Контрольно-надзорные органы — кормушка 
для моральных уродов, которую государство 
учредило и на свои деньги содержит. Разогнать 
их или заставить отрабатывать вложенные в них 
бюджетные деньги — задача номер один для 
нового правительства.

    
Нельзя сказать, что с 2004 года никакого 

реформирования системы госуправления не 
проводилось. Проводилось. Но в результате она 
только разрасталась и матерела.

То, как это происходило, хорошо видно на 
примере МФЦ — многофункциональных центров 
госуслуг. 

Они были созданы, чтобы объединить под 
одной крышей разные услуги и снизить затраты на 
содержание территориальных органов федераль-
ных служб и агентств, которые их оказывают.

Оптимизация проводилась с 2012 по 2016 
годы. Количество территориальных органов ФОИВ 
сократилось на 4,8%. Но расходы на содержание 
системы госуправления не уменьшились. Потому 
что территориальные органы ФОИВ закрывались, 
но одновременно у ФОИВ росло количество под-
ведомственных учреждений. Причем гораздо 
активнее, чем сокращались терорганы.

В итоге оно увеличилось на 24,8%. А филиа-
лов этих подведомственных учреждений стало и 
вовсе вдвое больше. Соответственно, выросла 
нагрузка на федеральный бюджет. Ведь в каждом 
подведомственном учреждении и его филиале 
должны быть начальник и зам, секретарша и бух-
галтер, водитель и охранник, а также помещение, 
канцтовары, электричество, отопление, служеб-
ный транспорт, бензин и много чего еще.

Так что никакой оптимизации и экономии 
госбюджета благодаря МФЦ не получилось. Полу-
чилась регенерация: вместо одного отрезанного 
щупальца у системы госуправления выросли 
пять новых.

Нужно теперь оптимизировать подведом-
ственные учреждения и филиалы. Слить и закрыть 
избыточные. Установить потолок их количества 

(сейчас его нет, филиалов вообще можно соз-
давать сколько угодно), ввести критерии эф-
фективности. Причем сделать все это надо так, 
чтобы рядом одновременно не выросло никаких 
новых бюджетных структур — в пять раз больше 
прежних. Это задача номер два.

    
На сайте Счетной палаты висит документ: 

«Анализ и оценка закупок работ (услуг) за 2015–
2016 годы и 1-е полугодие 2017 года, выполне-
ние которых отнесено к полномочиям органов 
власти и предусмотрено установленными госу-
дарственным учреждениям государственными 
заданиями».

Чтоб сразу понять, о чем речь, представьте 
школу, где учится ваш ребенок.

Школа, как и положено, финансируется из 
бюджета. У нее есть штат — директор, завуч, 
учителя. Но детей они не учат. Они приходят на 
работу, сидят в учительской, пьют чай и получа-
ют зарплату. Учат детей учителя из другой шко-
лы. Она может быть тоже государственной. Или 
коммерческой, неважно. Важно, что учителя 
оттуда приходят и ведут уроки. Ваша школа 
заключила с ними контракт на энную сумму, 
передала свою функцию — обучать детей — и 
теперь курит бамбук.

Вам как родителю в принципе все равно, 
кто учит ребенка, — лишь бы учили.

Но как налогоплательщик вы много теряете 
при такой конструкции. Ваши налоги идут на 
оплату двух команд учителей вместо одной: 
вы оплачиваете одну работающую команду и 
одну неработающую. 

Такую же в точности «обезьянку» наловчи-
лись делать органы исполнительной власти.

За государственные средства они поку-
пают исполнение своей работы — той, которая 
входит в список их функций и полномочий и за 
которую им платят зарплату.

Изучив сайт госзакупок за последние два 
с половиной года, аудиторы Счетной палаты 
выявили 1542 закупки работ и услуг, выполне-
ние которых отнесено к полномочиям органов 
госвласти. 1037 закупок были сделаны на фе-
деральном уровне и 505 — на региональном и 
муниципальном.

Из бюджета за них выплачено за два с 
половиной года в общей сложности 8 млрд 
551 млн 786,2 тыс. руб. Это прямые потери 
налогоплательщиков.

Активнее всего подобными закупками за-
нимались ФОИВ. За ними львиная доля рас-
траченных средств — 8,09 млрд. Регионалы и 
муниципалы совместными усилиями спустили 
545,5 млн.

Чемпионом оказался Минпромторг: за ис-
полнение своих полномочий ведомство запла-
тило 1,538 млрд руб. Минэнерго — 723,5 млн, 
Роснедра — 287,5 млн, Минкультуры — 286,4 

млн, Минспорт — 133,1 млн, Минкомсвязь — 119 
млн, Минэкономразвития — 76,8 млн. 

«Основными направлениями расходования 
бюджетных средств в 2015–2017 годах по фак-
там передачи полномочий являлись:

— услуги по разработке нормативных пра-
вовых актов, в том числе стратегий развития;

— услуги по мониторингу, анализу, оценке 
эффективности и подготовке предложений по 
корректировке государственных, федеральных 
и инвестиционных программ;

— услуги по проведению анализа инфор-
мации в регулируемой сфере деятельности, в 
том числе анализа законодательства;

— услуги по разработке (корректировке) 
методических пособий, стандартов и докумен-
тов рекомендательного характера».

Некоторые органы власти обнаглели на-
столько, что уже и собственным делопроиз-
водством не хотели и не хотят заниматься. 
Нанимают частные фирмы, чтобы содержали в 
порядке их архивы и документооборот. 18 таких 
контрактов навскидку обнаружили аудиторы — 
в общей сложности на 10,5 млн руб. 

Особо хочется отметить Министерство Се-
верного Кавказа. В прошлом году оно закупило 
себе услуг на 8,5 млн рублей (!) «по разработке 
проекта стратегии развития туризма на тер-
ритории Северо-Кавказского федерального 
округа до 2035 года». 

Сотрудники министерства сами должны 
разрабатывать стратегию развития. Минкав-
каза для того и создано. Но они такой ерундой 
заниматься не желают.

Сами они получают зарплату. Единствен-
ная функция, которую они никогда никому не 
передадут.

Примечательно, что ФОИВ заключают 
контракты на исполнение своих функций не 
только с подведомственными, но и с коммер-
ческими организациями. Причем далеко не 
всегда российскими.

«Из 44 сторонних организаций, привле-
ченных к реализации полномочий Минэнерго 
России, 19 (43,8%) имеют организационно-
правовую форму обществ с ограниченной от-
ветственностью, два из которых аффилированы 
с организациями, зарегистрированными в США 
и Нидерландах», — отмечает Счетная палата. 

А «основным контрагентом Минпромторга 
России по корректировке и мониторингу доку-
ментов стратегического планирования в сфере 
химического и нефтехимического комплекса 
(6 закупок общей стоимостью 28 200 131 руб.) 
является ПАО «НИИТЭХИМ», подконтрольное 
офшорной организации — компании «ОПАЛ 
ИНВЕСТ ЛИМИТЕД», зарегистрированной на 
Виргинских островах, которой принадлежат 
37,26% доли компании».

Сведения эти настолько шокирующие, что 

давайте повторим их еще раз. 
Вместо федеральных министерств государ-

ственную политику вырабатывают коммерческие 
компании. 

В числе этих компаний есть зарубежные — в 
том числе американские и английские. 

За работу они получают вознаграждение 
из средств государственного бюджета. Народ-
ные деньги, таким образом, уплывают напрямую 
из федеральных органов власти в зарубежные 
офшоры. Причем совершенно открыто и легально, 
без каких-либо хитрых схем.

Задача номер три для нового правительства 
— положить конец подобным извращениям.

Органы власти должны самостоятельно ис-
полнять свои функции и полномочия. А если не 
могут, надо эти функции у них отобрать. И не 
выделять на них деньги из государственного 
бюджета. 

    
Свои полномочия и функции ФОИВ передают 

не только подведомственным и коммерческим 
организациям, но и регионам тоже. 

Идея тут, правда, другая — больше само-
стоятельности регионам. Но на конце все равно 
все получается одинаково: бюджетные средства 
расходуются неэффективно.

По сведениям Счетной палаты, «на 1 января 
2017 г. Российской Федерацией переданы регио-
нам 113 полномочий в 17 сферах деятельности. 
Рост числа переданных полномочий только от-
носительно 2012 года составил 82,3%. В осу-
ществлении переданных полномочий участвуют 
1060 органов исполнительной власти регионов и 
7429 органов местного самоуправления и иных 
организаций. Очевидна сформировавшаяся в 
регионах устойчивая тенденция «трансляции» 
этих полномочий на муниципальный уровень».

Чтоб исполнять дополнительные полно-
мочия, муниципальному уровню нужны, есте-
ственно, дополнительные деньги. Но полно-
мочия сверху передаются полностью, а деньги 
— частично. 

«Контрольные мероприятия, которые мы 
проводили за этот период времени, показали, что 
объем субвенций из федерального бюджета на 
осуществление отдельных полномочий Россий-
ской Федерации недостаточен для их исполнения 
и в ряде случаев влечет за собой дополнительные 
расходы субъектов по сути на то, что должно обе-
спечиваться федеральным бюджетом». 

Пример опять будет про молодое поколе-
ние — детско-юношеские спортивные школы 
(ДЮСШ). Они то у Минспорта были в ведении, то у 
Минобразования, ну и в конце концов их передали 
регионам. А регионы спустили еще ниже — му-
ниципалам. Так что теперь они финансируются 
из районных бюджетов. 

Денег, которые им выделяются, хватает на 
зарплату директору, тренерам и оплату ком-
муналки. Инвентарь, ремонт спортзала, обслу-
живание спортивной инфраструктуры, сборы, 
участие в соревнованиях — на все это денег у 
ДЮСШ категорически нет. Спортсменов, соот-
ветственно, тоже нет. Потому что спортсменов не 
бывает без инвентаря, сборов, инфраструктуры 
и соревнований. 

Вот такой пердимонокль. Спортивная школа 
в районе есть, а спортсменов нет. Только директор 
и тренеры зайдут иногда — бланки фиктивной 
отчетности заполнить. Они же на зарплате. 

Поэтому снова встает вопрос об эффектив-
ности: зачем платить им зарплату, если нет денег 
на то, что необходимо для тренировок? Зачем 
тратить бюджетные средства на спортивные 
школы, где нет спортсменов? КПД таких вложе-
ний нулевой. Они не отрабатываются никак. Все 
равно что платить зарплату врачу, но при этом не 
давать ему даже фонендоскопа: пусть сидит в 
пустом кабинете и разводит руками, когда при-
ходят больные.

С такими богадельнями пора заканчивать. 
Бюджетные структуры, которые нельзя финан-
сировать в достаточной степени, нужно безжа-
лостно закрывать. Они только развращают тех, 
кто там числится. Для нового правительства это 
задача номер четыре. Лучше никак, чем так, 
как сейчас. 

    
Для всех ФОИВ устанавливаются планы ра-

боты. В планах указывается, какие показатели 
должны быть достигнуты в текущем году.

Доклады о выполнении планов в 2016 году 
представили только 18 ФОИВ из 53. Но ни один 
из 18 не достиг целевых показателей.

«Невыполнение показателей отражает уро-
вень исполнения установленных функций и полно-
мочий, ресурсы используются, а фактические 
результаты не достигаются», — отметила в своем 
выступлении Голикова.

Просто отметила. Как любопытный факт.
Представьте, в университете на первом кур-

се учатся 53 студента. У них есть учебный план. 
Каждый студент должен выполнить план, а в конце 
года — сдать экзамен.

Из 53 студентов на экзамен приходят только 
18, и все его проваливают, ни один не сдает.

И ничего не происходит, ровным счетом 
ничего. Все 53 студента без проблем переходят 
на второй курс. 

В точности такую картину мы наблюдаем в 
федеральных органах исполнительной власти.

Ну, не выполнили план. Ну, не сдали отчет. 
Ну, потратили с финансовыми нарушениями 231 
млрд народных рублей за три года. Ну и что. 

Верхние начальники их не разгоняют, не де-
монтируют, не реформируют. И даже Голиковой не 
говорят: ты давай уже не рассказывай на каждом 
углу про разгильдяйство в госуправлении, а то 
нам перед людьми неудобно.

Хочешь рассказывай, хочешь не рассказы-
вай. Безразлично.

Вот это потрясает больше всего в нашей 
системе госуправления. Народные деньги 
миллиардами вылетают в трубу. И всем все 
безразлично.

Задача номер пять для нового правитель-
ства: покончить с безразличием и всепрощенче-
ством в отношении неэффективных чиновников. 
Ни один бюджетный рубль не может быть потрачен 
напрасно, бессмысленно, криво. Всем руководи-
телям должно быть накрепко вбито в голову: они 
не своими деньгами распоряжаются, а чужими. 

Не ваши это рубли, а наши.

Юлия КАЛИНИНА.
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ПЯТЬ ЗАДАЧ...

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Увы, Элина Авраамовна решила перед 
столь грандиозным юбилеем интервью 
не давать, и, по словам ее приближен-
ных, в театре тоже каких-то громких 
чествований не ожидается, зато Бы-
стрицкая занята подготовкой концерта 
6 мая и в это вкладывает всю душу.

Слов лишних в ее адрес не хочется: если 
есть эталон женщины — в самом высоком 
значении, — то это Быстрицкая. Санитарка во 
фронтовом госпитале — не по роли, в жизни. 
Затем — кратковременные метания, искания: 
кто я — медик, филолог? Нет. Только актриса, и 
точка. Леди Уиндермир в одноименном спекта-
кле Малого театра. Параллельно — страстные 
и глубокие героини в кино: будь то Аксинья в 
«Тихом Доне» или Леля в «Добровольцах». Ее 
первая громкая слава пришлась на 1950-е: не 
фантастика ли, что она продолжается по сей 
день?

А поздравляет актрису на страницах «МК» 
ее верный поклонник и друг на протяжении всей 
жизни — Иосиф Кобзон:

— Я много лет влюблен и восхищен нашей 
прекрасной Элиной Авраамовной. Она выдаю-
щаяся артистка, золотой человек. И очень жаль, 
что она только в последние годы перешла на 
концертную эстраду. Потому что таких ярких 

актрис, как Элина, очень мало. Она действи-
тельно — знаковая. Любима и необходима всем 
нам. И дело не в «Тихом Доне», не в этом обра-
зе... Я ее смотрел еще в Малом театре — она 
невероятная драматическая актриса. Я знал 
ее семью, мы с нею дружны, выступали много 
вместе, и я счастлив, что она здорова, что в свои 
девяносто может показать пример всем своим 
коллегам — как можно и как нужно служить ис-
кусству, служить своему народу.

 Я поздравляю Элину Авраамовну с юбиле-
ем. Горжусь тем, что знаю ее. И хочу надеяться, 
что бог ниспошлет ей долгие годы счастливой 
жизни. Такие люди очень нужны не только куль-
туре и искусству, но всей стране!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Самая красивая 
актриса страны 
встречает свою 
невероятную весну

«ЭЛИНА БЫСТРИЦКАЯ 
НУЖНА НАМ ВСЕМ!»

Не люблю ремейков. Бегу от ремейков. 
Даже от короля ремейков тоже бегу. По-
тому что я старпер, архаик и ничего но-
вого не понимаю. Не спорю, так оно и 
есть.

Но они же хотели как лучше (заметьте, я 
еще не написал «получилось как всегда»), они 
же возрождают нам мультипликацию, то, что у нас 
исчезло за последние 25 лет. (Патриотических 
богатырей и Тугарина-змея я сейчас в расчет 
не беру.) 

Они даже посвятили этот мультик «Возвраще-
ние в Простоквашино» Олегу Павловичу Табакову. 
Ну а кому же еще! И правильно сделали.

Они (режиссер Михаил Солошенко) взяли 
лишь разумное-доброе-вечное, что осталось от 
советского времени, и перенесли это на современ-
ную почву. В наш безумный-безумный-безумный 
мир. Они хотели этот мир очеловечить, вложить в 
него душу и сердце. Я их понимаю, но… 

Про то, что своих идей нет, — не будем. По-
тому что банально, лежит на поверхности и стало 
уже пошлым мемом. Значит, нужно взять «Иро-
нию судьбы», «Служебный роман», «Джентльмены 
удачи»… Все что могли уже взяли и перенесли на 
родную почву. Почувствуйте разницу. 

А теперь я буду кряхтеть, скрипеть, ныть как 
старый дед. Не хотите — не читайте. Они хотели 
как лучше, да. Пригласили отличных артистов, 
самых медийных. Матроскина озвучил Антон 
Табаков, сын. Почтальона Печкина — Иван Охло-
быстин, Шарика — Гарик Сукачев, маму — Юлия 
Меньшова…

Наверное, Антон отличный ресторатор, а в 
юности он был очень похож на отца. Наверное, 
я придирчив, только настоящий Матроскин, ис-
тинный, — это суть, неотъемлемая часть Олега 
Павловича, его души, характера. А тут, в новом 
варианте, — просто озвучка. И Шарик в испол-
нении Льва Дурова 40 лет назад — это одно, а 
Гарика Сукачева сейчас — совсем другое. У того 
Шарика был образ (имидж по-нашему), причем 
в развитии, у этого Шарика… Лучше бы он спел 
«Моя бабушка курит трубку» или «Свободу Ан-
джеле Дэвис», этот новый Шарик. А мама… Очень 
хорошая мама. Почти такая же мама, как и была. 
Но все равно Валентина Талызина — это вам не 
Юлия Меньшова, при всем уважении.

И только один человек оказался на высоте 
того прошлого положения — Иван Охлобыстин. 
Охлобыстин, которого я не люблю нынче, но отдаю 

должное его беспримерному таланту. Вот его 
Печкин — это какой надо Печкин. Тем более зовут 
его Игорь Иванович, а это для тех, кто понимает, 
немаловажно. У нас ведь где-то там наверху аж 
два Игоря Ивановича, и они, говорят, борются 
между собой. «Рано вы меня со счетов списы-
ваете», — говорит в мультике Игорь Иванович. 
Какой из них? 

Все эти новомодные гаджеты, скайпы, «сел-
фи в лесу с зайцами», JPS-навигаторы вроде дают 
понимание, ощущение сегодняшнего дня, а вроде 
и не дают. Потому как это не главное, не самое 
важное. Вернее, самое легкое. Вы дайте мне 
атмосферу жизни, суть, настроение, как давали 
тогда, в конце 70-х — начале 80-х, и я все пойму, 
все прощу. А не даете… Не можете дать? 

Нам говорят: «Диалоги между героями полны 
юмора, только с поправкой на современность». 

Шарик: «Я, между прочим, специальный 
блог завел».

Матроскин: «Тогда на улицу жить иди. Мне 
блохи в доме не нужны».

Ой как смешно… Да, ребята, это вам не 
Успенский. «Что-то лапы ломит и хвост отва-
ливается. А шерсть у меня растет чистая, шел-
ковистая» — вот это Успенский. «Неправильно 
ты, Дядя Федор, бутерброд ешь. Ты его колба-
сой кверху держишь, а надо колбасой на язык 
класть, так вкуснее будет» — и это Успенский. А 
без Успенского ничего не получится.

Они хотели как лучше, они даже ввели, сде-
лали, родили нового героя… героиню, сестрич-
ку Дяди Федора Веру Павловну. Они так мягко 
намекают нам на Чернышевского, вернее, на 
то, что его читали. Только Чернышевский тут 
ни при чем.

И зовите меня после этого ретроградом, 
я не обижусь. Считайте, что новое — это хоро-
шо забытое старое, и делайте, штампуйте свои 
ремейки. Только я почему-то старое не хочу за-
бывать и не буду. Оно мне дорого как память, 
как важнейшая часть моей жизни. Поэтому меня 
вы не обманете, и с вами в Простоквашино я не 
поеду. Ни за что!

Александр МЕЛЬМАН. 

НЕ ХОЧУ В «ПРОСТОКВАШИНО»! 
Грустные заметки  
на тему нового старого 
мультика

СОБЫТИЕ

Ждем вас 5 апреля 
в 17.00 в ММУК «Лю-
берецкий районный 
Дворец культуры» 
(Московская об-
ласть, г. Люберцы, 
Октябрьский проспект, 
д. 200) на «Устный 
выпуск «Московского 
комсомольца»! 

Встречи с читателями яв-
ляются фирменным знаком газеты на протяжении 
многих лет и всегда проходят в атмосфере живого 
общения! В ходе «Устного выпуска» каждый гость 
сможет напрямую задать вопросы ведущим жур-
налистам и руководству «Московского комсомоль-
ца». Авторов самых интересных вопросов ждут 
призы и приятные подарки (билеты в цыганский 
театр «Ромэн», чайные вазы компании Kwinst tea 
и сувениры «МК»). 

Друзья «Московского комсомольца» 

— звезды эстрады и театра — при-
везут свои лучшие концертные 
номера! В программе: певица  
Диана Гурцкая, заслуженная артист-
ка РФ Елена Воробей, финалист «Фа-
брики звезд-7» Марк Тишман, груп-
па «Доктор Ватсон», лидер группы 
«Гуляй Поле» Юрий Городецкий. 

Приглашаем всех желающих! 
Начало в 17.00. Вход — по пригла-

сительным билетам (можно получить 
на входе в ДК) или по подписному абонементу 
«МК».

Специально для жителей Люберец в этот 
день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на газету 
«МК» на 2-е полугодие 2018 года по цене 800 
рублей (получать газету вы будете 5 дней в 
неделю) и 900 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить 
подписку можно 5 апреля с 14.00 до 19.00 в 
фойе ДК.  

ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ЛЮБЕРЦАХ НАКАНУНЕ ДНЯ КОСМОНАВТИКИ!
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Не упустите уникальный шанс — встретиться с ведущими журналистами 
и артистами — друзьями газеты «Московский комсомолец»! 
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Хижина Бананана 
и апартаменты 
Крымова
 После «Ассы» канатная дорога на 

холм Дарсан заработала с нагрузкой, 
какой не знали там с момента ее запуска 
в 1967‑м. Увы, сейчас так, как раньше, с 
плеером под песню «Город золотой» уже до 
одури не покатаешься — билет стоит дороже, 
чем на автобусе до Симферополя доехать… 
С высоты «романтического полета» уже не 
видно ржавой крыши гостиницы «Россия» и ее 
старого фасада с осыпавшейся штукатуркой. 
Там был снят феерический эпизод в рестора‑
не с участием «летчика‑дебошира» Александра 
Баширова, к лицу которого умело приложился 
«отдыхающий» каскадер Александр Иншаков.

В «России» появляется и Виктор Цой, но уже 
к финалу картины. И этого момента всё так же, за‑
таив дыхание, сегодня ждут фанаты группы «Кино». 
Сначала Цой возле другой ялтинской гостиницы — 
«Ореанда», наблюдает с негром Витей (его играл 
бас‑гитарист московской группы «Вежливый отказ» 
Дмитрий Шумилов), как выносят труп Крымова, 
а потом идет по коридору гостиницы «Таврида» 
устраиваться музыкантом на работу в ресторан. 
Ялтинец Владимир Бутырский как раз подраба‑
тывал там же, играя по вечерам на пианино, и был 
очевидцем съемок.

 — Снимали после десяти вечера в правом 
ресторане — был у нас еще один зал, поменьше, в 
левом крыле, — вспоминает Владимир Орович. — 
Ресторанную публику изображала местная массов‑
ка — человек тридцать, и платили им по пять ру‑
блей за смену. На столах никакой бутафории — все 
съедобное, и есть‑пить не запрещали. Меня тогда 
удивило качество звучавших фонограмм — чистый, 
мощный звук из динамиков, а вот когда музыканты 
в паузах пытались играть вживую, сразу станови‑
лось ясно, что это дилетанты — не попадали, как 
говорится, в шесть нот из семи.

 Но это неудивительно, потому что Соловьев 
подбирал «группу Бананана» не по исполнительско‑
му мастерству, а по фактуре. Так на сцене оказались 
художники‑авангардисты Тимур Новиков и Андрей 
Крисанов, а из состава «Кино» — лишь барабанщик 
Георгий Гурьянов. И поначалу ведь даже Цою там 
места не было, но режиссера уговорил уже утверж‑
денный на главную роль Сергей «Африка» Бугаев: 
я без корейца сниматься не буду!

 К слову, задолго до «Ассы» гостиница «Рос‑
сия», открытие которой состоялось еще в декабре 
1875 года, стала знаменитой. В свое время там 
останавливались Антон Павлович Чехов (жил в 
номере 39), композиторы Римский‑Корсаков и 
Сергей Рахманинов, писатели Салтыков‑Щедрин 
и Иван Бунин, поэты Игорь Северянин и Владимир 
Маяковский, актриса Мария Ермолова, художники 
Николай Рерих и Михаил Нестеров… Летом 1994‑го 
заброшенное здание гостиницы загорелось средь 
бела дня, и только близость моря и расторопность 
пожарных спасли его от полного уничтожения. Сей‑
час там новый элитный отель «Таврида». 

А в гостинице «Ореанда» начинается и закан‑
чивается ялтинская киноистория криминального 
авторитета Крымова. Именно там он забронировал 
два номера: 301‑й — для своей молодой спутницы 
Алики и 302‑й — для себя. Пришлось соблюсти эти 
формальные приличия, так как по советским зако‑
нам не состоящую в браке пару вместе поселить не 
могли. Впрочем, это не помешало им проснуться 
в одной постели.

И далее съемки проходили 
только в 302‑м. По ценам начала 80‑х этот трех‑
комнатный номер, который с выходом фильма стал 
легендарным, стоил 67 руб. в сутки (около $100). За 
четверть века там, конечно же, произошли измене‑
ния: на стенах уже нет мрачного декора из черных 
деревянных панелей, так же, как и мебели черного 
цвета, из спальни убрали шкаф, а в гостиной на ме‑
сте барной стойки теперь кресла и «плазма». Яркую 
картину с цветущей японской айвой (кстати, это 
работа крымской художницы Валентины Цветковой) 
из комнаты с письменным столом переместили в 
холл отеля. А крытого корта, где Крымов играл в 

теннис, уже не найти — на его месте построили 
развлекательный комплекс «Матрица».

 Непросто было установить адрес «прожи‑
вания Бананана» в Ялте, притом что интерьеры 
квартиры, где он приютил в первую ночь Алику, 
снимали в Москве. А похожих арок и внутренних 
двориков оказалось много. В итоге по разным при‑
метам в кадре ту самую подворотню, из которой 
выходят герои фильма, опознали в доме №1 по 
улице Морской.

Главные герои снова в Ялте
 С исполнителями главных ролей — Алики и 

Бананана — мне посчастливилось встретиться 
спустя четверть века в Ялте. Они приезжали к морю 
по разным поводам: Татьяна Друбич снималась в 
клипе группы «Ундервуд», а Сергей Бугаев устроил 
на массандровском пляже допремьерный показ 
фильма «Асса‑2». Пути их на этот раз не пересе‑
клись, но воспоминаниями со мной — каждый в 
отдельности — они поделились…

— Этот фильм могли снять только в Ялте, — 
говорит актриса. — И город стал его полноценным 
персонажем. Многое у меня здесь было впервые: и 
канатная дорога, и столько времени у моря. А паль‑
мы в снегу — эта картинка в памяти навсегда. Той 
зимой мне нужно было возвращаться в Москву, а 

аэропорт Симферополя из‑за снегопада закрыли на 
два дня, и мне пришлось возвращаться на троллей‑
бусе в Ялту, и я помню свою обреченность — ехала 
и думала: как же я не смогла улететь домой! Сейчас 
бы не доехать до Москвы и остаться тут — мечта!

Снегопадом в 1986‑м встретил полуостров 
и «Африку».

— В первый же день моего пребывания в 
Крыму я в машине застрял на перевале — снег 
застал крымчан врасплох, и никто дорогу песком 
не посыпал, — вспоминает Сергей Бугаев. — Как 
началось все с аномального явления, так и по‑
шло в русле аномалии. А жили мы все в маленькой 
гостинице «Украина»: состоявшиеся люди — Ста‑
нислав Говорухин, Сергей Соловьев, Павел Ле‑
бешев — и молодежь — группа «Кино» в полном 
составе, художники Тимур Новиков, Сергей Шутов, 
скрипач Сергей Рыженко — кстати, он по проис‑
хождению крымчанин, из Севастополя, он долго 
играл в «ДДТ», — потрясающая была атмосфера 
для общения и обмена мнениями. С Соловьевым я 
познакомился при участии Бориса Гребенщикова, 
который сразу предложил меня на роль главного 
героя, которого режиссер искал в Ленинграде — он 
чувствовал, что там назревает некий культурный 
процесс. Ну а я потом, уже в Ялте, в качестве ответ‑
ного жеста подарил ему название картины — знаю, 
что Сергей Александрович поддерживает легенду, 
будто я постучался к нему ночью в номер и пред‑
ложил закодированный ключ к успеху — «АССА» 
(автор Соловьев Сергей Александрович) с при‑
ложением библейской истории Ноя. На самом же 
деле так уже называлась мастерская моего друга‑
художника Тимура Новикова, и об этом мне в Ялте, 
где мы злоупотребляли портвейнами и мускатами, 
напоминала этикетка каждой распитой бутылки 
знаменитого винзавода «Массандра».

 По разговору и общему впечатлению в остатке 
мне показалось, что «Африке» удалось если не 
укротить время, то хотя бы договориться с ним о 
какой‑то отсрочке. О съемках он рассказывал как о 
событиях вчерашнего дня, и сам как будто отлучился 
со съемочной площадки — выпить чашку чая…

— У меня, в принципе, задача была неслож‑
ная — нужно было играть себя. И потом вокруг меня 
были профессионалы высшего пилотажа, поэтому 
все было очень легко и интересно — все помогали 
друг другу и был диалог с Соловьевым, который мы 
спустя четверть века попытались нащупать в про‑
цессе совместной, но уже гораздо более короткой 
работы над фильмом «Асса‑2». И вообще, хочу от‑
метить: у Ялты удивительное свойство объединять 
людей. Для истории важно заметить, что Витя Цой 
из Крыма уехал с большой любовью, которую он 
встретил на съемочной площадке, — это была по‑
мощница второго режиссера Наташа Разлогова, 
которую мы видели сначала с «хлопушкой» перед 
началом съемок каждой сцены, а потом все чаще 
прогуливающейся с Виктором Цоем по набережной 
Ялты. Она и Цой в своем длинном пальтишке. Очень 
романтические, нежные вещи, которые, в общем, 
сыграли серьезную в его жизни роль. Я ведь тоже 
на съемках познакомился с девушкой — она сни‑
малась у нас, — которая потом стала моей женой 
и матерью моих двух детей.

Что случилось  
с Альбертом из футляра
Наряду с Татьяной Друбич, Сергеем Бугаевым и 

Станиславом Говорухиным одну из ключевых ролей 
в фильме Сергея Соловьева «Асса» сыграл Виктор 
Бешляга. Его Альберт Петрович — «маленький 
артист» оперетты — стал жертвой безжалостного 

мафиозо Крымова: за прежние долги он не стал по‑
могать «авторитету» в похищении скрипки Гварнери 
и покончил с собой — прыгнул с теплохода в пучину 
Черного моря… После выхода картины на экраны 
он стал знаменитым на всю страну, и, по идее, 
его ждало как минимум интересное продолжение 
карьеры. Но Виктор исчез с радаров: упоминаний в 
СМИ о нем не было, в кинематографических кругах 
его тоже потеряли. Свою поисковую операцию я 
начал с гастролирующих по бывшим просторам 
Союза цирковых коллективов «маленьких арти‑
стов» — общался и с организаторами концертов, и 
со звездами этого особого мира. Вступал в группы 
соцсетей, переписывался, потом созванивался 
и в конце концов нашел Виктора. Поговорили хоро‑
шо, теперь дружим. Виктор Бешляга сегодня живет 
в красивом молдавском селе Маловата‑Ноуэ между 
Кишиневом и Дубоссарами. Ему 66 лет, у него за‑
мечательный дом, пасека, виноградник… О зигзагах 
своей судьбы раньше он никому не рассказывал, 
потому что никто и не спрашивал…

— Как начинался путь в артисты?
— Ох, давно это было… Еще в 1965 году, в на‑

чале лета, к нам в молдавское село впервые приехал 
коллектив маленьких из Киева. Тогда‑то село и 
узнало, что в мире существуют маленькие люди 
и как теперь меня обзывать. И так как я рос без 
отца — мой отец рано умер, — то мой дядя был у нас 
за старшего. Он‑то понимал, что у меня проблема 
с ростом, и решил подойти и поговорить с руково‑
дителем коллектива. Это был Леонид Баткин. Ну и 
они договорились, что при освобождении вакансии 
меня возьмут в коллектив. Мы расстались с арти‑
стами. Я продолжал учиться — мне же было всего 
14 лет. А через 3–4 месяца получил приглашение в 
коллектив киевской дирекции «Цирка на сцене».

— На чем специализировались?
— В старые добрые времена существовала 

традиция — хорошая традиция! — слушаться стар‑
ших. И, получив приглашение в коллектив, я зеленым 
юнцом, сельским, оторванным от мамкиной сиськи, 
начал познавать азы искусства артиста «Цирка на 
сцене». Я был маленьким и слабым, и «старики» в 
коллективе поставили мне цель — в первую очередь 
качаться: наращивать мышечную массу. А также 
обязательно встать в стойку на руках. Вот я на про‑
тяжении 15 лет каждое утро начинал с зарядки, 
отжиманий и подъема гирь и в конце концов стал 
работать воздушным акробатом. После женитьбы и 
перехода в другой коллектив — в мини‑мюзик‑холл 
Игоря Дольского — я помимо акробатики уже и в 
танцах участвовал. В 1989 году я бросил работу 
акробата и стал просто танцором и ассистентом.

— Чем запомнилась Ялта на съемках 
«Ассы»?

— Для меня Ялта в декабре 1986‑го, когда 
снимали фильм, была просто кошмаром: низкое 
давление, сырость почти 100%. Но, конечно же, 
было приятно чувствовать себя в одной компании 
с такими людьми! Еще в поезде — по дороге на 
съемки в Крым — познакомился с Александром 
Иншаковым. А с Виктором Цоем вместе на вокзале 
в Симферополе курили под аркой в ожидании ав‑
тобуса и потом еще несколько раз пересекались с 
ним — то на вокзале, то в аэропорту. Всегда как‑то 
так — на распутье. Ведь он на съемочную площадку 
в Ялте редко приходил, а вот музыканты из его 
группы «Кино» там постоянно присутствовали, и 
мы много общались. Очень жалею, что не сфото‑
графировался ни с кем в то время.

— С суровым Говорухиным отношения 
сложились?

— Лично мне со Станиславом Сергеевичем 
было легко работать, потому что это профессио‑
нал с большой буквы. Он меня поддерживал уже 

только тем, что говорил со мной во время съемок 
очень ясно и с чуткостью. Я, глядя на него, всег‑
да успокаивался. Честно признаюсь, с момента 
утверждения меня на роль Альберта я трясся, как 
лист на ветру: мандраж такой, что ужас! Я ведь 
всю жизнь не любил, хотя и работал, клоунаду, 
из‑за необходимости говорить много. А тут надо 
же — всю роль вызубрить! Хорошо, что помощник 
режиссера, увидев, с каким трудом это мне дается, 
сказал Сергею Александровичу не вводить новый 
текст по мере съемок. Ох, и намучился я тогда! 
Сейчас вспомнил и аж сжался весь.

— Гонорар за эту работу компенсировал 
переживания?

— Я получил около 600 рублей и еще столько 
же своих добавил, живя в Ялте. Зарплата же выдава‑
лась постепенно, и, по сути, я не видел эти деньги: 
переезды и перелеты — тогда еще можно было за‑
просто летать самолетами, я из Архангельска летал 
на съемки в Москву и Ялту, — а также оплата питания 
и различных услуг «съедали» все заработанные 
деньги. Но это не важно, я все равно очень рад, что 
в моей жизни была эта история с «Ассой».

— Для вас это была дебютная картина?
— Нет, в первый раз я снимался, когда мне 

еще и 20 лет не было, — на киностудии Довженко, 
в фильме «Вечер накануне Ивана Купала» (1968). 
Я ведь свою карьеру начинал в Киеве… А потом 
был у меня фильм «Торпедоносцы» (1983). Ну а 
после «Ассы» Сергей Александрович пригласил 
меня на роль в картине «Черная роза — эмблема 
печали, красная роза — эмблема любви» (1989). 
Но так получилось, что мой персонаж был удален 
из фильма.

— А что случилось?
— Скажу честно, я был в отпуске — на пляже 

отдыхал, когда получил телеграмму: приезжайте на 
один день дополнительных съемок. И подумалось 
с ленцой: нафиг мне надо на день ехать. Ну и не 
поехал. Хотя до сих пор страшно жалею об этом. 
Сам себя из истории выкинул, потому что из‑за 
этого меня перестали приглашать на съемки. А ведь 
могло сложиться все иначе...

— Но ваша артистическая жизнь 
продолжалась?

— До кризисного 1998 года. Мы вернулись с 
гастролей в Нью‑Йорке и узнали, что наш коллектив 
«Мини‑мюзик‑холл» уже не существует. Нас всех 
распустили по домам: москвичи пытались при‑
биться к другим коллективам и обещали делиться 
новостями, если будут вакансии. Вот тут я и дал 
маху: мне бы остаться в Москве и пойти на любую 
другую работу — возможность была. Но опять это 
«но». Я взял и уехал домой в Молдавию, оформил 
пенсию и стал жить как простой сельчанин. Сна‑
чала рвался куда‑то, а потом перестал об этом 
думать — порвал все связи: как говорится, ушел 
в себя и заблудился. После смерти моей супруги 
Лидии Оленичевой — она тоже была артисткой — 
живем с мамой вдвоем. Я занимаюсь пчелами и 
виноградарством. Вино — как же без него — и 
делаем, и продаем, и выпиваем. Сейчас‑то осо‑
бой нужды не испытываем, дела пошли — тьфу‑
тьфу — неплохо. 

Майк ЛЬВОВСКИ, «МК» в Крыму.

ЛЕГЕНДА6

РАССЛЕДОВАНИЕ
А живет Кристина в Москве, на 
улице Ротерта, в доме 10, кор‑
пус 5. К ней присоединились со‑
седи: Татьяна Игошина и Наталья 

Люкс.
Естественно, в первую очередь хотелось по‑

нять, оборудован ли их дом пожарной лестницей, 
огнетушителями и т.д.

 Серия дома П‑43. Заселен он был 
в 1980 году. Дом имеет два крыла. С наружной 
стороны каждого крыла имеются эвакуационные 
выходы на внешние пожарные лестницы, по ко‑
торым, судя по замыслу архитекторов, в случае 
пожара должна быть возможность спуститься с 
любого этажа. 

Спуститься‑то можно, но при одном усло‑
вии — при наличии лестницы. И выяснилось, что 
лестницы в доме 10, корпус 5, на улице Ротерта 
непригодны к использованию (см. фото). По‑
всеместно отсутствуют некоторые ступени, а те, 
которые уцелели, опасны для жизни: они полно‑
стью проржавели и держатся на честном слове: 
наступив на них, человек рискует провалиться 
вниз и в лучшем случае переломать кости, а в 
худшем — просто разбиться. Несколько лет на‑
зад жильцы пробовали спуститься по наружной 
лестнице — и провалились. Уцелели чудом.

Видимо, на каждом этаже должны быть 
огнетушители.

По крайней мере, на каждом этаже имеют‑
ся специальные деревянные дверки с буквами 
ПК. Они опечатаны полосками бумаги с над‑
писью «управляющая компания «Ярославский». 
Жильцы вскрыли такие дверки на 10‑м этаже 
и обнаружили какую‑то красную кнопку и два 
коротких краника. Все. Ни пожарных рукавов, 
ни огнетушителя нет. Но точно были, потому что 
в 2007 году в квартире на 9‑м этаже случился 
пожар, поскольку там жил алкоголик, который 
любил покурить на диване. Квартира алкоголика 
выгорела дотла, сам он чудом уцелел, а вот квар‑
тиру на 8‑м этаже успели залить из пожарного 
рукава. Теперь его нет.

То есть ни пожарных лестниц, ни огнетуши‑
телей, ни рукавов — нет абсолютно ничего, что 
требуется при возникновении пожара.

Есть только люди, которые прекрасно 
горят.

    
На 5‑м этаже в квартире №543 живет Алек‑

сандра Андреевна Филатова, 1939 года рожде‑
ния. 15 апреля ей исполнится 79 лет.

17 лет она проработала в МГУ буфетчицей, 
потом — рабочей по хозяйству в Академии народ‑
ного хозяйства, а перед пенсией — продавцом в 
кулинарии, в свибловской столовой №10. 

В январе 2005 года Александра Андреевна 
признана инвалидом 1‑й группы бессрочно — из‑
за диабета у нее ампутированы обе ноги. И уже 
10 лет она не может выйти на улицу. Потому что 
хоть в доме и есть пандус, но на первом этаже он 
не доходит до пола, там имеется отступ на высоту 
ступени. И спуститься на инвалидной коляске 
можно только до этого отступа. Но даже если 
бы его не было, пандус в принципе непригоден 
для использования, потому что там нет перил и 
человеку на коляске не за что держаться.

Это самый омерзительный способ отде‑
латься от инвалидов: сляпали как под наркозом, 
поставили галочку, а то, что этим изделием на‑
родных мастеров пользоваться нельзя, — уж 
извините. Нельзя — так не пользуйтесь, берегите 
здоровье. Не для использования делали. 

Муж Александры Андреевны сказал, что 
он три года просил привести пандус в порядок, 
но понял, что это бесполезно, а теперь и сил 
нет — и ему, и жене, если доживут, через год 
будет по 80 лет.

Спрашивается: неужели в отделе соцзащи‑
ты района Ярославский в СВАО Москвы ничего не 
знают об Александре Андреевне Филатовой и о 
том, что она уже 10 лет не выходит на улицу?

А что же они знают? Может, сменить таблич‑
ку и написать: отдел соцзащиты от населения? 
А и нужно‑то всего‑навсего довести пандус до 
пола и установить перила. Копеечное дело на 
два часа работы. Но нужно инвалиду, то есть 
никому. И кто бы мне сказал, за что соцзащит‑
никам платят зарплату? Может, как раз за то, 
чтобы они экономили?

Так вот, если дом, не дай бог, загорится, 
первыми погибнут люди, которым не хватило 
кусочка пандуса. 

А еще квартиру Филатовых регуляр‑
но заливает сосед Олег с шестого этажа, 
квартира 551.

Филатовы много раз звонили в разные ин‑
станции, писали заявления, к ним не раз при‑
ходила инженер по эксплуатации здания из 
управляющей компании по имени Татьяна Ана‑
тольевна. Она записывала заявление о протечке 
к себе в кондуит и давала адрес управы — туда 
нужно обратиться за помощью. Филатовы до 

управы не добрались: Александра Андреевна 
замурована в квартире, а муж не может оставить 
ее одну. И не надо!

Кроме того, Олег, заливающий Филатовых, 
дверь никому не открывает и из‑за двери сооб‑
щает, что у него все в порядке.

А в квартире №550, рядом с Олегом, у ко‑
торого все в порядке, проживает Екатерина Ан‑
тонова, 1947 года рождения. Она тоже давно не 
выходит на улицу и ползает по дому при помощи 
приспособления на колесиках. У Филатовой хоть 
инвалидность оформлена, а у Антоновой и этого 
нет. Она просто не в состоянии обойти всех вра‑
чей, которые должны поставить подписи под на‑
правлением на медико‑социальную экспертную 
комиссию. Выдержать эту гонку может только 
патологически здоровый человек.

Екатерина Антонова просила не упоминать 
о ней, потому что уже ни во что не верит. Она 
прекрасно отдает себе отчет в том, что сражение 
за розовую справку ей не выиграть. Я тоже это 
понимаю, поэтому нарушаю ее запрет: вдруг 
случится чудо и ей помогут? 71‑летняя женщина 
смотрит на улицу из окна и видит, что все про‑
ходят мимо. 

    
В квартире №584 живет 69‑летняя Наталья 

Петровна Янкина. Всю жизнь она проработала в 
обществе слепых радиомонтажником на сборке 
бытовых изделий.

Ее постоянно заливают жильцы из квартиры 
№592.

Во время одного из потопов вода попала 
в розетку для электрической плиты, и из плиты 
выбило конфорки. Видимо, Наталья Петровна 
даже не догадывается, как ей повезло: поду‑
маешь — конфорки, ведь она могла сгореть, 
но уцелела.

Хозяин 592‑й квартиры, Александр Иванович 
Рыбкин, живет в другом месте, а эту квартиру, 
судя по всему, сдает в аренду. Я договора най‑
ма не видела, но вот соседи ежедневно видят, 
как вечером там собирается множество при‑
езжих из бывших советских среднеазиатских 
республик.

Янкина постоянно звонит в полицию, но 
на нее уже давно никто не обращает внимания. 
В конце февраля из квартиры Рыбкина выехали 
12 жильцов. Один из них сказал Наталье Пе‑
тровне, что ему надоело платить дань. Видимо, 
полиции, но это всего лишь мое предположение. 
Они, конечно, работают, трудятся. Из «резиновой» 
квартиры уже много лет время от времени увозят 
толпы квартирантов, а потом все начинается сна‑
чала. В конце концов сотрудники посоветовали 
Наталье Петровне не ходить туда, а то мало ли 

что может случиться. Добрые…
А Рыбкин, по словам Натальи Петровны, 

признался, что она его достала, и посоветовал 
купить домик в деревне. Сейчас в квартире №592 
проживают новые жильцы, семь человек. Сказа‑
ли, что за аренду платят 35 тысяч рублей. К ним 
по‑прежнему вечерами приходят толпы гостей, 
которые, когда люди заходят в лифт, не говорят, 
на какой им ехать этаж, — а все и так знают и сами 
нажимают одиннадцатую кнопку.

    
Кристине Коваленко 18 лет, и она в силу сол‑

нечного состояния души до недавнего времени 
даже представить себе не могла, что ее жизнь 
в любой момент может оборваться. Теперь она 
знает, что дети и подростки погибают первыми. 
А еще она узнала, что дом, в котором она живет, 
стоит на земле только благодаря счастливому 
стечению обстоятельств. 

И Кристина, и Татьяна Игошина, и Наталья 
Люкс, и все жильцы дома понятия не имели о 
том, что в доме не существует никакой противо‑
пожарной системы.

У одной женщины из дома украли велосипед, 
она пошла в полицию, чтобы посмотреть запись 
видеокамеры, а ей сказали, что видеокамера не 
работает. То есть висеть‑то она висит, но не рабо‑
тает. Это как пожарные лестницы: на бумаге они 
есть, а на самом деле — давно отсутствуют.

Жители дома ежемесячно платят за его 
содержание приблизительно 200‑300 тысяч 
рублей. За что? За трещину в стене возле лиф‑
та? За то, что на некоторых этажах давно от‑
сутствует напольное покрытие — там старый 
голый бетон? За протекающую крышу? За раз‑
ворованные огнетушители и пожарные рукава? 

За рассыпающуюся пожарную лестницу? Или 
это накопления на похороны тех, кто не успеет 
выскочить на улицу?

А капитальный ремонт в доме собираются 
делать в 2036 году. То есть через 18 лет. Если к 
этому времени еще будет что ремонтировать.

Пожар в «Зимней вишне» своим смертель‑
ным огнем осветил все наши черные углы, очаги, 
нарисованные на драном холсте, бесконечное 
вранье и абсолютное, непоправимое безраз‑
личие к нашей трудной жизни.

И про безногую Филатову никто не знает, и 
про жильцов гражданина Рыбкина, и про Екате‑
рину Антонову, которая живет возле окна, и про 
развалившиеся пожарные лестницы, и про худую 
крышу — никто‑никто не знает?

А хуже всего то, что таких домов, как этот, 
на улице Ротерта, в Москве не сосчитать. Это не 
исключение — это западня, из которой, даже и 
без пожара, невозможно выбраться.

Надеюсь, руководитель департамен-
та труда и соцзащиты Владимир Аршако-
вич Петросян спросит у своих коллег, как 
получилось, что безногая женщина стала 
пленницей в своей квартире. Спросит про 
имитацию пандуса.

А вот у кого спросить про нашу беззащит‑
ность, про развалившуюся пожарную лестницу, 
я не знаю. Мы должны знать, что спрашивать не 
с кого. Нет, спрашивать можно, хоть оборись до 
посинения, — просто ответа не будет.

Но я очень благодарна Кристине за то, 
что ей не все равно. Может, хоть дети наши 
спасутся…

 Ольга БОГУСЛАВСКАЯ. 

25 марта 1988 года с трехнедельного арт-рок-
парада в ДК Московского электролампового 
завода началось шествие по советским экранам 
фильма Сергея Соловьева «Асса». Картина под 
занавес перестройки во многом стала знаковой 
и со временем стала культовой, настоящим 
открытием: кто-то впервые увидел живого 
Цоя, кто-то узнал имя историка Натана Эй-
дельмана, а кто-то услышал голос Бориса 
Гребенщикова, и все были очарованы на-
строением зимней Ялты, где разыгрывается 
курортно-криминальная драма с участием 
подпольного миллионера Крымова (Ста-
нислав Говорухин), юной медсестры Алики 
(Татьяна Друбич) и местного неформала 
по прозвищу Бананан (Сергей «Африка» 
Бугаев). Заснеженные пальмы, обледе-
нелая набережная с портретом Брежнева 
(имя симферопольского художника мы 
обязательно установим!), автомат мгно-
венного фото, канатная дорога...

ДОМ, В КОТОРОМ...c 1-й стр.

Кристина 
Коваленко.

Пандус, которым 
нельзя пользоваться.

Все, что осталось для 
борьбы с пожаром.

— Проблема пожарной безопасности 
дома находится в сфере ответственно-
сти управляющей компании, — рассказал 
«МК» пресс-секретарь префектуры Северо-
Восточного округа столицы Андрей Иванов. 
— Управляющая компания, как правило, на-
нимает специализированную организацию, 
которая и поддерживает в рабочем состоя-
нии противопожарные средства, следит за 
комплектностью пожарных шкафов.

    
— Восстановить противопожарные 

лестницы в этом доме мы планируем в 
теплое время года, — рассказали «МК» в 
управляющей компании «Ярославский», 
обслуживающей здание. — Лета придется 
подождать из-за специфики сварочных 
работ.
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30:«АССЕ» — 
ЧТО ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ  

НА СЪЕМКАХ В КРЫМУ

Криминальная 
романтика 
полуострова — лучшая 
визитка курорта  
на все времена

Кадр из фильма.

Мальчик Бананан давно вырос...

КОММЕНТАРИИ ОФИЦИАЛЬНЫХ СЛУЖБ:

Пожарная дверца.



Успех его захватывающей книги «Буд-
да» по нынешним временам невероя-

тен: тираж «Будды» в серии ЖЗЛ разо-
шелся, и теперь «Молодая гвардия» 

выпустила подарочное издание этой 
психологической и страстно написан-

ной книги. И она будет представлена на 
Книжном салоне в Париже. Уже в Мо-
скве Сенкевич рассказал мне о своем 

участии в парижском празднике:
— Презентация моего «Будды» состоялась 

16 марта на Большой сцене, в первый день Париж-
ского книжного салона. Лев Данилкин, автор книги 
«Ленин», и я со своей книгой о Будде представляли 
самую многолетнюю книжную серию «Молодой 
гвардии» — «Жизнь замечательных людей». Нас 
послушать пришло много людей: ведь доктрины 
Ленина и Будды несовместимы. Каждый из нас 
защищал своего кумира с пылом и страстью. 
Действительно, предложенные Буддой и Лениным 
концепции будущего человечества представляют 
две альтернативные линии человеческой жизни. 
Наши выступления перед французами сопрово-
ждались синхронным переводом. 

— Французская молодежь не утратила 
интереса к чтению? 

— Больше всего меня потрясли толпы лю-
дей — детей, подростков, студентов и молодых 
родителей с детьми. Для молодежи до 18 лет вход 
был бесплатным. В кассы за билетами на книжный 
салон стояли длиннющие очереди. Парижане в 
который раз подтвердили свою любовь к книге. 
Российская программа была огромна. Россия 
выступала здесь как почетный гость. Нам были 
выделены лучшие площадки для экспозиции книг 
и выступлений. 

Слава о нем еще не гремела, когда он впер-
вые пришел в отдел литературы и искусства «Мо-
сковского комсомольца». В те годы Сенкевич 
слыл успешным индологом, а вскоре защитил 
докторскую диссертацию. О его поэтической 
одаренности раньше всех догадался и высказал 
свое мнение знаменитый Арсений Тарковский, а 
его книгу об известном индийском поэте Хари-
ваншрае Баччане, переведенную на язык хинди, 
высоко оценила премьер-министр Индии госпожа 
Индира Ганди. Ныне просвещенная публика за-
полняет залы, где Сенкевич читает свою лирику 
и увлеченно, даже азартно общается со своими 
читателями.

Вдохновленный живым общением с чита-
телями «Будды», Сенкевич расширил горизонт 
своих творческих возможностей. И вот еще одна 
новость: Ренэ Герра, спаситель творческого на-
следия русских художников-эмигрантов, при-
общил его к захватывающему сюжету о русской 
Ницце — о царях, об императрицах, о творческих 
и интимных связях, столь интересных нашим 
современникам. Совместно написанную книгу 
о русской Ницце и ее окрестностях они предпо-
лагают издать в конце этого года.

Еще перед отъездом Сенкевича в Париж 
я предложила ему пообщаться с читателями 
«МК». 23 февраля в промерзлом Подмосковье, 
в доме его дочери Кати, мне удалось увидеть, с 
каким восторгом бросился к нему его внук Петя 
Шульпяков — он еще в четвертом классе, но уже 
азартен в играх и в познании. Мне пришлось их 
разлучить…

— Сенкевич, после нашей первой встречи 
прошли десятилетия, ты уже дед и известен 
не только в России. Признайся, чувствуешь 
ли ты в себе внутренние перемены? От чего 
отказался? Что приобрел на пути к самосо-
вершенствованию? В чем улучшил себя, а в 
чем — пострадал? 

— Могу признаться: в молодости я был из-
лишне самонадеян. А с годами, как мне представ-
ляется, избавился от греха гордыни. Вообще-то, 
Наталья Александровна, мы относимся с тобой 
к поколению, жившему в трех эпохах и суще-
ствующему в четвертой. Поэтому-то внутренние 
перемены для всех, кто выжил и живет по сей 
день, были неизбежны. Ведь одна эпоха отри-
цала предыдущую. Сталинская эпоха, в которой 
я провел детство, а ты — еще и юность, не со-
гласовывалась с хрущевской, хрущевская — с 
брежневской. А нынешняя, в которой мы находим-
ся, — со всеми тремя. Сейчас есть попытка пред-
ставить их как нечто целое, но это ложь. Мелодии 
у всех эпох разные, и слова песен так же. Их не 
подогнать, как ни старайся, под французскую 
песенку, которую в русском переводе пел Леонид 
Утесов: «Все хорошо, прекрасная маркиза». Все 
три эпохи ваяли каждого из нас по-своему. В 
социально-политическом смысле все мы — не-
вообразимое смешение противоположностей. 
Как ни печально признать, я тоже эклектическое 
создание. Единственное, что спасает, — это ве-
ликая русская поэзия, в которой линия жизни 
порядочных людей прочерчена ясно и понимается 
без кривотолков. 

— Это естественно: поэзия диктует 
творцу внутреннюю погруженность в само-
го себя.

— Наверное, так оно и есть. Однако меня 
сейчас захватывает проза. И представь: нахожу 
удовольствие в газетной литературной критике 
— осваиваю новый для себя жанр. Из-за пере-
хода от одного прозаического жанра к другому 
поэтическая лира стоит одиноко где-то в углу 
моего подсознания. Такое состояние меня скорее 

огорчает, чем радует: мое 
поэтическое наследие за 
последнее время увеличи-
лось всего лишь на несколь-
ко стихотворений. 

— Что случилось? Что 
произошло? Наверное, 
твой внутренний чуткий 
аналитик не очень доволен 
будничным настроением 
современников?

— Расскажу тебе об одной 
курьезной догадке. Она меня 
повергла в уныние, поскольку 
засвидетельствовала триумф 
невежества среди моих совре-
менников. В бюллетене посоль-
ства Индии в России «Индийский 
вестник» (май 2017 г.) было напе-
чатано мое старое, не раз публи-
ковавшееся стихотворение «Дхар- масала». 
Его появление на страницах посольского журнала 
сопровождало следующее вступление. Цитирую 
по памяти: «Стихотворение этого номера, посвя-
щенное резиденции Далай-ламы в Дхармасале 
(Индия), написано Николаем Рерихом. В этом 
стихотворении есть пронзительные строки, объ-
ясняющие, почему выдающийся деятель русской 
культуры так любил Индию». Далее идут строки, 
которые Николай Константинович просто не мог 
написать, живя в гималайской долине Куллу. Ты 
их, наверное помнишь: «Себя в себе самом легко 
уничтожая, // зачем мне фимиам и приторный 
елей? // Блаженны будут те, кому страна чужая // 
земли своих отцов желанней и теплей». 

О чем думал публикатор, ведь Николай Рерих 
умер в 1947 году, а Далай-лама XIV бежал в Индию 
из Китая в 1959 году. Ради справедливости скажу, 
что индийские дипломаты, обнаружив ошибку, 
тут же подтвердили мое авторство и принесли 
извинения в августовском номере «Индийского 
вестника» за тот же прошлый год. Эта история 
лишний раз подтвердила известную истину. Если 

ты сочинил что-то стоящее, неважно, стоит под 
ним твоя фамилия или нет. В этом случае говорят: 
слова народные!

— Твое признание меня обрадовало: по 
откровенному самоанализу ты сближаешься 
с нашими классиками, чье поэтическое на-
следие не утяжелено стихотворной чепухой 
или неглубоким сочинительством. Иные наши 
современники самовлюбленно гордятся мно-
жеством толстых томов словесной чепухи.

— Я в этом не вижу ничего плохого. Гра-
фомания — можно сказать, это радикальное 
психотерапевтическое средство, избавляющее 
многих людей, как формулировал Будда, от по-
мрачений сознания. Пусть уж лучше пишут сти-
хотворную чепуху, чем безобразничают и врут 
по любому поводу. 

— Твой восприимчивый мир в экзо-
тической Индии подвергся своеобразной 
экзальтации, и сквозь ее эмоциональное 
колдовство ты провидел благотворный дух 
Гаутамы Будды. Твое провидение являлось 
тебе на горных тропах и под тем же небом, 
что вдохновляло и мудреца Будду. Читая твою 
книгу, невольно восклицаешь: как тебе все 
удалось перенести на бумагу — свои ощуще-
ния и мистику общения с давно ушедшим из 
дольнего мира мудрецом?

— Книгу писал я уже дома, не в Индии. Пи-
сал не авторучкой на бумаге — изливал свое 
состояние на компьютере. Иногда это была ме-
дитация. Я сосредотачивался на одной из мно-
гих мудрых мыслей Первоучителя. Вылавливал 
возникающие во мне слова и, чтобы передать их 
суть, неоднократно повторял их, сложившихся во 
фразы. Я словно беседовал с Буддой, выходя при 
этом из рамок обыденного сознания. Старался 
объяснить самому себе, в чем главное открове-
ние Первоучителя. Могу засвидетельствовать: 
в моей книге не какой-то «шаблонный» Будда, 
а мною глубоко пережитый и соотнесенный с 
моим жизненным опытом. Это действительно мой 
Будда, каким я его понял после внимательного 
прочтения буддийских наставлений и путеше-
ствий по буддийским монастырям. Этот образ, 
как я его увидел, далек от общепри-

нятых представлений о нем. 
И моя книга по своей сути 
— попытка приблизиться 
к Первоучителю, выявить 
и принять главные мысли 
его вероучения, необык-
новенно полезные для 
современного человека. 
Одна из них: не врать 
хотя бы самому себе, не 
уподобляться Манилову, 
одному из хорошо нам 
знакомых гоголевских 
персонажей. 

— Приходилось 
ли бывать в буддий-
ских монастырях?

— Жил подолгу. 
Буддизм ведь был 
изгнан из Индии. А 
действующие мона-
стыри в подавляю-
щем большинстве 
принадлежат ти-
бетцам. Сам Будда 
по происхождению 
был индийцем. В 
нынешние време-

на буддизм востребован и 
адекватно понят в цивилизованном мире 

Запада. И об этом моя книга. Поэтому я часто 
привожу в ней размышления, мнения о Будде и 
его учении не только буддологов разных стран, 
но также русских и западных писателей: Ивана 
Алексеевича Бунина, Жана Кокто, Генри Миллера, 
Гертруды Стайн, Германа Гесса. 

— Признайся, не являлся ли Будда тебе 
во сне?

— Он находился со мной рядом, словно пре-
бывал в яви. Ему был ненавистен ход эволюции, 
в основе которой — нескончаемые массовые 
убийства. Ему не давали покоя мысли: почему так 
несправедливо устроена жизнь, когда сильные 
гнобят слабых? И есть ли какая-то надежда на 
бескровное будущее живых существ? 

Будда был первым, кто предоставил людям 
четкую программу, как жить, чтобы мечта пре-
вратилась в явь. Но не так быстро и не таким 
путем, как мы пели в «Марше авиаторов»: «Мы 
рождены, чтоб сказку сделать былью». Эту пес-
ню, переведенную на немецкий язык, распевали 
в 20-е годы немецкие коммунисты, а в 30-е — 
штурмовики СА. 

Будда же предпочитал идти на мудрые ком-
промиссы, чтобы избежать кровопролития. Необ-
ходимо перенаправить свое сознание к мирному 
сосуществованию людей, безуспешно убеждал 
он правителей. 

— В сегодняшней жизни какая мысль 
Будды нам особенно важна?

— Надо относиться к каждой человеческой 
жизни как к величайшей ценности. Этот гуманизм 
должен проявляться и в отношении к братьям 
меньшим. 

— У нас сейчас простой народ не в со-
стоянии позаботиться по-настоящему о себе, 
особенно в провинции. Беды стали рядовым 
явлением. Похоже, правительству не до бед-
ноты, оно печется о верхушке, владеющей 
безнаказанной возможностью обогащения 
за счет наших недр. Писатели все это видят, 
но нынче к этим проблемам всерьез подсту-
питься опасно.

— Чтобы осознать в художественных образах, 
что происходило и происходит в нашей стране, на-
чиная со второй половины восьмидесятых годов 
прошлого века и до наших дней, стоит обратиться 
к жанру эпического романа. У нас развернулась 
и заматерела коррупция — сверху донизу. Врать 
приучились вдохновенно, с пафосом. Многое 
делаем через пень-колоду и на голубом глазу. 
Кого-то убивают, кого-то грабят… Все телевизи-
онные каналы отданы детективам и сериалам, в 
которых показывают сращивание представите-
лей правоохранительных органов с бандитами. 
Честные и порядочные люди гибнут, мерзавцы 
выживают! Кажется, что мы летим в пропасть. 
Неужели точка невозврата пройдена? Кто может 
остановить это нравственное падение? 

Ситуация, чем-то схожая с Гражданской 
войной. И она гениально воссоздана Иваном 
Шмелевым в «Солнце мертвых» и Иваном Буни-
ным в «Окаянных днях». Мои соотечественники 
в своем большинстве оказались неподготовлен-
ными к новым обстоятельствам социальной и 
духовной жизни. Я эту ситуацию зафиксировал 
в стихотворении «Выпускали стрекоз на мороз». 
Оно было опубликовано на страницах «МК» еще 
в 1994 году. Вместе с тем не хочу верить, что все 
происходящее безнадежно и что выхода нет. 

Если ты писатель земли русской — забудь 
о небе страха, о котором писал Александр Сол-
женицын, а художественно исследуй общество 
и находи в нем мучающие его язвы. Чего-чего, а 
свободы творчества в нынешней России сверх 
меры. Такое иногда читаю, словно нахожусь в 
Третьем рейхе… 

— Вспоминаю строки из твоего стихот-
ворения «Остафьево»: «И вера убывает, как 
вода, / во время затянувшегося пекла, / и 
правду разъедает клевета, / и речь звучит 
расплывчато и бегло». За этими строчками 
стоят судьбы многих честных и нравственных 
людей. Чью душу тебе хотелось бы воскре-
сить? Чью драматическую жизнь приблизить 
к страдающей душе народа?

— С давних пор я размышляю о личности, 
таланте и судьбе Венедикта Васильевича Еро-
феева. Анализируя детали драматической жиз-
ни автора книги «Москва–Петушки», осознаю 
мудрость его суждений. Что его отличало от 
большинства советских писателей? Абсолютное 
отсутствие двоемыслия. Иосиф Бродский по-
нимал двоемыслие не в общепринятом смысле: 
говорю одно, а думаю другое. Он трактовал это 
понятие гораздо глубже. В стране воинствующего 
атеизма и бесовщины, как сказали бы верующие 
люди, — двоемыслие и двоедушие были рас-
пространены повсеместно. 

Венедикт, человек верующий, спасался от 
советской власти с помощью показного пьянства 
по примеру китайских поэтов Средневековья. 
Ведь пьяные речи никто серьезно не восприни-
мает, думали китайские императоры — и в этом 
сильно заблуждались. Однако тяга Ерофеева 
к алкоголю у его биографов сильно преувели-
чена. Они часто отождествляют героя поэмы 
«Москва–Петушки» с ее автором. Это непра-
вильно. Умственной деградацией писатель не 
страдал, о чем можно судить по его самым по-
следним интервью. 

Знаешь, с чего началась социальная драма 
Венедикта Ерофеева? В его тумбочке кто-то 
обнаружил Библию, после чего его исключили 
из Владимирского государственного педаго-
гического института. С этого события пошла 
ерофеевская бездомная и скитальческая жизнь. 
Он ведь не только читал Библию. Он еще и рас-
суждал о мудрости священной книги среди своих 
однокашников-студентов.

А нынче представители так называемой 
элиты ходят в церковь, осваивают Библию. Это 
похвально. Настораживает другое. Им важно, 
чтобы молочные реки с кисельными берегами 
текли исключительно в их сторону и не оскуде-
вали. Мол, помолимся — и все грехи простятся. 
Разумеется, жизнь разнообразнее, и в ней бы-
вают исключения. 

Вообще-то я по своей натуре оптимист. Ру-
ководствуюсь народной мудростью: «Солнца нет, 
зато месяц светит». И еще одним изречением: 
«Утро вечера мудренее». В России, если что-то 
доходит до крайности, народ просыпается, и 
его уже на мякине не проведешь. 

Наталья ДАРДЫКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
4 апреля 2018 года 
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ автоюрист.

Возврат водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru.

❑ адвокаты.
Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ мошенничество, вклады, 
жилищные споры. 
Консультация бесплатная 
т. 8-800-302-90-40

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98.
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00 .

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

КОРРУПЦИЯ 
ЗАМАТЕРЕЛА 

Александр СЕНКЕВИЧ: 
«Народ на мякине  
не проведешь» 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Рюкзак» русского путни-
ка. 4. Каждый из дюжины учеников Иисуса Христа. 
10. Документ, где указаны права и обязанности 
сторон. 11. Маленькая круглая шапочка на голове 
еврея. 13. Инвентарь, что готовят сервисмены для 
биатлониста. 14. «Кирпичик» слова. 15. Пардон, 
сглаживающий беспардонность. 16. Завтрак на 
берегу живописной реки. 18. Спица колеса с точ-
ки зрения геометрии. 20. Отметка за контрольную 
работу, в которой нет ни одной ошибки. 22. Ми-
гающее цветными огоньками «ожерелье» на ново-
годней елке. 23. Спортивная «блузка» к джинсам 

и кроссовкам. 24. Часть руки, где носят браслет. 
27. Сан босса Рошфора и Миледи в романе Дюма. 
30. Безмятежное бытие. 32. «Основательница» 
семейства, куда входят норки, ласки и хорьки. 
34. «Абзац» в тексте произведения «Евгений 
Онегин» . 35. Съемная теплая подкладка под 
курткой. 36. «Копейка», что доллар «бережет». 
38. Французский парфюм в изящном флаконе. 
39. Глохнущий от любви пернатый танцор на току. 
40. Эмоциональный толчок. 41. Летнее платье без 
рукавов. 42. Мера воздействия, применяемая к 
правонарушителю.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Падение давления, очень 
опасное для жизни. 2. Виниловые рулоны, при-
готовленные для косметического ремонта ком-
наты. 3. Ушастик, появляющийся в цилиндре 
фокусника. 5. Советский школьник в красном 
галстуке. 6. Главный «десерт» романтического 
ужина влюбленных. 7. Безоружный «двойник» 
омара. 8. Малышка, которая поет, танцует и чи-
тает стихи. 9. Предприятие связи, что захватили 
большевики. 10. Ванна с гидромассажем. 12. 
Охотник за философским камнем. 17. Земляк 
Лучано Паваротти. 19. Педагог, пользующийся 
уважением у коллег, учеников и их родителей. 
20. Вязаные «штиблеты» восьмимесячного ка-
рапуза. 21. Кровеносный сосуд, несущий кровь 
от сердца к органам. 25. Хозяин телефонного 
номера. 26. Сплоченность нации. 27. Добро-
вольное объединение лиц одной профессии. 
28. Пассажирский самолет большой вместимо-
сти. 29. Острое столкновение на митинге. 31. 
Отцовская добавка к имени и отчеству чада. 33. 
Магазин, где продаются микстуры и таблетки. 
34. Вишня, воспетая в хокку. 37. Главная герои-
ня семейных анекдотов. 38. Глава Посольского 
приказа в старину.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фактура. 4. Агроном. 
10. Процент. 11. Военком. 13. Штат. 14. Зона. 
15. Ракетница. 16. Алтарь. 18. Яблоко. 20. 
Початок. 22. Прилавок. 23. Обмолвка. 24. Сты-
ковка. 27. Родничок. 30. Реакция. 32. Сатира. 
34. Строка. 35. Наложница. 36. Ужас. 38. Кедр. 
39. Равиоли. 40. Инвалид. 41. Номинал. 42. 
Бинокль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Форшмак. 2. Торт. 3. Ры-
царь. 5. Гончая. 6. Обоз. 7. Мегафон. 8. От-
ветчик. 9. Свинство. 10. Партнер. 12. Моховик. 
17. Рефлектор. 19. Бриллиант. 20. Пивовар. 21. 
Комедия. 25. Тротуар. 26. Анатомия. 27. Рецен-
зия. 28. Ортопед. 29. Истукан. 31. Макрель. 33. 
Ангина. 34. Сафари. 37. Сани. 38. Кино.

Антреприза с Сергеем Шакуровым, 
Михаилом Полицеймако и Марией 

Ароновой поехала в Сургут и Когалым 
на гастроли. Гастроли и гастроли, 

ничего удивительного. Но вот 
зрители в Большом зале Сургутской 

филармонии сидят 15 минут, 20, 
полчаса — и тут начинается... нет, 

совсем не «маленькая комедия». 
А что-то совсем странное. При 

закрытом занавесе на авансцену 
выходят топовые московские артисты 

и говорят, что деньги-то ку-ку. Как 
все это было — мы и попытались 

разобраться.
Итак, обычный гастрольный выезд звезд-

ных москвичей — играются «Маленькие коме-
дии» по произведениям Чехова «Медведь» и 
«Предложение». Зал набит до отказа, офи-
циальные цены за билет — от 1800 до 3900 
руб. Первое, что говорит Мария Аронова в 
зал (а вышли все трое в костюмах, согласно 
образам):

— Второй звонок дается тогда, когда ар-
тисты получают деньги на руки, — объясняет 
она зрителям, — и некая дама, которая не 
называет своей фамилии, пускает вас в зал, 
вынуждая меня, народную артистку, лауреата 
Государственной премии, выходить к вам, 
лгать вам, говорить о технических проблемах. 
Без нашего ведома дан второй звонок. Сейчас 
мы сидим, унижая вас, унижая себя, ждем… 
Все полностью готовы (Аронова распахнула 
занавес и показала готовые декорации. — 
Авт.), сценические службы все не спавшие, 
прилетели к вам сегодня с утра… Вы ж по-
нимаете, как мы живем? Мы спали три часа 
всего! Ладно — я, ладно Полицеймако, но 
перед вами стоит немолодой Сергей Шакуров 
— поаплодируем ему!

Зал рукоплещет, и в этот момент Шакуров 
неожиданно берет и делает «солнышко» на 
руках, отчего все вообще взвыли от восторга. 
Долгая овация.

— Мы начинаем наш спектакль сегодня, — 
завершает Аронова, — но я прошу вас, когда 
вы увидите фамилию данной дамы (видимо, 
промоутера. — Авт.), вы подумайте — идти вам 
на спектакль или нет. Итак, мы начинаем…

— А какая фамилия?! — стала орать 
публика.

— Ну, сходите в кассу, узнайте, — ответи-
ли артисты и пошли за кулисы — готовиться 
к началу.

— Только что наш директор шепнула мне 
на ухо, что пришли деньги, — заключила Аро-
нова, — посмотрим на часы, друзья… (наме-
кает на большую задержку. — Авт.).

Спектакль отыграли, в финале — опять 
овация, а дальше-то в фейсбуках понеслось: 
«артисты в край охренели», «при чем тут зри-
тель?», «зачем все это вываливать на публику, 
которая честно заплатила за билеты?», «что за 
базарные разборки?».

Мы попытались выяснить настроение 
актеров, да и их мотивацию: ведь впереди 
по плану еще один спектакль — в Когалыме. 
И быть ли ему?

Московский директор группы, сослав-
шись на ужасную запарку, рассказывать об 
истории не стала. Тройка звездных актеров 
тоже оказалась не в доступе. Но трубку взяла 
супруга известного артиста, которая попыта-
лись нас сориентировать:

— Я не директор, не могу знать всех 

тонкостей, — заметила она, — могу сказать 
одно: артисты по-любому еще один спектакль 
в Когалыме сыграют. Зритель-то не виноват! 
Но дело не в этом. У артистов до сих пор не 
оплачена гостиница, не оплачены транспорт-
ные расходы, перевозка декорации… У нас 
декорация стоит в машине и мерзнет. Если она 
завтра развалится (потому что здесь ночью 
-20˚С), что мы будем делать?..

— Но спектакль состоится?
— Заплатят — не заплатят, он состоит-

ся. Но артисты, будучи публичными людьми, 
смогли обратить внимание на эту ужасающую 
ситуацию. Видите, какими они стали ньюс-
мейкерами? Я вам объясняю: есть московский 
Современный театр антрепризы — юриди-
ческое лицо. У него очень много спектаклей. 
У каждого из артистов имеется контракт с 
этой антрепризой. Далее театр, являясь вла-
дельцем спектакля, заключает договора с 
посредниками — прокатчиками. А уже сам 
прокатчик договаривается с конкретными 
площадками в разных точках большой страны. 
Другой схемы не существует. И вот в данном 
случае этот прокатчик, промоутер оказался 
либо недееспособным, либо нечистым на руку, 
и это повод обратить внимание правоохрани-
тельных органов.

— А декорации все еще в Сургуте?
— Они должны были быть отвезены в Ко-

галым — это 180–200 км от Сургута. И я не 
знаю, что случится в ближайшее время. Надо 
залить бензин в машину, заплатить водителю… 
Я не директор. Конечно, артисты могли взять 
билеты и улететь сегодня же в Москву. Но все 
остались. Хотя гостиницу будут оплачивать 
из собственного кармана. Как дальше будет 
— не знаю.

— А на сколько спектакль в Сургуте 
задержали?

— На сорок минут. Сначала вышла Мария 
Валерьевна Аронова и сказала, что «извините, 
мы по техническим причинам задерживаем 
спектакль». Она не выносила сор из избы. 
Была очень тактична. Но это не возымело 
действия. И артисты были вынуждены при-
влечь внимание общественности для того, 
чтобы понять — куда ушла собранная выручка 
за два полностью проданных спектакля. Этот 
вопрос остается открытым.

— И за это время — за эти сорок ми-
нут — деньги все никак не поступали, я 
правильно понимаю?

— Сургутская филармония собрала какие-
то деньги, чтобы погасить технические затра-
ты, раздать — частично — какие-то деньги 
постановочной части.

— Я видел на записи, как Шакуров 
делал акробатический трюк... Разрядил 
ситуацию.

— Артист без работы не может. Это такая 
профессия. Он все равно сыграет, потому что 
в зале сидит зритель, для него нет другой на-
грады. Мы переживали, что в Сургуте публика 
из-за позднего часа начнет уходить со спекта-
кля, — нет, не ушел никто. Но у нас за спиной 
— девять человек постановочной части, у кото-
рых семьи, дети, их надо кормить и поить. Эти 
люди вчера спали три часа! Они ночь летели, 
монтировали декорации, таскали, гладили 
костюмы и так далее. И никаких денег! И выйти 
на публику — был единственный способ. А то 
получается, что мы такие же работники, как с 
космодрома «Восточный»…

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Зрители в Сургуте остались озадачены странным 
началом «Маленьких комедий»
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ДЕНЕГ НЕТ, НО ВЫ ИГРАЙТЕ!



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Элина Быстрицкая (1928), актриса театра и 
кино, народная артистка СССР
Павел Гусев (1949), главный редактор «МК», 
глава Союза журналистов Москвы
Дмитрий Нагиев (1967), актер, шоумен, 
телеведущий
Александр Нерадько (1961), руководитель 
Росавиации
Олег Орлов (1953), правозащитник, председатель 
совета правозащитного центра «Мемориал»
Илья Резник (1938), поэт, народный артист Рос-
сии, заслуженный деятель искусств России
Дэн Симмонс (1948), писатель-фантаст, лауреат 
всех значимых премий в своем жанре

Владимир Юровский (1972), дирижер, худрук 
симфонического оркестра им. Светланова

ДатскИй угОлОк
День Интернета.
1753 г. — Указом императрицы Елизаветы 
Петровны в Российской империи отменяется 
смертная казнь.
1833 г. — в Петербурге вышла газета с рекламой 
романа Пушкина «Евгений Онегин».
1953 г. — опубликовано официальное со-
общение о прекращении «дела врачей» как 
сфальсифицированного.
1968 г. — в Мемфисе (штат Теннесси) убит Мар-
тин Лютер Кинг.

сПОРт

© ЗаО «Редакция газеты «Московский комсомолец», 2018.
торговая марка и торговое имя «Московский комсомолец»,
«Мк» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "Московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОк ПОДПИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В ПЕЧатЬ 19.00

Дежурный редактор:
Ольга БакШЕЕВа
НОМЕР ПОДПИсаН В 19.00

главный редактор
Павел гусЕВ

аДРЕс РЕДакЦИИ И ИЗДатЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРОННЫй аДРЕс 
РЕДакЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «агентство «Мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-03-00324
Общий тираж: 1.922.266 

Отпечатано в ЗаО «Полиграфический комплекс «ЭкстРа-М»
143400, Московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев Павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА
ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

Минувший тур Рос-
сийской футболь-
ной премьер-лиги 
выдался тренер-
ским. И дело не 
только в том, что 
по итогам этих фут-
больных выходных 
разошлись пути 
сначала Рината Би-
лялетдинова и СКА, 
а затем «Краснода-
ра» и Игоря Шали-

мова. Вадим Евсеев победой в Москве 
над лидирующим в чемпионской гонке 
«Локомотивом» отметил свой дебют в 
качестве главного тренера «Амкара» без 
всяких приставок «и.о.». 

А тренерский почерк Виктора Ганчаренко 
четко просматривался в Ростове-на-Дону, 
где армейцы в характерном стиле дожали 
хозяев. В Уфе было абсолютно понятно, 
что «Зениту» пытается навязать борьбу 
команда именно Сергея Семака, а в 
Химках радовало публику разудалой 
игрой хохловское «Динамо». Да и в 
победе «Спартака» над «Тосно» чув-
ствовался тренерский вклад Массимо 
Карреры, приблизившегося по итогам 
тура с красно-белыми к «Локомотиву» уже 
на расстояние одной победы.

Обсудить прошедший тур мы решили с посто-
янным экспертом «МК» — тренером-победителем 
Олимпиады-1988 Анатолием БЫШОВЦЕМ.

Отставка тура: Шалимов 
так и не усмирил «быков»
«МК»: А вот отставку Игоря Шалимова неожи-

данностью не назовешь. О возможном расставании 
«Краснодара» с Игорем Михайловичем говорили 
едва ли не с первых туров первенства. Нет, по тур-
нирной дистанции «быки» шли довольно уверенно, 
но без привычного краснодарского блеска. Да 
еще и из Лиги Европы команда вылетела, так, по 
сути, и не начав в ней играть. Тогда было твердое 
ощущение, что Шалимову не сохранить свой пост, 
но владелец клуба Сергей Галицкий рубить сплеча 
не стал. «Наша главная звезда Федор Смолов тогда 
только восстанавливался после травмы, не было в 
строю и Павла Мамаева. Так что объективные при-
чины неудачи в Лиги Европы имелись», — объяснит 
потом свою терпеливость Галицкий.

Изначально сам факт назначения Шалимо-
ва на пост главного был довольно красноречив. 
Команда рассталась с таким мастером поста-
новки атакующей игры, как Олег Кононов, не из-
за банальной прихоти босса. При Олеге Геор-
гиевиче «быки» довольно быстро снискали себе 
в премьер-лиге славу самой веселой и играющей 
команды, перещеголяв в этом компоненте даже 
традиционного законодателя мод «Спартак». Но 
веселая команда Кононова славилась тем, что 
могла как обыграть тот же «Спартак» — 6:0, так и 
проиграть красно-белым с таким счетом. Для шага 
на принципиально новую качественную клубную 
высоту смена тренера была необходима, ведь 
было видно, что своего потолка с «Краснодаром» 
Кононов достиг. Подходил ли на роль такого смен-
щика Шалимов? Сейчас рассуждать на эту тему 
бессмысленно, но выбор пал именно на Игоря 
Михайловича, который и постарался придать ко-
манде то, чего ей в первую очередь не хватало, 
— европейскую основательность.

При Шалимове «Краснодар» заиграл замет-
но осторожнее, видимо, в погоне за той самой 
основательностью. Это положительно отразилось 
в графе «пропущенные мячи», но привело к неиз-
бежной потере легкости и лихости атаки. О «быках» 
все реже говорили как об игровом флагмане РФПЛ, 
а качество футбола и результаты как минимум не 
превосходили кононовский уровень. При этом 
«Краснодар» при довольно стабильном наборе 
очков перестал побеждать ведущие клубы. В те-
кущем сезоне уже были 0:2 и 1:4 со «Спартаком», 
домашние 0:2 от «Зенита» и 0:1 от ЦСКА, выездные 
0:2 от «Локомотива» — в пяти встречах с лидерами 
0 очков из 15 возможных.

Выходит, что при Шалимове «Краснодар» 
стал играть скучнее, в турнирной таблице остал-
ся на прежних позициях, но при этом вылетел из 
еврокубков и из рук вон плохо стал играть с рос-
сийскими топами. Согласитесь, совсем не сложно 
при таких вводных взвесить плюсы и минусы, что 
привнес тренер.

«Тренер одной из команд РФПЛ сказал, что 
к матчам с нами легко готовиться, ведь мы всег-
да играем в один и тот же футбол. Но мы будем 
продолжать играть в него», — откровенничал 
Галицкий.

Последней каплей стала домашняя ничья в 

24-м туре с аутсайдером из Махачка-
лы. «Анжи» сравнял счет в уже компенси-

рованное время, хотя у хозяев было достаточно 
возможностей снять все вопросы о победителе 
еще в первом тайме. Шалимов напомнит после 
финального свистка, что это первый случай, когда 
его команда упустила очки в концовке, но от от-
ставки это его не спасло. 

«В следующем сезоне команду возглавит Му-
рад Мусаев, который сейчас руководит молодеж-
ной командой «Краснодара». За шесть матчей он 
должен будет почувствовать этот клуб. Мураду 35 
лет. Уже 12 лет он тренирует, из них 7 лет в системе 
«Краснодара», — подводит черту владелец коман-
ды. Что это значит? Как минимум то, что Галицкий 
планирует заметно сократить расходы.

Анатолий Бышовец: «Можно говорить о 
большом количестве событий, что произошли 
после того, как Шалимов принял руководство 
командой. Были и успехи, и просчеты. Меня не по-
кидает одна мысль: Игорь не строил свою команду. 
У него просто не было такой возможности. Надо 
было здесь и сейчас давать результат. Не удалось 
внести необходимое усиление в состав и укрепить 
отдельные позиции. Да и такие неудачи, как в 
матче с «Анжи», когда команда не доигрывает до 
финального свистка, не могут вызывать чувство 
удовлетворенности.

Сегодняшний «Краснодар» — это команда, 
часть игроков которой уже изжила себя, а моло-
дежь, которая могла бы прийти на их место, еще 
не подросла. Так что Шалимов не имел возмож-
ности работать над созданием команды, кото-
рая отвечала бы его футбольным пониманию и 
требованиям». 

Неожиданность тура:  
СКА расстался  
с Билялетдиновым
«МК»: «Учитывая серьезный опыт работы 

Сергея Передни на тренерском посту, его знания 
специфики Дальнего Востока, а также совместную 
работу со многими футболистами нынешнего 
состава армейцев, руководство футбольного 
клуба «СКА-Хабаровск» рассчитывает, что новый 
наставник сможет решить поставленные перед 
ним задачи», — говорится в заявлении на офи-
циальном сайте дальневосточников, отправив-
ших после ничьей в Грозном в отставку Рината 
Билялетдинова. 

Ринат Саярович продержался на тренер-
ском мостике очевидного аутсайдера РФПЛ чуть 
больше трех месяцев, а команда провела под его 
руководством всего 4 матча. Статистика СКА с 
Билялетдиновым не самая веселая — 3 поражения 
подряд, в которых хабаровчане не смогли забить 
ни одного мяча. И стоило тренеру взять первое 
очко с командой, да не абы где, а на выезде, в 
традиционно негостеприимном Грозном, как по-
следовала отставка. 

Пожалуй, понять нервозность и непоследо-
вательность действий армейского руководства 
по-болельщицки несложно, ведь дальневосточ-
ный клуб потерпел в своем дебютном в элитном 
дивизионе сезоне сокрушительный спортивный 
крах. Но какой смысл было приглашать в дека-
бре тренера-игровика, славящегося в первую 
очередь умением работать с молодежью и на-
лаживать комбинационный футбол, в команду, 

которая еще до зимнего перерыва дала понять, 
что выше последнего места в турнирной таблице 
ей не подняться? Признаться, подобное кадровое 
решение выглядит как издевательство над Рина-
том Саяровичем, спешное увольнение которого 
вызывает недоумение и досаду. 

СКА и его новому тренеру остается лишь 
пожелать удачи. Только для того, чтобы заслу-
жить благосклонность ветреной дамы, клубному 
руководству необходимо четко понять, решения 
каких именно задач оно ждет от нового настав-
ника. Ведь с Билялетдиновым этого понимания 
не было. Сергей Передня уже успел рассказать, 
что он не волшебник и ждать от СКА побед во всех 
оставшихся шести матчах не стоит. Так что задачи 
эти будут решаться уже в ФНЛ.

Анатолий Бышовец: «Отставка Билялет-
динова стала неожиданностью. Трудно за такой 
короткий промежуток времени, что провел у руля 
команды тренер, решить какие-либо задачи. Ду-
маю, что матчи, которые были проиграны «Тосно», 
«Спартаку» и «Уралу», и стали основной причиной 
увольнения. Ожидали от Билялетдинова боль-
шего, но полагаю, что ситуация оказалась более 
сложной, чем он сам себе представлял. Полагаю, 
что никакие кадровые перестановки не способны 
сегодня принципиально изменить положение дел 
в команде «СКА-Хабаровск».

Гол тура: Дзюба готов 
забивать бесплатно
«МК»: Речь, как вы наверняка догадываетесь, 

вовсе не о низкой стоимости мяча Артема Дзюбы 
в ворота «Динамо», который не позволил «Арсе-
налу» взять хотя бы 1 очко в Химках, а о голе как 
таковом. Опальный форвард, отправившийся за 
игровой практикой из Питера в Тулу, набирает 
результативные очки во всех 4 мартовских матчах, 
приняв участие во всех 6 голах «Арсенала» (4 гола 
и 2 передачи). Артем настойчиво доказывает и 
самому себе, и тренерскому штабу сборной, что он 
достоин включения в заявку на ЧМ-2018. Но сбить 
с заданного темпа форварда может «Зенит»...

Напомним, что права на игрока принадле-
жат сине-бело-голубым, которым с «Арсеналом» 
встречаться в одном из ближайших 
туров. Согласно договору аренды на-
падающего, выйти на поле против 
«Зенита» он может лишь в том случае, 
если заплатить питерцам поряд-
ка 120 000 долларов. Вот Артем, 
который, к слову, после отъезда 
из Питера в Тулу уже успел на-
говорить неприятных вещей о 
команде Роберто Манчини, и 
заявил, что готов сам выло-
жить требуемую сумму, лишь 
бы выйти на поле. При этом 
Дзюба заметил, что если 
ему придется пойти на 
этот шаг, то он, по сути, 
отдаст свой гонорар в 
«Арсенале» за те 3–4 
месяца, на которые 
отдан в него в арен-
ду. Но форварда, 
по его словам, 
больше беспоко-
ит перспектива 

того, что в противном случае он прослывет на всю 
страну крохобором.

Анатолий Бышовец: «Давайте посмотрим 
сначала на поведение Артема, если ему действи-
тельно придется заплатить «Зениту» эту сумму. Не 
думаю, что во главе угла здесь стоит стремление 
игрока попасть в сборную или оказать давление 
на ее тренерский штаб таким образом. В первую 
очередь нападающий хочет доказать «Зениту» и 
Роберто Манчини, что от него зря отказались. И 
только потом он думает о сборной. 

Надо отдать должное Миодрагу Божовичу, 
который сумел выстроить общение с игроками 
«Арсенала», в том числе и с Дзюбой. Коммуника-
бельность тренера создает хорошую атмосферу в 
команде, что положительно влияет на командный 
результат и позволяет футболистам раскрыться. 
Громкие слова Дзюбы вряд ли произведут какое-то 
впечатление на тренерский штаб национальной 
команды, ведь лучше всего за нападающего го-
ворят его голы за «Арсенал».

Символическая сборная 
24-го тура. Версия «МК»
Вратарь: Артур Нигматуллин («Амкар»)
Оборона: Олег Данченко («Анжи»), Бранислав 

Иванович («Зенит»), Владимир Рыков («Динамо»), 
Георгий Щенников (ЦСКА)

Полузащита: Фернандо («Спартак»), Федор 
Черных («Динамо»), Понтус Вернблум (ЦСКА), 
Павел Комолов («Амкар»)

Атака: Луис Адриано («Спартак»), Аарон 
Оланаре («Амкар»)

Александр ПОКАЧУЕВ.

РФПЛ. 24-й тур

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — ЦСКА — 1:2, 
«Краснодар» (Краснодар) — «Анжи» (Махачкала) 
— 1:1, «Урал» (Екатеринбург) — «Рубин» (Казань) 
— 1:1, «Уфа» (Уфа) — «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— 1:2, «Спартак» (Москва) — «Тосно» (Тосно) — 
2:1, «Динамо» (Москва) — «Арсенал» (Тула) — 2:1, 
«Ахмат» (Грозный) — «СКА-Хабаровск» (Хаба-
ровск) — 0:0, «Амкар» (Пермь) — «Локомотив» 
(Москва) — 2:1
Положение команд

 И В Н П М О
Локомотив 23 15 4 4 35-17 49
Спартак 24 13 8 3 41-25 47
ЦСКА 23 13 5 5 34-18 44
Зенит 23 11 9 3 33-14 42
Краснодар 24 12 5 7 36-26 41
Уфа 24 9 7 8 26-27 34
Арсенал 24 9 5 10 26-27 32
Урал 24 6 11 7 26-26 29
Рубин 24 7 7 10 24-21 28
Ахмат 23 7 6 10 22-30 27
Динамо 23 6 9 8 22-22 27
Ростов 24 6 9 9 21-24 27
Амкар 23 6 7 10 14-22 25
Анжи 24 6 6 12 28-43 24
Тосно 24 6 5 13 20-40 23
СКА 24 2 7 15 16-42 13
В 25-м туре встречаются

7.04: СКА — «Амкар», «Рубин» — «Ахмат», 
«Зенит» — «Краснодар», «Арсенал» — «Уфа»

8.04: «Тосно» — «Урал», «Локомотив» — «Ро-
стов», «Анжи» — «Спартак»

9.04: ЦСКА — «Динамо»

Официанта Жору в ресторане любя на-
зывали Георгий-обедоносец.

Рыбак-свидетель утверждал, что за-
меченный им преступник был ростом 
пять-шесть метров и весом килограммов 
триста-четыреста.

Хирург Степанов так долго и тщательно 
моет руки перед операцией, что многие 
пациенты до нее просто не доживают. 

Штангист Петров установил новый 
мировой рекорд на ногу своему 
тренеру.

Дружба между мужчиной и женщиной 
называется работой.

гОРЯЧаЯ ПЯтЕРка аНЕкДОтОВ «Мк»

ГЛАВНАЯ ТЕМА

1

  2

3

4

5

ПОД гРаДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -3…-1°, днем в 
Москве 7…9°. Ночью переменная облачность, без 
осадков; днем облачно с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер ночью юго-западный, за-
падный, 2–7 м/с, днем южной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.55, заход Солнца — 19.11, 

долгота дня — 13.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 04.04.2018
1 USD — 57,5375; 1 EURO — 70,9207.

Итоги 24-го 
тура РФПЛ 

от Анатолия 
Бышовца «СПАРТАК» ВСЕ БЛИЖЕ

Черных

Фернандо

Данченко
Иванович Рыков

Щенников

Оланаре

Тренер: Вадим Евсеев «Амкар»

Вернблум

Адриано

Комолов

Нигматуллин

Два спектакля на национальном язы-
ке показали на фестивале «Золотая 
маска». Трудностей перевода не уда-
лось избежать и тем, кто говорил по-
русски.

Матрена Корнилова, поставившая спек-
такль «Воительница Джырыбына» в якутском 
театре «Олонхо», удивляется, когда слышит, 
что это сказка. Современный зритель, если 
он, конечно, не из Республики Саха, иначе и не 
воспринимает сценическую адаптацию олонхо 
— древнего эпоса якутского народа. 

Матрена Корнилова решила поговорить 
об ответственности человека за тот мир, в 
котором мы живем. Так родилась история про-
буждения в хрупкой девушке магической силы, 
сделавшей ее воительницей и защитницей от 
зла. Что еще остается женщине, если мужчины 
не берут на себя то, что им предназначено 
природой? 

Напрашивались сравнения с японским 
театром кабуки, где все отточенно и безукориз-
ненно, а японские зрители мгновенно считыва-
ют то, что заезжему европейцу никогда не по-
стичь. Так и здесь: московская публика в массе 
своей не прочувствовала вкуса олонхо.

«Магазин» по пьесе Олжаса Жанайдарова 
поставлен в Татарском драматическом театре 
Альметьевска Эдуардом Шаховым. Заняты в 
спектакле всего две актрисы. Зияш (Мадина 
Гайнуллина) приехала когда-то в Россию из 
Казахстана, стала хозяйкой недорого магазина 
в спальном районе Москвы, держит в рабстве 
соотечественниц. Карлыгаш (Диляра Ибатул-
лина) — поденщица, проходящая все круги ада 
в этом ужасном заведении. В чужой стране, 
куда она приехала на заработки, потеряла даже 
собственное имя, став Катей. Олжас Жанай-
даров взял за основу криминальную историю, 
каких множество, — об унизительной жизни 
гастарбайтеров в современном мегаполисе. 
Их насилуют, унижают, годами не выпускают 
на улицу. У них отбирают маленьких детей, а 

потом продают — даже на органы. 
Хозяйку магазина в спектакле убьют. За-

явится группа выступающих за «Россию для 
русских» — и не станет кровопийцы. Только 
это ничего не меняет. В пьесе однообразно 
нагнетаются ужасы, и никакого глубинного 
развития нет. 

«Розенкранц и Гильденстерн» поставлен 
Дмитрием Волкостреловым в Театре юных зри-
телей им. А.А.Брянцева в Санкт-Петербурге. 
Известная пьеса Тома Стоппарда «Розенкранц 
и Гильденстерн мертвы» 1966 года, как из-
вестно, основана на «Гамлете» Шекспира, а 
здесь использована лишь фрагментарно. Она 
адаптирована в другую реальность — СССР 
образца 1980-х. Пятимесячный матч — с 10 
сентября 1984 года по 15 февраля 1985-го 
— ведут гроссмейстеры Анатолий Карпов и 
Гарри Каспаров. Вернее, два безликих молодых 
человека в унылых а-ля советских костюмах. 
На протяжении полутора часов они сидят за 
шахматным столом.

Идея спектакля сформулирована так: вый-
ти за пределы неких рамок, существовавших 
в СССР, невозможно, поскольку все ходы рас-
писаны, а жизнь предопределена от рождения 
до смерти. Хотя это перебор со стороны 35-
летнего режиссера, выросшего в другое время. 
Через Стоппарда он затрагивает Шекспира и 
от них двоих идет к реалиям советской поры. 
Герои ведут диалог, словно экзаменуя друг 
друга на знания и память о том, какие льготы 
имеют разные категории советских граждан, 
какова численность городов-миллионников и 
расстояние между ними, как поддержать в хо-
рошем состоянии волосы… Все это почерпнуто 
из старых газет, сборников полезных советов, 
отрывных календарей. Происходящее напо-
минает театр теней, стоит только приглушить 
свет. Увы, и Розенкранц с Гильденстерном 
оказались мертвы. Они всего лишь тени, ли-
шенные энергии и плоти. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

куРЬЕР кулЬтуРЫ

МуЧЕНИЯ актРИс В сПалЬНОМ РайОНЕ

ПОДМОскОВЬЕ

Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев посетил полигон ТБО 
«Ядрово» в Волоколамском районе, 
чтобы проконтролировать, как идут 
откачка фильтрата и подготовка к 
дегазации свалки. Побывали на по-
лигоне и представители голландской 
компании, которая будет вести ре-
культивацию объекта.
Работы ведутся в круглосуточном 
режиме, хотя должны были осущест-
вляться в рабочем порядке, как и по-
ложено при подготовке полигона к 
плановому закрытию и рекультива-
ции. Однако его владельцы наруши-
ли технологию эксплуатации, что и 
привело к сложившейся ситуации.

«Идет борьба и днем и ночью. МЧС по-
могает очень здорово. Специально закуплены 
аэрозоли, ранцы. Если происходит разрыв 
в теле полигона, то он максимально тампо-
нируется, — сказал в понедельник Андрей 
Воробьев в ходе посещения полигона. — Се-
годня ветрено, соответственно, проблем с 
запахом не возникает. Но угроза такая, увы, 
существует. Здесь зарекаться нельзя».

Параллельно через специальный тру-
бопровод из тела полигона ведется откачка 
фильтрата. В круглосуточном режиме здесь 
не прекращаются подготовительные работы и 
по установке системы дегазации объекта. 

По данным подмосковного минэкологии, 
более трети полигона полностью подготовле-
но к дегазации. Тело полигона формируется 
по специальной картограмме, которую со-
ставила голландская компания, работающая 
на этом объекте. В дальнейшем оно будет 
покрыто геотекстилем и засыпано песком. 
Вскоре на «Ядрово» приступят к монтажу 
оборудования по дегазации.

Для этого на полигоне была смонтирова-
на станция, замеряющая показатели атмос-
ферного воздуха. Если раньше аналогичная 
установка выдавала результаты по составу 
воздуха раз в 4 часа, то теперь — через каж-
дые 20 минут. 

Информация со станции передается в 
центр управления кризисными ситуациями 
МЧС и в администрацию района. Данные 
замеров в режиме реального времени раз-
мещаются на сайте местной администрации 
и в СМИ.

Андрей Воробьев подчеркнул, что о ходе 
всех проводимых работ на полигоне «Ядро-
во» необходимо информировать местных 
жителей. Соответствующее поручение он 
дал исполняющему обязанности главы Во-
локоламского района Андрею Вихареву. 

Также губернатор еще раз остановил-
ся на вопросе ответственности владельцев 
свалки «Ядрово» за нанесенный вред.

«Будем накладывать штрафы. Сегодня 
здесь контроль осуществляет министерство 
экологии Московской области, и все мы вни-
мательно следим за ходом работ, хотя это 
прямая обязанность владельцев полигона. 
Увы, в свою очередь, они не сделали этого, 

и сегодня в таком оперативном режиме мы 
обеспечиваем на полигоне необходимый темп 
работ», — подчеркнул губернатор.

■ ■ ■
Позже акционер компании «Ядрово» 

Алексей Волошин признался, что чувствует 
вину за доставленные жителям района про-
блемы, и извинился. 

«Мы сейчас при поддержке правитель-
ства Подмосковья пытаемся этот вопрос 
снять и сделать все, чтобы жизнь в этом ме-
сте вновь стала комфортной. Такая ситуация 
сложилась потому, что в области не хватает 
современных, высокотехнологичных объектов 
по обращению с отходами. Хочу заверить, 
что делается все возможное для скорейшей 
дегазации полигона. После этого он уже не 
будет оказывать негативного влияния на окру-
жающую среду», — сказал Волошин.

Тем временем представители голланд-
ской компании, которая будет вести рекульти-
вацию «Ядрово», остались удовлетворены тем, 
как идет подготовка к дегазации полигона.

Так, телеграм-канал губернатора Под-
московья https://t.me/vorobiev_live приводит 
слова проект-менеджера компании «Multriwell 
BV» Фрэнка Верноя: «Видим, что она (под-
готовка к дегазации. — Ред.) идет хорошо, 
что правильные углы делаются. Мы привезем 
большой экскаватор, будем делать проколы 
для сбора газа, газ будет собираться в еди-
ную систему и сжигаться. К 15 июня будут 
закончены все работы, включая газоотводные 
трубопроводы, покрытие геомембраной и 
выход к факелу».

Владимир БЫКОВ.

ВОлОкОлаМск ЗаЩИтЯт 
От сВалкИ с ПОМОЩЬЮ 
НОВЕйШИХ тЕХНОлОгИй

Чистоту воздуха 
вокруг «Ядрово» будут 

мониторить каждые  
20 минут 

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев проконтролировал 
подготовку к дегазации полигона 
«Ядрово».
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На «Золотой маске» карпова и каспарова 
проанкетировали по Прусту
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